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Михаил Визель

СЕГОДНЯ в Москве открывает-
ся фестиваль «Книги России». 
Впервые книжное мероприятие 
такого масштаба проходит на 
главной площади России. Оно 
станет своего рода кульмина-
цией Года литературы. О том, 
что будет происходить на Кра-
сной площади с 25 по 28 июня, 
нам рассказал заместитель ру-
ководителя Роспечати и глав-
ный «продюсер» фестиваля 
Владимир Григорьев. 

 Предстоящее на Красной площа-
ди событие называют то ярмар-
кой, то фестивалем. В чем разни-
ца?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Если хотите, 
можно называть и ярмаркой. Но 
лучше все-таки фестивалем. 
Здесь главная задача — не прода-
жа книг. Она нужна только для 
того, чтобы человек, который 
пришел на праздник и влюбился 
в книгу, имел возможность ее 
приобрести. Главное — праздник 
книги. Это фестиваль, потому 
что на нем будет представлено 
все книгоиздание Российской 
Федерации. Не только ведущие, 
но и маленькие издательства. 
Это фестиваль, потому что пол-
торы сотни авторов будут встре-

чаться со своими читателями. 
Это фестиваль, потому что он бу-
дет сопровождаться большой 
культурной программой. И это 
фестиваль, потому что никогда 
ничего подобного не было, тем 
более в таком знаковом месте. 
Если у нас это получится, то хо-
телось бы, чтобы этот фестиваль 
проходил ежегодно и вошел в ли-
нейку международных книжных 
фестивалей. Пока же это фести-
валь книжной отечественной 
культуры. 

Кем фестиваль будет привле-
кать? Помимо присутствия пер-
вых лиц государства? 
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Выберите 
сами в программе! От Прилепи-
на до Глуховского, от Эдуарда 
Успенского до Эдварда Радзин-
ского. Вот перед вами позвонил 
мне Андрей Дементьев. Считает, 
что хорошо бы выступить на 
главной сцене. Идет серьезная 
конкуренция за главную сцену.

Что ж, у Дементьева есть своя ау-
дитория. А на кого пойдете лично 
вы? 
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Глаза разбега-
ются. Есть много других обязан-
ностей. Но постараюсь 
4 дня провести на Кра-
сной площади.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сегодня 
на Красной площади 
открывается фестиваль 
«Книги России» 

Читай-город
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Максим Макарычев

ВЧЕРА президент Франции 
Франсуа Олланд собрал экстрен-
ное заседание Совета нацио-
нальной безопасности. В Елисей-
ском дворце обсуждали то, как 
могли «американские друзья» 
«подложить свинью» руководст-
ву Пятой республики. Пришли к 
выводу, что координатор фран-
цузской разведки должен выле-
теть в Вашингтон и выяснить, 
почему американцы нарушили 
обязательство не шпионить про-
тив Парижа.

Франция взбудоражена и не-
годует: три хозяина Елисейского 
дворца — Жак Ширак, Николя 
Саркози и Франсуа Олланд нахо-
дились «под колпаком» Агентст-
ва национальной безопасности 
США (АНБ) в период с 2006 по 
2012 год. О факте «прослушки» 
французских президентов сооб-

щил портал WikiLeaks. «Фран-
цузский народ имеет право 
знать, что их избранное прави-
тельство подлежит враждебному 
наблюдению со стороны предпо-
лагаемого союзника», — сказал 
основатель WikiLeaks Джулиан 
Ассанж, добавив, что вскоре по-
следуют более «важные открове-
ния». Документы, опубликован-
ные двумя французскими изда-
ниями, Mediapart и Liberation, 
рассказывают о предполагаемой 
американской прослушке за-
крытых дискуссий и бесед Ол-
ланда со своими советниками, а 
также разговорах бывших фран-
цузских президентов Николя 
Саркози и Жака Ширака. Про-
слушивались и переговоры неко-
торых министров, высокопо-
ставленных французских чинов-
ников и дипломатов, 
включая посла Фран-
ции в США.

СКАНДАЛ  Спецслужбы США 
прослушивали французских 
президентов 

Друзья 
под «колпаком»
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Финансы Кражи денег с банковских карт россиян 
прекратятся в следующем году

Игроки в карты

Александра Воздвиженская

У
же в 2016 году мошен-
никам, списывающим 
деньги с банковских 
карт россиян, поста-
вят блок. Как расска-

зали «Российской газете» в На-
циональной системе платежных 
карт (НСПК), все новые карты 
там будут выпускать с контак-
тным чипом и магнитной поло-
сой, что повысит безопасность 
электронных платежей. 

За последний год любители 
такой наживы украли с карт бо-
лее полутора миллиардов ру-
блей. Большую часть денег списа-
ли через мобильные приложе-
ния, отметили в Банке России. 

Сегодня, чтобы снять средст-
ва и остаться незамеченным, 
каждый третий преступник поль-
зуется реквизитами карты. Пя-
тая часть мошенников изготав-
ливают подделки и списывают 

средства в банкомате. А деньгами 
тех, кто потерял банковскую кар-
ту, воспользовались 11 процен-
тов преступников.

Чаще всего воры работают с 
дебетовыми картами (их исполь-
зуют для оплаты товаров и полу-
чения наличных). Еще треть при-
ходится на кредитки и предопла-
ченные карты. У европейцев при 
расчете в евро число мошенниче-
ских операций через кредитки в 
четыре раза выше.

Переход на повсеместное ис-
пользование чипов вкупе с маг-

нитной полосой не позволит мо-
шенникам снять деньги со счета 
даже с помощью мобильного 
приложения. Участники рынка 
считают, что вставка чипа сдела-
ет карту для потребителя дороже 
на 15—50 рублей, но в каждом 
случае это будет зависеть от ти-
ража и типа чипа. Для банков же 
самым дорогим будет этап осна-
щения всех банкоматов новой 
системой считывания. Благодаря 
новшествам клиент, у которого 
украли деньги, гарантированно 
получит их обратно. 

Защита карты НСПК включа-
ет микропроцессор и приложе-
ние для чипа. Как рассказывал 
глава организации Владимир 
Комлев, все, что будет сделано в 
рамках НСПК, — это российские 
разработки, совместимые с ме-
ждународными стандартами. 
Первые национальные платеж-
ные карты россияне получат в де-
кабре 2015 года, а массовый вы-
пуск запланирован на 2016-й.

Пока же россиянам стоит са-
мостоятельно повысить безопа-
сность безналичных расчетов. 
Если в карте нет чипа, то мошен-
ники могут скопировать ее дан-
ные и подсмотреть пин-код, что-
бы снять деньги. Лучше обра-
титься в кредитную организа-
цию и перевыпустить 
карту уже с чипом, сове-
туют эксперты.

3
Совет Федерации направил 
в Конституционный суд 
запрос о легитимности 
переноса выборов 
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Валентина Матвиенко 
недовольна проектами 
Парламентского центра

4
Мосгордума узаконила 
господдержку инвесторов
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Дмитрий Лошагин 
приговорен к десяти годам 
за убийство жены
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На Бульварном кольце 
появится велополоса

12
Фабио Капелло пока сохра-
нил пост главного тренера 
сборной России по футболу

12
Мария Шарапова 
и Екатерина Макарова 
посеяны на Уимблдоне

ТОЛЬКО В «РГ»

Чтобы остаться незамеченным, 
мошенник использует поддельную 
карту, снимая деньги в банкомате.

Китай 
наращивает 
«мягкую силу» 
с помощью 
СМИ
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Австралийский доллар  41,9078
Азербайджанский манат  51,5094
Армянский драм**  11,4468
Белорусский рубль****  35,0451
Болгарский лев  31,0132
Бразильский реал  17,5710

Венгерский форинт**  19,6043
Вон Республики Корея***  48,7963
Датская крона*  81,2920
Доллар США  54,0746
Евро  60,5852
Индийская рупия**  85,0279

Казахстанский тенге**  29,0396
Канадский доллар  43,9774
Киргизский сом**  89,0143
Китайский юань*  87,1159
Молдавский лей*  28,6640
Новый румынский лей  13,5695

Новый туркменский манат  15,4676
Норвежская крона*  69,3078
Польский злотый  14,5872
СДР  76,1138
Сингапурский доллар  40,2880
Таджикский сомони*  86,3881

Турецкая лира  20,1952
Узбекский сум***  21,2057
Украинская гривна*  24,6376
Фунт стерлингов  85,4271
Чешская крона*  22,2988
Шведская крона*  65,7978

Швейцарский франк  58,1385
Южноафриканский рэнд*  44,5003
Японская иена**  43,6455

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.06.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 
попасть на 
«Славянский базар в 

Витебске»? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Акцент

 На национальной платежной 
карте будет чип, и украсть с 
нее деньги не получится
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ПАРТИИ «Единая Россия» 
определилась со съездом

Старт 
с открытой датой

Юрий Политов

ОЧЕРЕДНОЙ съезд партии «Единая Россия» пройдет в 
начале 2016 года, сообщила вчера пресс-секретарь пре-
мьер-министра Наталья Тимакова. 

«Это решение председателя партии, председателя пра-
вительства Дмитрия Медведева», — пояснила пресс-секре-
тарь. 

Причины, по которым партия не будет проводить съезд 
в этом году, связаны с предстоящими в 2016 году парла-
ментскими выборами. «Безусловно, это будет означать на-
чало предвыборной кампании», — сказал «Интерфаксу» 
замсекретаря Генсовета партии, вице-спикер Госдумы Ан-
дрей Исаев. Таким образом, на съезде де-факто произойдет 
старт подготовки к думским выборам, включая обсужде-
ние программы, с которой намерена выступить «Единая 
Россия», и предварительную прикидку списка кандидатов. 

Как пояснил Исаев, вопрос о том, когда лучше прово-
дить съезд, обсуждался внутри партии. В ходе дискуссии 
высказывались разные мнения, в том числе и о том, что это 
лучше сделать в конце текущего года. Однако в итоге, по 
словам вице-спикера, «возобладала именно та точка зре-
ния, которую озвучил премьер-министр, лидер нашей пар-
тии». 

Андрей Исаев также сообщил, что в конце этого года 
предполагается провести совместное заседание Высшего 
и Генерального советов партии. «Это, конечно, не съезд, 
но тем не менее это очень представительное собрание, и 
оно станет хорошей предвыборной площадкой. Там со-
стоится дискуссия, которая создаст условия для плодот-
ворного проведения съезда», — подчеркнул замсекретаря 
Генсовета «ЕР». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабинет министров приступил к подготовке нового бюджета

О чем статья расходов?
Татьяна Замахина

Н
а своем сегодняшнем за-
седании правительство 
рассмотрит проект феде-

рального бюджета на 2016 год и 
ближайшую трехлетку. Премьер-
министр Дмитрий Медведев 
призвал кабмин при подготовке 
этого документа реалистично 
оценить существующие риски. 
При этом минфин предлагает 
жесткие меры по снижению рас-
ходов.

«Мы снова входим в очеред-
ной бюджетный цикл. Наверное, 
это не самая приятная работа, 
но тем не менее она должна де-
латься, это главная обязанность 
правительства», — констатиро-
вал премьер-министр вчера на 
заседании правительственной 
комиссии по бюджетным проек-
тировкам. Он предупредил, что 
проект главного финансового 

документа страны должен быть 
готов к середине сентября. 

Глава правительства подчер-
кнул, что очередной бюджетный 
цикл начинается в непростых 
условиях. «Необходимо нам 
всем реалистично оценить су-
ществующие риски, — напомнил 
Медведев. — Параметры бюдже-
та во многом продиктованы сло-
жившейся экономической ситу-
ацией. К падению цен на нефть и 
замедлению экономического ро-
ста добавились и санкционные 
ограничения, которые были 
продлены еще на полгода». 

Главная задача в таких усло-
виях — «исполнять социальные 
обязательства так же четко, как 
делалось в последние годы».

«Ресурсы бюджета не безгра-
ничны, нам достаточно долго 
придется работать в условиях 
жестких бюджетных ограниче-
ний, возможностей для значи-

тельного увеличения доходов в 
этой ситуации очень немного, 
поэтому расходовать деньги 
нужно как можно эффективнее», 
— призвал Медведев. В частности, 
правительству предстоит разо-
браться с каждой госпрограммой 
и понять, «какие проекты долж-
ны быть профинансированы в 
первую очередь, а по каким фи-
нансирование может быть рас-
срочено», пояснил он.

У минфина есть «достаточно 
жесткие» предложения по опти-
мизации расходов, сказал глава 
кабмина. Пойти ли на предло-
женную серьезную оптимиза-
цию, по его словам, еще пред-
стоит обсудить. Согласно объя-
снению министра финансов Ан-
тона Силуанова, нужны серьез-
ные структурные изменения 
бюджета: наблюдается перекос 
в сторону текущих расходов. 
Особенно это стало заметно по-
сле кризиса 2008—2009 годов, 
когда серьезно подняли зарпла-
ты и пенсии, тем самым выте-
снив инвестиционные инфра-
структурные расходы, считает 
министр. Ведомство предлагает 
меры по сокращению дефицита 
бюджета в 2016—2018 годы на 
один процент в год. Решать зада-
чу министерство намерено за 
счет урезания ряда расходных 
статей — в целом оптимизация 
должна составить 10 процен-
тов. Среди предложенных к со-
кращению расходов и социаль-
ные — например, речь об индек-
сации соцвыплат не по уровню 
текущей инфляции, а по уровню 
таргетируемой — то есть 4 про-
цента. На «докризисную» ин-
фляцию, если будет принят 
жесткий вариант предложений, 
могут быть индексированы и 

пенсии — страховые и социаль-
ные.

Минфином озвучивались и 
другие меры по экономии, среди 
которых реформа пенсионного 
возраста. Правда, пока только для 
федеральных чиновников: с 2016 
года его предложено повысить до 
65 лет. Есть идеи и по увеличению 
пенсионного возраста для воен-
ных — минимальный срок для вы-
хода на «военную» пенсию пред-
лагается увеличить с 20 до 30 лет. 

Кроме того, минфин намерен 
добиться снижения дефицита 
бюджета в следующем году не 
только за счет сокращения рас-
ходов — в этих целях предполага-
ется потратить 1 трлн рублей из 
Резервного фонда.

ПРАВО

КС РФ 
не разрешил 
участвовать 
в выборах 
судимым 
за тяжкие 
преступления

НЕДОСТОЙНЫ

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ОСУЖДЕННЫЕ за тяжкие и 
особо тяжкие преступления за-
конно ограничены в праве зани-
мать публичные выборные дол-
жности. К такому выводу при-
шел Конституционный суд РФ, 
разбирая обстоятельства дела 
Виктора Синькова из Иркутской 
области. Отказ в рассмотрении 
жалобы опубликован на офици-
альном сайте ведомства.

Синьков уже не первый раз 
пытается оспорить в КС РФ поло-
жения ФЗ «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме гра-
ждан РФ». В 2013 году он с пятью 
товарищами по несчастью обжа-
ловал изменения в федеральном 
законодательстве, которые с 1 
июля 2012 года запретили балло-
тироваться на выборах любого 
уровня гражданам, когда-либо 
приговоренным судом к лише-
нию свободы за совершение тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний. Синьков в 2009 году был 
осужден за мошенничество, при-
чем часть 4 статьи 159 УК РФ, по 
которой он обвинялся, как раз 
относится к тяжким преступле-
ниям. В 2011 году судимость 
была снята, а в 2012 году, когда 
Синьков решил принять участие 
в региональных выборах, ему от-
казали в регистрации кандида-
том — со ссылкой на запрет. 

Тогда КС РФ признал бессроч-
ное ограничение пассивного из-
бирательного права для граждан 
с судимостью не соответствую-
щим Конституции страны, после 
чего федеральный законодатель 
ввел ограничение – 10 лет со дня 
снятия или погашения судимо-
сти. В 2014 году Синьков снова 
решил принять участие в выбо-
рах — и снова получил отказ в ре-
гистрации, на основании новой 
редакции закона. 

По мнению заявителя, даже в 
таком виде ограничение проти-
воречит Конституции РФ, нару-
шает принцип равенства перед 
законом и судом, а также умаля-
ет права и свободы человека и 
гражданина, «поскольку вводит 
не предусмотренное данным ко-
дексом (УК РФ — Прим. автора) 
дополнительное наказание, на-
значаемое не по приговору суда, 
и не учитывает, что погашение 
или снятие судимости аннулиру-
ет все правовые последствия, с 
ней связанные». Однако КС РФ, 
изучив обстоятельства дела, с та-
кой позицией не согласился.

— Правовая демократия ну-
ждается в эффективных право-
вых механизмах, способных ох-
ранять ее от злоупотреблений и 
криминализации публичной 
власти, — указано в определении 
суда. — Федеральный законода-
тель вправе установить повы-
шенные требования к репутации 
лиц, занимающих публичные 
должности, с тем чтобы у гра-
ждан не рождались сомнения в 
их морально-этических и нрав-
ственных качествах и, соответст-
венно, в законности и бескорыст-
ности их действий.

Право быть избранным нераз-
рывно связано с правом зани-
мать публичную должность, то 
есть принимать нормативные 
правовые акты, осуществлять 
политическую власть. Поэтому 
отношение к претендентам на та-
кие посты может и должно быть 
более строгим. При этом в систе-
ме действующего правового ре-
гулирования ограничение пас-
сивного избирательного права 
«носит не уголовно-правовой, а 
конституционно-правовой ха-
рактер и сопряжено с повышен-
ными репутационными требова-
ниями к носителям публичной 
власти». 

То есть сам факт судимости за 
тяжкое преступление уже застав-
ляет сомневаться в том, что та-
кой человек может руководить 
обществом, поэтому федераль-
ный законодатель вправе устано-
вить ему «испытательный срок».  
Дело Виктора Синькова прекра-
щено.

Президент  Владимир Путин предостерег ученых от самоизоляции 

Своим наука
Кира Латухина  

П
риступить к разра-
ботке стратегии на-
учно-технического 
развития на долгос-
рочный период пору-

чил президент на заседании Со-
вета по науке и образованию. 
Внешние вызовы и попытки сдер-
жать Россию не должны стать ба-
рьером для роста, но и интеллек-
туальная изоляция опасна, пре-
дупредил он.

«Это должен быть документ, 
базирующийся на наших сущест-
вующих заделах, но при этом, 
безусловно, ориентированный в 
будущее, на серьезные интеллек-
туальные прорывы, учитываю-
щий качественно новые вызовы, 
как внешние, так и внутренние, 
стоящие перед Россией», — ска-
зал глава государства.

«Мы понимаем, что наука — 
это не вещь в себе, она не может 
развиваться в отрыве от задач 
развития страны, от тех вызовов, 
с которыми сталкивается госу-
дарство в геополитической, эко-
номической, демографической, 
социальной сферах, в области на-
циональной безопасности», — по-
яснил Владимир Путин.

В мире происходят стреми-
тельные изменения, которые за-
трагивают все стороны жизни. 
«Ведущие государства стремятся 
гибко реагировать на такие тен-
денции, создавать новые меха-
низмы поддержки и развития си-
стемы научных исследований. И 
мы, безусловно, должны быть го-
товы к такой конкуренции. Соб-
ственно, это вопрос о нашем на-
учном и технологическом суве-
ренитете, о том, чтобы внешние 
вызовы, какие-либо ограниче-
ния, попытки сдержать Россию, а 
также слабость собственного на-
учного потенциала не станови-
лись барьером для развития, для 
нашего роста», — поставил задачу 
президент.

«Речь вовсе не о том, чтобы 
уметь делать все самим», — про-
должил глава государства. И не о 
технологической или научной 
автаркии, это невозможно, доба-
вил он. «Подобная интеллекту-
альная изоляция способна при-
вести лишь к отсталости. А вот 
если мы сможем обеспечить ли-
дерство по ряду ключевых на-
правлений, если от российских 
технологий будут зависеть пар-
тнеры, и при этом мы будем спо-
собны быстро впитывать и ис-
пользовать чужие наработки, то 
такая взаимозависимость будет 
серьезно укреплять наши пози-
ции», — полагает Путин. «И мы 
сможем на равных разговари-
вать с другими участниками гло-
бального технологического раз-
вития и будем застрахованы от 
разного рода рисков», — добавил 
он.

Чтобы грамотно организовать 
работу и обеспечить финансиро-
вание, нужно определить прио-
ритеты научно-технологическо-
го развития. При их выборе — 
исключить «какой-либо ведомст-
венный, корпоративный лоб-
бизм, предвзятость, субъектив-
ные подходы», поставил задачу 
глава государства. Все решения 
должны приниматься макси-
мально открыто, прозрачно, по 
понятным обществу принципам.

«Нужно определить само по-
нятие, содержание приоритета 
научно-технологического разви-
тия», — заявил президент. У прио-
ритетов должны быть четкие 
цели, измеримые индикаторы ис-
полнения, механизмы реализа-
ции. «Потребуется мощное ана-
литическое, ресурсное сопрово-
ждение», — уточнил он.

«Очевидно, что приоритетов 
не может быть много, иначе обес-
ценивается само понятие», — 
продолжил Путин. «При этом, 
если мы выбираем конкретные 

ключевые направления, то их фи-
нансирование необходимо обес-
печить в полном объеме. Нам 
нужно научиться концентриро-
вать ресурсы, избавляться от 
слабых, неконкурентоспособ-
ных структур в научно-образова-
тельной сфере», — считает он.

«Следует серьезно заняться 
вопросами повышения эффек-
тивности использования бюд-
жетных средств», — поручил гла-
ва государства. «Сложившаяся 
система бюджетного планирова-
ния в сфере науки и научных ис-
следований пока еще очень раз-
мыта. Отсутствуют единые, внят-
ные критерии результативности 
использования ресурсов», — кон-
статировал он и поручил прави-
тельству этим заняться.

Не менее важно сосредото-
читься на создании отечествен-
ного производственного обору-
дования, станочного парка. Это 
основа основ развития индустри-
ального, оборонно-промышлен-
ного потенциала страны. Еще 

обязательно нужно заниматься 
вопросами качества жизни чело-
века, а это передовые медицин-
ские технологии, производство 
здоровых продуктов питания, 
экология, безопасные материа-
лы для жилищного строительст-
ва. При этом готовить кадры и 
развивать научную инфраструк-
туру нужно в соответствии с вы-
бранными приоритетами.

Президент также призвал 
обратить внимание, что так на-
зываемые иностранные фонды, 
сетевые организации «просто 
шарят по школам много лет под 
видом поддержки талантливой 
молодежи». «На самом деле как 
пылесосом высасывают и все. 
Прямо со школы абитуриентов 
берут, сажают на гранты и уво-
зят», — сказал он.

В заключение глава государст-
ва сообщил, что только что разго-
варивал по телефону с премье-
ром Японии. «Это одна из стран 
— хороший пример подключения 
бизнеса к решению задач, кото-

рые стоят перед прикладной нау-
кой», — добавил он. Бизнес актив-
но вкладывается в прикладные 
работы. Но где он вряд ли будет 
присутствовать — это в фунда-
ментальных исследованиях. «По-
этому мы говорим о том, что го-
сударство должно больше внима-
ния обращать на эту часть нау-
ки», — пояснил президент.

Как сообщили в пресс-службе 
Кремля, Владимир Путин и Синд-
зо Абэ подчеркнули взаимную 
заинтересованность в развитии 
сотрудничества в политической, 
экономической, гуманитарной 
областях и в сфере безопасности. 
Обсуждалась и кризисная ситуа-
ция на Украине. Японский пре-
мьер подтвердил приглашение 
посетить его страну.

Президент призвал учиться кон-
центрировать ресурсы в научно-
образовательной сфере.

Премьер предупредил, что проект главного финансового документа должен быть готов к середине сентября.

Акцент

 Наука не может развиваться 
в отрыве от задач развития 
страны

Акцент

 Параметры бюджета
во многом продиктованы
сложившейся
экономической ситуацией

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Отношение к пре-
тендентам 
на публичные 
выборные должно-
сти может и должно 
быть более строгим
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МЕЖДУ ТЕМ
Рейтинги главы государства снова достигли рекорда. Деятельность 
Владимира Путина на посту президента одобряют 89 процентов, под-
считали социологи «Левады-Центра». В рейтинге доверия его имя на-
звали 64 процента опрошенных. Опрос проведен 19—22 июня среди 1600 
человек в 134 населенных пунктах 46 регионов. Статистическая по-
грешность не превышает 3,4 процента.

МЕЖДУ ТЕМ
Чиновников РФ научат защи-
щать гостайну и противосто-
ять подкупу — для этого их на-
правят на курсы по 17 «приори-
тетным направлениям». Соот-
ветствующее распоряжение под-
писал глава кабмина. На курсы за 
счет бюджета отправятся со-
тни госслужащих. Среди прочего 
им предстоит пройти програм-
му по «вопросам выявления и пре-
дотвращения случаев подкупа 
иностранных должностных 
лиц». Также чиновники повысят 
квалификацию по навыку «защи-
та государственной тайны». 
Кроме того, предстоит учиться, 
как внедрять принцип открыто-
сти в госорганах, реализовывать 
демографическую политику и 
т.п. До 25 декабря глава прави-
тельства поручил представить 
доклад по итогам повышения 
квалификации.

КРЕМЛЬ  

Президент продлил 
контрсанкции

Эмбарго 
без скидок

Кира Латухина

ОТВЕТНЫЕ меры в отношении Евросоюза после продле-
ния санкций против России будут продлены на год, зая-
вил президент на встрече с членами правительства в 
Кремле. Кроме того, скидка на газ Украине уже не будет 
прежней.

«Председатель правительства обратился ко мне с 
письмом с просьбой продлить меры, которые мы при-
няли в ответ на действия наших партнеров из некото-
рых стран», — начал совещание глава государства. Вла-
димир Путин сообщил, что подписал указ о продлении 
действия отдельных специальных экономических мер 
в целях обеспечения безопасности РФ и поручил каб-
мину оперативно подготовить и издать соответствую-
щее постановление. В нем будет зафиксирован список 
продукции.

«Все будет сделано. Эти документы уже сейчас в ста-
дии подготовки», — заверил премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

«При этом, как и предлагал председатель правитель-
ства, мы наши ответные меры продлеваем на год, начи-
ная с сегодняшнего дня. Я думаю, это будет хорошим 
ориентиром и для отечественных сельхозпроизводите-
лей», — заключил глава государства.

«У нас 30 июня истекает срок скидки на газ для Ук-
раины, — перешел к другому вопросу президент. — Есть 
ли какие то контакты с нашими партнерами, в том чи-
сле и в Евросоюзе, для того чтобы продолжить дальше 
сотрудничество в том ключе, в котором оно развива-
лось до сих пор?»

Глава минэнерго рассказал, что продолжаются кон-
сультации в формате Россия—ЕС—Украина. Основная 
цель — надежное обеспечение газом европейских по-
требителей и тран-
зит в осенне-зим-
ний период. Очеред-
ной раунд заплани-
рован на конец ме-
сяца с учетом того, 
что заканчивается 
скидка, предостав-
ленная на второй 
квартал. «Планируем обсудить с партнерами необхо-
димый уровень газа, который необходимо закачать до 
начала осенне-зимнего периода, до 15 октября, в под-
земные газовые хранилища Украины, размеры финан-
совой помощи Украине со стороны Евросоюза и, воз-
можно, вопросы цены», — уточнил он. «По нашему сов-
местному с Еврокомиссией видению, Украине необхо-
димо до 15 октября закачать до 19—20 млрд кубических 
метров газа в подземные газовые хранилища. В настоя-
щий момент этот показатель — 11,5 млрд», — объяснил 
Александр Новак.

Москва рассматривает возможность поквартально-
го предоставления скидки на цену газа, предусмотрен-
ную между «Нафтогазом» и «Газпромом», но прежде 
всего — по запросу украинской стороны. Пока что Киев 
его не направлял.

«Подождем, — кивнул президент. — Это же Украине 
нужно, не нам, поэтому надеюсь, что своевременно это 
будет сделано». «Единственное, на что хотел бы обра-
тить внимание: ключевым вопросом здесь является 
окончательная цена, — отметил он. — Ясно, что при та-
ком серьезном падении цен на нефть, от которой счита-
ется и цена на газ в конечном итоге, мы не можем пре-
доставлять такую скидку в таком же объеме, как это 
было раньше».

«Но в любом случае конечная цена для украинских 
потребителей не должна быть выше, должна быть на 
уровне соседних стран, таких как Польша», — считает 
глава государства. Правительство должно будет посчи-
тать этот объем скидки и принять соответствующее ре-
шение.

Также президент расспросил вице-премьера Сергея 
Приходько об итогах XIX Петербургского международ-
ного экономического форума. За три дня там побывали 
свыше 10 тысяч человек из 120 стран — больше, чем в 
прошлом году. В том числе 50 высокопоставленных лиц 
зарубежных государств, многие бывшие главы прави-
тельств. Прошло 150 мероприятий. Гости отмечали, 
что дискуссии носили исключительно предметный, от-
крытый характер, а результаты назвали полезными для 
своей будущей работы в России.

Главный итог, по мнению оргкомитета, в том, что, 
несмотря на первоначальный скепсис некоторых пар-
тнеров, связанный в первую очередь с санкционным 
давлением, интерес глобального бизнеса к России не 
снижается, сообщил Приходько. 

Действие контр—
санкций будет
продлено на год
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ПОДРОБНОСТИ Валентина 
Матвиенко недовольна 
проектами 
Парламентского центра 

Кризис макета

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко раскритиковала все три проекта Парламентского 
центра, макеты которых находятся на выставке в вер-
хней палате. 

Вчера Валентина Матвиенко заявила, что ни один из 
макетов не удовлетворяет полностью требованиям тех, 
кто будет работать в новом центре. «Мое мнение: все три 
проекта хорошие, замечательные, но ни один из них не го-
дится. Все они требуют серьезнейшей доработки», — зая-
вила она. По мнению спикера, идея Парламентского цен-
тра подразумевает, что это единое сооружение, а не раз-
несенные по огромной территории здания, осложняю-
щие сообщение депутатов и сенаторов. «Мы предложим 
нашим коллегам из Госдумы создать единую рабочую 
группу, привлечь ведущих архитекторов и подумать, как 
выйти из положения. Парламентский центр строится на 
века, его задача – символизировать нашу страну, наш 
парламент. Это должно быть продуманное, красивое, 
функциональное и достойное здание. Пока лично я в этих 
проектах ничего такого не увидела, поэтому нужно про-
должать работать», — сказала она. 

На прошлой неделе та же экспозиция была представ-
лена в Госдуме. Речь идет о трех возможных макетах, раз-
работанных бюро «Герасимов и партнеры», «Моспро-
ект-2» и «Стройгазкомплект». 

Между тем члены верхней палаты неформально про-
голосовали за самый привлекательный для них проект. 
Матвиенко сообщила, что макет бюро «Герасимов и пар-
тнеры» снискал наибольшее количество сенаторских 
симпатий — более 34 процентов. «Некоторые говорят, что 
он напоминает Капитолий, такой наиболее функциональ-
ный», — оценила спикер. Второе место с 28 процентами 
занял проект бюро Михаила Посохина («Моспроект-2), 
тогда как детище творческой мастерской Ланфранко Чи-
рилло («Стройгазкомплект») набрало менее 26 процен-
тов голосов.

Впрочем, каким бы ни был будущий центр, его созда-
ние может обойтись приблизительно в 1,5 миллиарда 
долларов. Матвиенко подчеркнула, что строительство бу-
дет вестись за счет инвестора, на основании государст-
венно-частного партнерства. 

СОВФЕД

Глава 
минэнерго 
рассказал 
сенаторам 
о работе 
ведомства 

ГАСИТЕ СВЕТ

Виталий Петров

МИНЭНЕРГО намерено устано-
вить более жесткую платежную 
дисциплину. Такое заявление сде-
лал руководитель ведомства 
Александр Новак, выступая на за-
седании Совета Федерации в рам-
ках «правительственного часа».

Глава минэнерго озвучил неко-
торые данные статистики, кото-
рые вряд ли можно назвать удов-
летворительными для министер-
ства. Так, фиксируется рост за-
долженности за электроэнергию 
на начало июня: в опте она со-
ставляет 48 миллиардов рублей, в 
рознице — 191 миллиард рублей. 
«Рост задолженности по сравне-
нию с 1 января — 5% и 26,5% соот-
ветственно», — уточнил Новак.

Поскольку неплатежи являют-
ся застарелой головной болью для 
минэнерго, министерство разра-
ботало законопроект, направлен-
ный на укрепление платежной 
дисциплины. Документ  одобрен 
Госдумой в первом чтении и гото-
вится к рассмотрению во втором. 
Новак призвал и членов Совфеда 
поддержать эту инициативу. При 
этом мин энерго прогнозирует 
рост производства электроэнер-
гии до 2035 года на 36% — до 1,4 
трлн кВт.ч. Эти параметры зало-
жены в энергостратегии России 
до 2035 года. Рост тепловой 
электро энергии ожидается на 
уровне 18% — до 699 Гкал. Уста-
новленная же мощность электро-
станций вырастет на 20% при за-
мене до трети действующих мощ-
ностей.

Рассказал Новак и о строи-
тельстве электростанций в Кры-
му. Так, поставщиками соответст-
вующего оборудования могут 
стать как российские, так и зару-
бежные компании. Основным же 
исполнителем проекта строи-
тельства является «Технопромэк-
спорт», дочернее общество госу-
дарственной компании «Ростех-
нологии». Иностранные компа-
нии министр называть не стал, со-
славшись на коммерческую тай-
ну.  Что же касается газопровода, 
который планируется построить 
из Краснодарского края в Крым и 
который будет проложен по дну 
Керченского пролива, то им в ко-
нечном итоге будет владеть сама 
республика. На сегодняшний день 
Крым на 70% зависит от поставок 
электроэнергии с Украины. Стро-
ительство газопровода предусмо-
трено Федеральной целевой про-
граммой по развитию Крыма до 
2020 года. 

Минэнерго 
прогнозирует рост 
производства 
электроэнергии 
до 2035 года на 36%

Игроки в карты

Во-вторых, никогда не 
храните пин-код вместе 
с картой. Из-за этого 

при ее потере чаще всего страда-
ют люди преклонного возраста, 
заметил вице-президент Ассоци-
ации региональных банков РФ 
Олег Иванов.

У молодежи другая проблема: 
они проводят слишком много 
платежей в интернет-магазинах, 
где не работают дополнительные 
каналы защиты. Для оплаты по-

купок в Сети лучше использо-
вать отдельный банковский счет 
с небольшим остатком средств. 
Если же к карте привязано не-
сколько счетов, то стоит разре-
шить доступ к каждому из них 
только из одного места: с ноутбу-
ка, из банкомата или через мо-
бильное приложение.

Но самый надежный способ — 
быть решать все вопросы только 
через банк, выпустивший карту. 
Если кто-то по sms просит при-

слать данные, никогда этого не 
делайте, даже если это ваш знако-
мый. И устанавливайте лимит 
снятия денег со счета: это позво-
лит свести к минимуму потери и 
вовремя заблокировать карту, 
заключает Олег Иванов.

Покупая товар в неизвестном интернет-магазине, вы рискуете заплатить за это всеми деньгами на карте.

1

ИССЛЕДОВАНИЕ Как продавцы 
в Интернете отнимают деньги 
у доверчивых россиян

НАКЛИКАЛИ БЕДУ

Татьяна Зыкова

ВОПРОС юристам «Куда обра-
щаться, если стал жертвой мошен-
ников в Интернете?», стал самым 
популярным у пользователей 
Сети. Его задал 61% «юзеров».

Сегодня людей чаще всего об-
манывают при онлайн-покупке 
мобильников, одежды и обуви, 
автомобильных шин. Таковы ре-
зультаты анализа почти 2,5 тыся-
чи вопросов граждан юристам, 
которые обработал онлайн-сер-
вис «Правовед.ru» с 1 июня 2014 
по 1 июня 2015 года.

В соцсетях чаще всего «разво-
дят» при продаже одежды, обуви 
и услуг. В интернет-магазинах — 
при реализации техники и мо-
бильных телефонов. 43% постра-
давших от обмана интернет-ма-
газинов жалуются, что, оплатив 
смартфон, не получили его. 27% 
таких случаев приходится на по-
купку предметов обуви и оде-
жды, 14% — при заказе автомо-
бильных колес и покрышек.

Лидирует афера по продаже 
товаров (63%), когда продавец 
при получении денег  сразу про-
падает. На втором месте — кон-
курсы-обманки, на них «купи-
лись» 12%. Средняя сумма ущер-
ба — 15—18 тысяч рублей. 

Почему люди платят за услуги 
или товары до их получения? Из-
за низкой цены, говорит руково-
дитель онлайн-портала Валерий 
Мешков. Некоторые интернет-ма-
газины, по его словам, предлага-
ют товары вполовину от их ры-
ночной стоимости. Но вместо 
того, чтобы насторожиться или 
оплатить товар при получении, 
граждане переводят деньги. По 
словам юриста Эдуарда Мирасо-
ва, мошенники изобретают все 

новые способы отъема денег. На-
пример, в Интернете появляются 
объявления от благотворитель-
ных организаций с просьбой о по-
мощи. При этом мошенники со-
здают сайты-дублеры, меняя рек-
визиты для перечисления денег.

По словам юристов, при по-
купке товаров в Интернете лю-
дей должна настораживать их 
слишком низкая цена и предло-
жение заранее оплатить покупку. 
Особенно через «интернет-ко-
шельки», а не через расчетные 
счета банков. Отсутствие отзы-
вов пользователей об  интернет- 

магазинах тоже должно обеспо-
коить. Плюс разумнее пользо-
ваться услугами курьеров, опла-
чивая товар по факту доставки.

Пользователи обращаются к 
юристам и с вопросами о «мо-
бильном» мошенничестве. 40% 
граждан интересует, является ли 
нарушением предоставление но-
мера телефона посторонним. 
«Поскольку номера телефонов 
людей относятся к персональ-
ным данным, то разглашение ин-
формации третьим лицам, без со-
гласия владельцев номеров про-
тивозаконно», — поясняет Мира-
сов. При этом многие торговые 
сети предлагают оформить ски-
дочные карты, предоставив ин-
формацию о себе. «Получить но-
мер из такой базы намного про-
ще», — говорит Мирасов. В этом 
случае можно обратиться в Ро-
скомнадзор с жалобой о наруше-
нии права на защиту персональ-
ных данных. 

ПАРЛАМЕНТ Совфед направил в КС запрос о легитимности переноса выборов

За бюллетенем осенью
Виталий Петров

В
чера Совет Федерации на-
правил в Конституционный 
суд запрос о толковании пе-

реноса сроков выборов в Госдуму 
с декабря на третье воскресенье 
сентября 2016 года. В свою оче-
редь, Комитет Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству рекомен-
довал палате принять во вто-
ром — основном — чтении законо-
проект о переносе выборов. Во-
прос будет рассматриваться де-
путатами на пленарном заседа-
нии 3 июля. 

Впрочем, революционных 
изменений документ, судя по 
всему, не претерпит и останется 
примерно в том же виде, в каком 
он был после прохождения пер-
вого чтения. Все ключевые по-
правки, предлагавшиеся фрак-
циями КПРФ и ЛДПР, профиль-
ный комитет рекомендовал от-
клонить.

Первый блок поправок касал-
ся установления для парламент-
ских выборов 2016 и последую-
щего годов не третьего воскресе-
нья сентября, а иных дней. Так, 
коммунисты, по-видимому пони-
мая, что у них нет шансов поме-
шать прохождению законопроек-
та в целом, предложили назна-
чить день голосования на первое 
воскресенье ноября. Представи-
тели ЛДПР назвали еще две воз-
можные даты выборов — первое 
воскресенье сентября и послед-
ний понедельник апреля. Иници-
ативы комитет не поддержал и 
рекомендовал их на заседании 
палаты отклонить.

Не вызвал сочувствия у чле-
нов комитета и блок поправок 
ЛДПР, которые отменяют ком-
пенсации депутатам, не прошед-
шим в седьмой созыв Госдумы. 
Глава комитета, «единоросс» 
Владимир Плигин заявил, что во 
всех случаях прекращения рабо-
ты граждан устанавливаются 
определенные выплаты. Однов-
ременно комитет рекомендовал 
отклонить и более компромис-
сную поправку ЛДПР, которой 
предлагалось ввести дополни-

тельное положение, позволяю-
щее депутатам Госдумы 6-го со-
зыва на основании личного заяв-
ления отказаться от гарантий и 
условий финансового и социаль-
ного обеспечения. Таким обра-
зом, максимальный объем ком-
пенсаций в случае одобрения до-
кумента в нынешнем виде может 
составить около 714 миллионов 
рублей.

Между тем на вчерашнем за-
седании Совет Федерации на-
правил в Конституционный суд 
запрос о толковании переноса 
сроков выборов. Поначалу сами 
члены Госдумы собирались на-
писать этот документ, однако 
позже руководство обеих палат 
пришло к выводу, что лучше это 
сделать незаинтересованному 
Совфеду, поскольку сенаторы 
назначаются, а не выбираются. 
В Госдуме же до сих пор нет од-
нозначной позиции: КПРФ по-
прежнему выступает против пе-
реноса выборов, остальные три 

фракции — «Единая Россия», 
« С п р а в е д л и в а я  Р о с с и я »  и 
ЛДПР — за. Представляя запрос, 
глава профильного конституци-
онного комитета верхней пала-
ты Андрей Клишас напомнил, 
что конституционный орган, 
обращающийся в КС, обязан в 
своем обращении сформулиро-
вать собственную позицию. 
Учитывая это условие, в Думе 
при подготовке соответствую-

щего документа мог бы возник-
нуть конфликт интересов.

По мнению сенаторов, напи-
савших текст обращения, толко-
вание переноса даты выборов 
необходимо с точки зрения воз-
можности однократного сокра-
щения в месячном выражении 
срока, на который избиралась 
Госдума действующего созыва. 
В документе также отмечается, 
что в толковании КС нуждается 

позиция заявителя по вопросу 
предлагаемого изменения дня 
голосования. «Поскольку кон-
ституционный срок Госдумы 
шестого созыва истекает в пер-
вое воскресенье декабря 2016 
года, проведение выборов седь-
мого созыва в третье воскресе-
нье сентября приведет к тому, 
что исчисленный в месячном 
выражении срок полномочий 
Думы шестого созыва будет ме-
нее 60 месяцев», — подчеркива-
ется в документе. Поэтому, как 
считают члены Совфеда, и важ-
но получить толкование консти-
туционных норм от КС.

После того как КС примет 
свое решение, оно должно быть 
доведено до сведения сенаторов 
на очередном заседании верхней 
палаты после поступления в нее 
отзыва суда. В проекте запроса 
сенаторы высказывают мнение, 
что перенос не нарушит принцип 
непрерывной работы Госдумы, а 
возможность изменения срока 
полномочий депутатов уже пред-
усмотрена рядом конституцион-
ных норм. В документе Совфед 
отмечает со ссылкой на решения 
КС, что введение и перенос еди-
ных дней голосования и другие 
изменения избирательного зако-
нодательства были достаточным 
основанием для продления или 
сокращения сроков полномочий 
региональных и местных орга-
нов власти, однако Думу такие 
изменения пока не затрагивали. 

В пресс-службе КС подтверди-
ли получение запроса верхней 
палаты и сообщили, что его про-
сят рассмотреть в кратчайшие 
сроки. Председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко заявила, что 
решение суда будет определяю-
щим при формировании позиции 
сенаторов относительно перено-
са выборов. По ее словам, задача 
верхней палаты не допустить 
принятие закона, который может 
нарушать положение Конститу-
ции. «Только КС имеет право 
дать толкование тех статей, кото-
рые определят, будет нарушать 
принятие этого закона Конститу-
цию или не будет», — подчеркну-
ла она.

Законопроекту о переносе выборов предстоит пройти Госдуму и Совет Федерации, а заключение о законности 
такого решения даст Конституционный суд.

Акцент

 Юристы предупреждают: 
платить в Интернете за товар 
до его получения нельзя

Читайте также: 
В России предложили 
блокировать нечестные 
интернет-магазины
www.rg.ru/art/1131348

Ужесточено наказание 
за воровство денег 
с банковских карт — 
документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1128439

Акцент

 Сенаторы считают, 
что перенос выборов 
не нарушит принцип 
непрерывной работы 
Госдумы
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера же члены Совфеда одобрили 
резонансный законопроект о за-
прете дрифтерного вылова рыбы 
с 1 января 2016 года. Речь идет о 
вылове плавающей в поверхност-
ных слоях воды рыбы с помощью 
сетей (дрифтеров) протяженно-
стью до нескольких километров. 
В такие сети, кроме рыбы, попа-
дают различные морские млеко-
питающие, птицы и другие мор-
ские организмы. За прохождени-
ем документа через парламент 
пристально наблюдала председа-
тель верхней палаты Валентина 
Матвиенко, которая стала од-
ним из его соавторов. По ее мне-
нию, законопроект направлен на 
сохранение экономической безопа-
сности страны и улучшение соци-
ально-экономического положения 
прибрежных регионов.

ВИЗИТ Белорусы 
предложили Сергею 
Нарышкину развивать 
патриотический туризм

Мы родом 
из одной истории

Татьяна Замахина, Гродно

СВОЕ будущее Беларусь видит только вместе с Россией, 
заверил спикера Госдумы Сергея Нарышкина его белорус-
ский коллега Владимир Андрейченко. Одно из ключевых 
направлений сотрудничества для обеих стран — сохране-
ние общей исторической памяти. Этот аспект работы, а 
также в целом будущее Союзного государства парламен-
тарии и эксперты обсуждали во время визита в Гродно.

В одном из старейших городов Беларуси парламента-
рии обеих стран встретились с историками. Республика 
стала настоящим полигоном войн, напомнил Андрейчен-
ко.  «Нас не могут не беспокоить попытки фальсификации 
истории, стремление внушить обществу, что структуру 
мироустройства можно установить путем вооруженной 
агрессии, — добавил 
он. — Очевидно, в но-
вой мировой войне 
победителей не бу-
дет. Поэтому нельзя 
предавать забвению 
главный урок исто-
рии: войну легче на-
чать, чем закончить». 
По его словам, Бела-
русь намерена и 
впредь выступать 
«донором безопасно-
сти» в интересах других государств. Именно в Минске, на-
помним, были приняты важнейшие соглашения, направ-
ленные на мирное урегулирование на Украине.

Сергей Нарышкин согласен, что и Россию, и Белорус-
сию связывает общее историческое наследие. В частности, 
события на гродненской земле явились судьбоносными 
для обоих народов. Он напомнил, что одной из первых этой 
области пришлось принять удар фашистских захватчиков.

Историки, профессора Гродненского государственного 
университета предложили развивать патриотический ту-
ризм. Россияне могли бы совершать поездки в Беларусь — и 
в частности, в старинный город Гродно. Для этого необхо-
димо разработать туристические маршруты как Первой, 
так и Второй мировых войн, благоустроить памятники.

Сергей Нарышкин также возложил венок к Вечному 
огню. Спикер Госдумы и его коллеги почтили память пав-
ших в борьбе с фашизмом минутой молчания. Затем на за-
седании Парламентского собрания Союза Белоруссии и 
России обсуждались и другие аспекты сотрудничества. 

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Нельзя предавать 
забвению главный 
урок истории: войну 
легче начать, чем 
закончить
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Сергей Нарышкин подчеркнул, что у России и Белоруссии 
общее историческое наследие.

Александр Новак призвал сенато-
ров поддержать законопроект, 
направленный на укрепление пла-
тежной дисциплины.
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КОНТРОЛЬ ЦБ убрал с рынка
еще пару столичных
банков

А не надо 
отмывать

Роман Маркелов

БАНК России в среду отозвал лицензии еще у двух отече-
ственных банков. На рынке больше не работают москов-
ские «ТЭСТ» и МАСТ-Банк, сообщила вчера пресс-служ-
ба мегарегулятора. 

Первая кредитная организация занимала довольно 
скромное место в рейтинге величины активов — 741-е, 
располагая 472,2 миллионами рублей. Банк уличили в 
нарушениях «антиотмывочного законодательства». 
«При этом кредитная организация была вовлечена в 

проведение сомни-
тельных операций 
по выводу денеж-
ных средств за пре-
делы Российской 
Федерации в круп-
ных объемах», — 
констатируют в 
пресс-службе ЦБ. 
Физлица деньги в 
банке «ТЭСТ» не 

хранили, в систему страхования вкладов он не входил. 
Организация работала на рынке с 2003 года, занима-
ясь обслуживанием и кредитованием корпоративных 
клиентов, а также операциями на валютном и межбан-
ковском рынках.

Второй же лишенный вчера лицензии ЦБ, МАСТ-Банк, 
находился в рейтинге величины активов на гораздо бо-
лее высокой позиции, располагаясь на 189-м месте. Он 
также провинился в нарушениях «антиотмывочного за-
конодательства», не обладал необходимой достаточно-
стью капитала и не исполнял обязательств перед вклад-
чиками. Кроме того, банк предоставлял в ЦБ недостовер-
ную отчетность. Величина активов МАСТ-Банка состав-
ляла 18,75 миллиарда рублей. Физические лица также 
держали в нем довольно приличную сумму, она оценива-
ется в 12,78 миллиарда рублей. Банк работал на рынке с 
1995 года и входил в систему страхования вкладов. В 
Агентстве по страхованию вкладов (АСВ) уже объявили о 
дате начала выплат возмещений клиентам МАСТ-Банка. 
Они стартуют не позже 8 июля 2015 года. До этой даты 
АСВ опубликует в «Российской газете», а также разме-
стит у себя на сайте официальное объявление о месте, 
времени, форме и порядке приема заявлений о выплате 
возмещений. Названия банков-агентов, в которые вклад-
чики смогут обращаться за компенсацией, станут из-
вестны уже до 30 июня. Ими станут кредитные организа-
ции, которые имеют разветвленную сеть структурных 
подразделений, в том числе и на территории Крымского 
федерального округа.

Напомним, что возмещение вкладчикам-физлицам и 
индивидуальным предпринимателям выплачивается со 
всех счетов, но не более 1,4 миллиона рублей в совокуп-
ности. Суммы больше этой будут компенсироваться уже 
в процессе ликвидации банка, который в среднем зани-
мает около двух лет. Валютные же вклады, которые кли-
енты-физлица открывали в МАСТ-Банке, при возмеще-
нии пересчитают в рубли по курсу на 24 июня 2015 года.

Традиции 42-й Грушинский фестиваль станет самым масштабным за последнее 
десятилетие

Глоток свежего воздуха
Ирина Чечурина, 
Москва — Самара 

С
тарейший в стране 
«слет» поклонников 
а в т о р с к о й  п е с н и 
пройдет с 2 по 5 июля 
на своем традицион-

ном месте — в живописном уголке 
Самарской области на Мастрю-
ковских озерах. Пять дней хоро-
шей поэзии и музыки, 50 тысяч 
ожидаемых гостей из разных 
уголков страны и зарубежья. 
Среди участников — Александр 
Городницкий, Олег Митяев, Гали-
на Хомчик, Вадим Егоров, Роман 
Ланкин, «Грушинское трио» — 
Ольга Ермолаева, Анатолий Голо-
вин и Александр Исаев, Тимур Ве-
дерников, Александр Щербина и 
многие другие. В качестве специ-
альных гостей фестиваля ожида-
ется приезд певицы Тамары Гвер-
дцители, актера и режиссера Ве-
ниамина Смехова и путешест-
венника Федора Конюхова. Под-
робности программы были озву-
чены на пресс-конференции в 
ТАСС накануне открытия фести-
валя. 

Это будет единая и, как уточ-
няют организаторы, единствен-
ная «Груша», о воссоединении 
которой министр культуры РФ 
Владимир Мединский и губерна-
тор Самарской области Николай 
Меркушкин подписали соглаше-
ние еще в мае прошлого года. 

— Фестиваль в этом году, я ду-
маю, будет гораздо лучше, чем в 
прошлом, потому что у нас было 
больше времени на подготовку, — 
пояснил председатель худсовета 
фестиваля Олег Митяев, кото-

рый, как и многие российский 
барды, тоже начинал с Грушин-
ской гитары — сцены посреди озе-
ра. 

Развивая тему, президент фе-
стиваля Борис Кейльман назвал 
его «самым большим семейным 
праздником в России»:

— Те, кто приезжал на первые 
Грушинские фестивали, теперь 
привозят не только детей, но и 
внуков. И наш репертуар должен 
быть построен так, чтобы заинте-
ресовать слушателей разного 
возраста. Конечно, классику ав-
торской песни мы не забудем, но 
и новые имена и направления 
тоже будут. 

За молодежную площадку в 
этом году отвечает впервые во-
шедший в состав худсовета музы-
кант Тимур Ведерников. Его сце-

на №4 позиционируется как аль-
тернатива покинувшему Гру-
шинский проекту «Остров».

— Моя жизнь на Грушинском 
прошла в разные периоды, — го-
ворит Ведерников. — В 15 и 20 лет 
я чувствовал себя революционе-
ром и хотел создать что-то совер-
шенно новое. Но со временем по-
нял, что важно еще и сохранять 
традиции бардовской песни, это 
некая культурная миссия. Поэто-
му то, что мы будем делать на мо-
лодежной сцене с очень хорошим 
составов авторов и исполните-
лей, станет развитием взрослого 
фестиваля.

З а гл а в н о й  т е м о й  « Гр у -
ши-2015» станет 70-летие Побе-

ды в Великой Отечественной вой-
не. О ней будет много спето и ска-
зано! В пятницу на главной сцене 
пройдет большой концерт воен-
ной песни. Все участники уже по-
лучили от оргкомитета перечень 
легендарных фронтовых хитов, 
чтобы каждый мог выбрать свой. 
Будет патриотический концерт и 
на молодежной площадке. А под 
лучами июльского солнца по фе-
стивальным тропинкам пройдет 
свой Бессмертный полк… 

Всего на фестивале будут ра-
ботать пять концертных площа-
док и несколько песенных проек-
тов: Междуречье, Степной ветер, 
Квартира, Кольский бугорок. Для 
лауреатов прошлых лет строится 
отдельная сцена, где они предста-
вят свои лучшие песни. 

Песнями организаторы фе-
стиваля обещают не ограничи-
ваться. Делегация парижского 
Фонда Антуана де Сент-Экзюпе-
ри представит гостям спектакль 
с использованием песочной 
анимации. А актеры театра «Са-
мАРТ» представят на суд зрите-
лей премьеру «Хелло, Джуди» 
по пьесе Александра Городниц-
кого. Кстати, сама театральная 
традиция зародилась на Гру-
шинском фестивале с легкой 
руки Вениамина Смехова, кото-
рый два года назад привез сюда 
трупу Таганки и подарил вось-
ми тысячам зрителей велико-
лепный спектакль на стихи Ев-
тушенко. 

Во время фестиваля также бу-
дут проходить съемки фильма о 
Валерии Грушине.

— Мы давно пытались напи-
сать сценарий под условным на-

званием «Большая звездочка» и 
ведем переговоры с Говорухи-
ным и другими режиссерами о 
картине. Это будет фильм о Вале-
рии Грушине — человеке, кото-
рый погиб, спасая детей. И через 
призму этой судьбы можно бу-
дет поговорить о Визборе, об 
Окуджаве, о поэтах-шестидесят-
никах. И чем больше будет на фе-
стивале высокой поэзии, сту-
пенькой которой является бар-
довская песня, тем лучше, — уве-
рен Олег Митяев. 

Организаторы уже решили 
все вопросы для комфортного 
пребывания участников и гостей 
фестиваля, включая транспор-
тную доступность и хороший 
волжский пляж. А вот продавать 
алкоголь на «Груше» и в ее 
окрестностях не будут. 

Не обошли журналисты и во-
прос финансирования, который в 
эпоху кризиса стоит особенно 
остро. Основную ношу взял на 
себя региональный бюджет.

— Правительство Самарской 
области выделяет в этом году на 
фестиваль 10 миллионов ру-
блей. Конечно, это не весь бюд-

жет, — уточнил Борис Кейльман. 
— Со спонсорами сейчас сложно, 
поэтому остальные средства мы 
надеемся привлечь, в том числе 
и от организации автомобиль-
ной стоянки и торговой поляны. 

Внимание региона к фестивалю 
объяснимо. Губернатор Николай 
Меркушкин не раз подчеркивал, 
что Грушинский — одно из важней-
ших культурных мероприятий не 
только для Самарской области, но 
и для всей России. 

— Это один из самых извест-
ных самарских брендов. И свою 
задачу мы видим в том, чтобы 
провести вновь единый фести-
валь на самом высоком уровне, 
продолжить те традиции, кото-
рые создавались десятилетиями. 
Это очень важно, в том числе для 
молодого поколения, — подчер-
кнул глава региона. 

Новый слоган фестиваля — 
«Глоток свежего воздуха». Орга-
низаторы уверены, что праздник 
бардовской песни не только уни-
кальное событие в культурной 
жизни страны, но и возможность 
приобщиться к музыке, поэзии, 
туризму и спорту. 

Эта плавучая сцена-гитара дала 
путевку в большую песенную 
жизнь многим бардам.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 22 июня 2015 г. № 610 г. Москва

О федеральных стандартах оплаты жилого помещения 
и коммунальных услуг на 2015 — 2017 годы

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
федеральные стандарты оплаты жило-

го помещения и коммунальных услуг в 
среднем по Российской Федерации на 2015 
— 2017 годы;

федеральные стандарты оплаты жило-
го помещения и коммунальных услуг по 
субъектам Российской Федерации на 2015 
— 2017 годы.

2. Признать утратившими силу с 1 
января 2015 г.:

постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 1 октября 2014 г. 
№ 1004 «О федеральных стандартах 
оплаты жилого помещения и комму-
нальных услуг на 2015 — 2017 годы в 
Республике Крым и г. Севастополе» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2014, № 40, ст. 5450);

постановление Правительства Рос-

сийской Федерации от 24 декабря 2014 
г. № 1464 «О федеральных стандартах 
оплаты жилого помещения и комму-
нальных услуг на 2014 — 2016 годы» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 1, ст. 258).

3. Федеральные стандарты, утвер-
жденные настоящим постановлением, 
подлежат применению к отношениям, 
возникшим с 1 января 2015 г., и приме-
няются в целях определения размера 

межбюджетных трансфертов, выделяе-
мых из федерального бюджета бюдже-
там субъектов Российской Федерации, в 
том числе для оказания финансовой 
помощи по оплате жилых помещений и 
коммунальных услуг.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Федеральные стандарты оплаты жилого помещения и коммунальных услуг 
в среднем по Российской Федерации на 2015 — 2017 годы

(рублей)

2015 год 2016 год 2017 год
Федеральный стандарт предельной стоимости предоставляе-
мых жилищно-коммунальных услуг на 1 кв. метр общей пло-
щади жилья в месяц

122 131 138,3

Федеральный стандарт стоимости капитального ремонта 
жилого помещения на 1 кв. метр общей площади жилья в месяц

7 7,3 7,6

 2015 год 2016 год 2017 год

ФСС* ФСКР** ФСС* ФСКР** ФСС* ФСКР**
Центральный федеральный округ

Белгородская область 91,1 6,3 97,8 6,6 103,3 6,9
Брянская область 81 6,2 87 6,5 91,9 6,8
Владимирская область 105,2 6,2 113 6,5 119,3 6,8
Воронежская область 86,5 6,2 92,9 6,5 98,1 6,8
Ивановская область 106,2 6,2 114,1 6,5 120,5 6,8
Калужская область 102,3 6,2 109,9 6,5 116,1 6,8
Костромская область 92 6 98,8 6,3 104,3 6,6
Курская область 81,8 6,2 87,9 6,5 92,8 6,8
Липецкая область 80,8 5,2 86,8 5,4 91,7 5,6
Московская область 140,2 7,4 150,6 7,7 159 8
Орловская область 87,7 6,2 94,2 6,5 99,5 6,8
Рязанская область 97,9 6 105,1 6,3 111 6,6
Смоленская область 98 7,8 105,3 8,1 111,2 8,5
Тамбовская область 93,2 6,3 100,1 6,6 105,7 6,9
Тверская область 101,6 6 109,1 6,3 115,2 6,6
Тульская область 102,7 6,7 110,3 7 116,5 7,3
Ярославская область 99 7,8 106,3 8,1 112,3 8,5
Город Москва 163,7 7,8 175,8 8,1 185,6 8,5

Северо-Западный федеральный округ
Республика Карелия 123,8 6,3 133 6,6 140,4 6,9
Республика Коми 133,5 6,1 143,4 6,4 151,4 6,7
Архангельская область 124 6,1 133,2 6,4 140,7 6,7
Вологодская область 93,6 6,6 100,5 6,9 106,1 7,2
Калининградская область 86,6 7,2 93 7,5 98,2 7,8
Ленинградская область 130,3 8 139,9 8,3 147,7 8,7
Мурманская область 148,5 8 159,5 8,3 168,4 8,7
Новгородская область 159,1 7,7 170,9 8 180,5 8,4
Псковская область 87 7,4 93,4 7,7 98,6 8
Город Санкт-Петербург 111,4 8,2 119,6 8,6 126,3 9
Ненецкий автономный 
округ

292,7 6,1 314,4 6,4 332 6,7

Южный федеральный округ
Республика Адыгея 89,2 7,4 95,8 7,7 101,2 8
Республика Калмыкия 74,8 5,2 80,3 5,4 84,8 5,6
Краснодарский край 75 7,7 80,6 8 85,1 8,4
Астраханская область 92,1 6 98,9 6,3 104,4 6,6
Волгоградская область 94,4 6 101,4 6,3 107,1 6,6
Ростовская область 92,7 6,2 99,6 6,5 105,2 6,8

Северо-Кавказский федеральный округ
Республика Дагестан 60,8 5,2 65,3 5,4 69 5,6
Республика Ингушетия 57,5 5,4 61,8 5,6 65,3 5,8
Кабардино-Балкарская 
Республика

67,2 5,9 72,2 6,2 76,2 6,5

Карачаево-Черкесская 
Республика

101,9 6 109,4 6,3 115,5 6,6

Республика Северная 
Осетия — Алания

74,9 6,9 80,4 7,2 84,9 7,5

Чеченская Республика 59,1 6,9 63,5 7,2 67,1 7,5
Ставропольский край 104,8 7,7 112,6 8 118,9 8,4

Приволжский федеральный округ
Республика Башкорто-
стан

84,9 7,7 91,2 8 96,3 8,4

Республика Марий-Эл 88,5 5,9 95 6,2 100,3 6,5
Республика Мордовия 88,8 6,7 95,4 7 100,7 7,3
Республика Татарстан 112,1 6,7 120,4 7 127,1 7,3
Удмуртская Республика 77,6 6,3 83,3 6,6 88 6,9
Чувашская Республика 74,2 5,2 79,7 5,4 84,2 5,6
Пермский край 103 6,6 110,6 6,9 116,8 7,2
Кировская область 91,4 6,7 98,2 7 103,7 7,3
Нижегородская область 119,1 6,3 127,9 6,6 135,1 6,9
Оренбургская область 103,2 6,6 110,8 6,9 117 7,2
Пензенская область 68,3 6,6 73,4 6,9 77,5 7,2
Самарская область 99 8,2 106,3 8,6 112,3 9
Саратовская область 90 6,7 96,7 7 102,1 7,3
Ульяновская область 78 5,2 83,8 5,4 88,5 5,6

Уральский федеральный округ
Курганская область 87,2 7,7 93,7 8 98,9 8,4
Свердловская область 95,3 6,1 102,4 6,4 108,1 6,7
Тюменская область 96,6 5,2 103,7 5,4 109,5 5,6
Челябинская область 91,2 6 97,9 6,3 103,4 6,6
Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра

125,2 11,2 134,5 11,7 142 12,2

Ямало-Ненецкий авто-
номный округ

189,8 9,9 203,8 10,3 215,2 10,8

Сибирский федеральный округ
Республика Алтай 139,7 6,3 150 6,6 158,4 6,9
Республика Бурятия 107,5 7,8 115,5 8,1 122 8,5
Республика Тыва 114,5 5,2 123 5,4 129,9 5,6
Республика Хакасия 88 5,2 94,5 5,4 99,8 5,6
Алтайский край 87,6 7,2 94,1 7,5 99,4 7,8
Забайкальский край 107,5 7,8 115,5 8,1 122 8,5
Красноярский край 106 6,3 113,8 6,6 120,2 6,9
Иркутская область 86,2 8,7 92,6 9,1 97,8 9,5
Кемеровская область 91,8 7,9 98,6 8,2 104,1 8,6
Новосибирская область 127,3 7,2 136,7 7,5 144,4 7,8
Омская область 96,7 6,7 103,9 7 109,7 7,3
Томская область 103,6 7,4 111,3 7,7 117,5 8

Дальневосточный федеральный округ
Республика Саха (Якутия) 307,2 8,2 329,9 8,6 348,4 9
Камчатский край 402,4 13,2 432,2 13,8 456,4 14,4
Приморский край 127,4 7,4 136,8 7,7 144,5 8
Хабаровский край 153,7 7,7 165,1 8 174,3 8,4
Амурская область 153,3 7,2 164,6 7,5 173,8 7,8
Магаданская область 309,7 8,2 332,6 8,6 351,2 9
Сахалинская область 181 9,8 194,4 10,2 205,3 10,6
Еврейская автономная 
область

139,3 7,4 149,6 7,7 158 8

Чукотский автономный 
округ

316,6 8,2 340 8,6 359 9

Крымский федеральный округ
Республика Крым 56 5,88 59,02 6,16 61,8 6,43
Город Севастополь 49,4 5,88 52,05 6,16 54,5 6,43

* ФСС — федеральный стандарт предельной стоимости предоставляемых жилищно-
коммунальных услуг на 1 кв. метр общей площади жилья в месяц.

** ФСКР — федеральный стандарт стоимости капитального ремонта жилого помеще-
ния на 1 кв. метр общей площади жилья в месяц.

Федеральные стандарты оплаты жилого помещения и коммунальных услуг 
по субъектам Российской Федерации на 2015 — 2017 годы

(рублей)

КОМПЕТЕНТНО

Олег Митяев, 
председатель худсовета фестиваля, народный артист РФ:

— Главный ресурс Грушинского фестиваля — это 42 года его популярности. И 

надо всячески помогать людям, которые в наше непростое время проводят та-

кие масштабные культурные мероприятия. Когда спрашивают, сколько человек 

может собрать «Груша» в этом году, я думаю, что количество не так важно, нужно 

бороться за качество. Ведь телевидение привлекает посредственными песня-

ми многомиллионную аудиторию, а хорошей бардовской песни на экране ката-

строфически мало. Поэтому, чем больше будет поэзии, творчества на Грушин-

ском и на других фестивалях, тем лучше. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет партии Общественной организации 
Федеральной политической партии Метагалактическая Гражданс-
кая Конфедерация России уведомляет граждан РФ о начале свей де-
ятельности и подготовке к учредительному съезду партии. Соответс-
твующие документы представлены в Министерство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Выплаты клиентам 
МАСТ-Банка 
стартуют 
не позже 8 июля

АКТУАЛЬНО Мосгордума 
узаконила господдержку 
инвесторов

Бизнес — 
не значит риск

Любовь Проценко

ВЧЕРА Мосгордума приняла в первом чтении законо-
проект, который станет основой создания в Москве еди-
ной системы поддержки инвесторов. Цель его — гаранти-
ровать безопасность бизнесу, помочь ему почувствовать 
уверенность в своем завтрашнем дне.

Интерес Москвы к инвестициям вполне объясним. 
Ведь благодаря им она имеет ежегодно по сути два бюд-
жета. Да каких! Если объем доходов в 2015 году по зако-
ну города ожидается в размере 1 трл 486 млрд, то инве-
стиции в основной капитал в 2014 году, как сообщили 
«РГ» в департаменте экономической политики и разви-
тия, составили почти столько же — 1 трл 477 млрд руб.

Эти деньги идут 
на развитие эконо-
мики столицы, раз-
витие ее социальной 
сферы, улучшение 
благоустройства и 
повышение комфор-
тности городской 
среды. Вот почему, 
говорил мэр Москвы 
Сергей Собянин на 
заседании президиу-
ма правительства 
Москвы, где впервые был представлен законопроект, 
пора переходить от разрозненных мер к единой системе 
поддержки инвесторов. Как именно? «Законопроектом 
вводится понятие «инвестиционный приоритетный про-
ект». Такой проект предполагает создание высококвали-
фицированных рабочих мест, эффективное использова-
ние территории в приоритетных сферах и отраслях эко-
номики, а также вложение инвестиций в развитие города. 
Депутаты захотели узнать подробности, сколько денег, 
например, надо вложить, чтобы ваш проект признали 
приоритетным. Это, признался глава департамента, пред-
стоит еще обсудить в августе с бизнес-сообществом. Зато 
с отраслями ясность есть. Наряду с традиционной про-
мышленностью, это поддержка IT-сферы, транспорта, со-
циальные проекты. Чуть позже, с принятием федерально-
го законодательства, к числу приоритетных предлагается 
отнести и офсетные контракты, по которым город соби-
рается освоить в Москве производство наиболее попу-
лярных зарубежных лекарств. Так власти надеются сдер-
жать рост цен на них. Для инвесторов в этих сферах пред-
усмотрен ряд льгот. Освобождение от уплаты налога на 
имущество организаций, снижение до 10% земельного 
налога, с 18 до 13,5% налога на прибыль организаций в 
части, подлежащей уплате в бюджет города. И совершен-
но беспрецедентная гарантия: город обязался возме-
стить инвесторам даже ущерб от национализации их 
имущества или других незаконных действий власти! Та-
кого рода защита предусмотрена законом, который дол-
жен вступить в силу с сентября 2015 года. Не будут же га-
рантии распространяться на производство спиртосодер-
жащей и алкогольной продукции, табачных изделий, ин-
вестпроекты в сфере строительства жилья, апартамен-
тов, гостиниц, офисов, деловых и торговых центров.

АРМИЯ Россия перевооружает
пять дивизий РВСН

Ракетам готовят 
новоселье

Юрий Гаврилов

К КОНЦУ года более половины 
всего арсенала РВСН будут со-
ставлять современные ракетные 
комплексы. Об этом вчера на 
коллегии минобороны сообщил 
глава ведомства Сергей Шойгу. 
Не секрет, что развитие и совер-
шенствование стратегических 
ядерных сил, в том числе их на-
земной компоненты, является 
одной из приоритетных задач 
Российской армии. 

— В настоящее время в вой-
ска поступает новый ракетный 
комплекс «Ярс» подвижного и 
шахтного базирования, ведутся 
разработки перспективных ра-
кетных комплексов, — напом-
нил Шойгу. — Кроме того, осу-
ществляется перевооружение 
пяти соединений РВСН, что по-
зволит к концу 2015 года дове-
сти долю современных ракет-
ных комплексов до 56 процен-
тов.

В том, что заказанные у про-
мышленности ракеты вовремя 
поступят в войска, в миноборо-
ны, похоже, не сомневаются. 
Куда больше армейское руко-
водство волнует готовность во-
инских частей к их приему и 
размещению. Речь не только о 
строительстве инфраструктуры 
под новую технику и вооруже-
ние, но и обучении людей пра-
вильно содержать и эксплуати-
ровать современный ядерный 
арсенал. Другим вопросом по-
вестки дня стал военный аэро-
дром Степь, который Спец-
строй восстанавливает в Забай-
калье. Эту некогда мощную базу 
ВВС закрыли в ноябре 2010-го. 
Экипажи и обслуживающий 
персонал разбросали по другим 
гарнизонам, а взлетно-посадоч-
ную полосу стали использовать 
в качестве запасной «точки». 
Так было вплоть до прошлого 
года, когда аэродром под Читой 
решили восстановить и после 

реконструкции посадить там 
самолеты Су-25. «Формирова-
ние штурмового авиационного 
полка должно быть синхронизи-
ровано с поставкой авиацион-
ной техники и современных 
тренажерных комплексов, раз-
витием полигонной базы, под-
готовкой личного состава и про-
ведением других мероприя-
тий», — потребовал вчера Шойгу 
и уточнил, что восстановление 
комплекса Степь не должно за-
нимать более года, а еще лучше, 
чтобы это было сделано к концу 
2015-го. 

Между прочим, министр не-
давно побывал в этом гарнизоне 
и после его осмотра предложил 
строить там для офицерских се-
мей дома коттеджного типа, а 
жилую и служебную зону город-
ка обеспечить нормальным во-
доснабжением. Для этого в Сте-
пи установят котельные, работа-
ющие не на мазуте, а на газе, что 
намного экономнее и надежнее в 
климате Забайкалья. А если го-
ворить о совершенствовании си-
стемы базирования ВВС в целом, 
то министр уверен: необходимо 
не только строить новые объек-
ты, но и восстанавливать инфра-
структуру уже имеющихся аэро-
дромов и военных городков. Сов-
ременные технологии и матери-
алы позволяют обеспечить высо-
кое качество работ.

Еще генералы обсудили эф-
фективность применения в Воо-
руженных силах беспилотников 
и поговорили о реализации выс-
вобождаемой армейской техни-
ки. Ее, скорее всего, отправят на 
торги или передадут в собствен-
ность субъектам РФ и муниципа-
литетам, как это делается с 
«лишней» армейской недвижи-
мостью. Речь шла и о выполне-
нии ведомством федеральных 
целевых программ по развитию 
Черноморского флота и утилиза-
ции вооружения и военной тех-
ники и боеприпасов. 

Статус 
приоритетных 
инвестпроектов 
будет присваивать-
ся на 10 лет

Горячая линия
Максим Геннадьевич Решетников,
Руководитель департамента экономической политики 
и развития города Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ПО ТОРГОВОМУ СБОРУ, КОТОРЫЙ ВВОДИТСЯ В МОСКВЕ С 1 ИЮЛЯ, А ТАКЖЕ О 

НОВЫХ ТАРИФАХ НА ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФО-

НУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), В ПЯТНИЦУ, 26 ИЮНЯ С 10.00 

Д О  1 1 . 0 0  П О  М О С К О В С К О М У  В Р Е М Е Н И  И Л И  У Ж Е  С Е Й Ч АС  П О  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е : 

ZAVTRAK@MAIL.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.
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СУД Хорошавину добавили
еще одно уголовное дело

Опять взятка

Наталья Козлова

ЭКС-ГУБЕРНАТОРУ Сахалинской области Александру 
Хорошавину предъявлено обвинение по второму возбу-
жденному против него уголовному делу о взятке в 15 
миллионов рублей. Вчера об этом заявил его следователь 
на заседании в Мосгорсуде. 

Там защита пыталась пожаловаться на продление аре-
ста Хорошавину. 

Но суд с ней не согласился и признал продление аре-
ста Хорошавину — законным.

«Следствие просит приобщить, что в отношении Хо-
рошавина было возбуждено еще одно уголовное дело по 
статье «Взятка». 9 июня ему было предъявлено обвине-
ние», — сказал его следователь. 

Напомним, что сейчас есть два уголовных дела и оба —  
экс-губернатора Хорошавина. 

Так в марте против него было возбуждено дело о взя-
точничестве на 5,6 миллиона долларов, а спустя месяц 
дело о взятке в 15 
миллионов рублей.

Вот что рассказал 
корреспонденту 
«РГ» официальный 
представитель СКР 
Владимир Маркин, 

 — Ранее, в рам-
ках расследования 
были предъявлены 
обвинения бывше-
му заместителю 
председателя пра-
вительства Саха-
линской области, 
курировавшему рыбную отрасль и АПК, Сергею Ка-
репкину и бывшему министру сельского хозяйства, 
торговли и продовольствия Сахалинской области Ни-
колаю Борисову. Карепкину инкриминируется полу-
чение взятки в особо крупном размере, Борисову — по-
средничество во взяточничестве в особо крупном раз-
мере. 

По версии следствия, чиновники получили взятку в 
размере не менее 15 миллионов рублей за действия, свя-
занные с выделением субсидий на поддержку сельхоз-
производителей.

По словам Маркина в настоящее время Александру 
Хорошавину также предъявлено новое обвинение в со-
вершении этого эпизода преступной деятельности по ч.6 
ст.290 УК РФ — получение взятки в особо крупном разме-
ре.

Напомним, 3 марта Александр Хорошавин был задер-
жан оперативниками и следователями в своем рабочем 
кабинете по подозрению в получении взятки и сразу до-
ставлен в московское СИЗО. По версии следствия, в 2011 
году Хорошавин через Икрамова выдвинул незаконное 
требование руководству «Сахалинская компания 
«Энергострой» о передаче ему взятки в размере 6 про-
центов  от сумм, которые будет получать эта компания 
на основании ежемесячных актов выполненных по кон-
тракту работ. 

В результате за два года через посредника, которым 
выступил Икрамов, Хорошавин получил взятку в разме-
ре более 5,6 млн долларов за «действия в пользу «Саха-
линской компании «Энергострой».

СЛЕДИМ                                      

ЗА СИТУАЦИЕЙ

Власти США
разрешат
выкупать
пленников 

КОГДА НА КОНУ 
ЖИЗНЬ

Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

ВЫКУП родственника, находя-
щегося в плену у экстремистов, 
перестанет быть уголовным пре-
ступлением в США. Как сообщи-
ла газета «Нью-Йорк таймс», 
президент Барак Обама подпи-
шет указ, вносящий изменения в 
политику США в отношении сво-
их граждан, находящихся в за-
ложниках у различных экстре-
мистских группировок за рубе-
жом.

Указ президента сохранит за-
прет на любые уступки тем, кто 
захватывает и удерживает за-
ложников, однако разрешит фе-
деральным структурам вести пе-
реговоры с похитителями гра-
ждан США, помогать членам се-
мей при необходимости устанав-
ливать контакты с ними, добива-
ясь освобождения близких. Со-
гласно пояснениям, которые чи-
новники из администрации дали 
газете, в Белом доме заключили, 
что существующие подходы к 
этой проблеме не работают. К та-
кому выводу в Белом доме при-
шли осенью 2014 года после каз-
ни двух американцев боевиками 
«Исламского государства». Род-
ственники пленников жалова-
лись, что их запросы тонули в 
бюрократических процедурах, 
чиновники встречали их с прене-
брежением, а иногда и с угроза-
ми.  Тем не менее, переговоры с 
различными группировками об 
освобождении пленников велись 
и ранее. Однако, по словам чи-
новников, ясности в отношении 
общего подхода не было. Напри-
мер, представители властей, ис-
ходя из существовавших запре-
тов, практически не вели перего-
воров об освобождении амери-
канцев, находившихся в плену у 
«Исламского государства», а их 
родственников предупреждали, 
что за попытку уплатить похити-
телям выкуп может грозить уго-
ловная ответственность.

Следствие Бастрыкин после приема граждан в Башкирии возбудил 
уголовное дело против своих подчиненных и полицейских 

Жаловались кому надо
Наталья Козлова

Г
ромким кадровым скан-
далом закончился в Уфе 
личный прием граждан 
председателем СК Рос-
сии Александром Ба-

стрыкиным. После тоо, как руко-
водитель всех следователей стра-
ны выслушал местных жалобщи-
ков, он сначала уволил своих не 
рядовых подчиненных, а спустя 
несколько часов против них было 
возбуждено уголовное дело.

Приемы граждан Александр 
Бастрыкин проводит регулярно 
по всей стране. Принимает руко-
водитель Следственного комите-
та всех записавшихся до послед-
него человека, даже если такой 
прием заканчивается далеко за 
полночь. 

Известно, что все заявления 
от граждан после таких приемов 
ставятся на особый контроль, и 
по ним всегда принимаются ре-
шения, а то и оргвыводы. Но еще 
никогда прием граждан не закан-
чивался такими оглушительны-
ми увольнениями с выводами по 
статье Уголовного кодекса.

Всего в Уфе на личный прием к 
Александру Бастрыкину записа-
лось полторы сотни человек из 
различных регионов Башкирии. 
Вместе с председателем прием 
вели заместитель председателя 
СК России Илья Лазутов и руко-
водитель 3-го следственного 
управления Главного следствен-
ного управления СК России Де-
нис Колесников. 

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Следственного комитета 
Владимир Маркин, председатель 
лично принял около 30 жителей 
из многих городов Башкортоста-
на: из Уфы, Благовещенска, 
Ишимбая, Мелеуза, Туймазы, 
Октябрьского, Стерлитамака, 
Нефтекамска, Илишевского и 
Альшеевского районов.

Владимир Маркин уточнил, 
что основная часть жалоб, по-
ступивших председателю СК 
России в ходе личного приема, 
касалась процессуальных реше-
ний, принятых по уголовным де-
лам, находящимся в производст-

ве следственных органов След-
ственного комитета по Респу-
блике Башкортостан. Впрочем, 
так бывает практически всегда 
на подобных приемах — больше 
всего люди жалуются на следо-
вателей по делам близких и зна-
комых . 

Надо сказать, что одна из от-
личительных сторон подобных 
приемов — то, что Бастрыкин ни-
когда не пытается покрывать сво-
их, если они действительно нару-

шили закон. Так случилось и на 
этот раз. 

Владимир Маркин уточнил, 
что в ходе приема председатель 
СК России принял решение об от-
странении от должности трех со-
трудников Нефтекамского меж-
районного следственного отдела. 
Фактически все его начальство — 
самого руководителя, его заме-
стителя и следователя по особо 
важным делам. 

— В настоящее время возбу-

ждено уголовное дело не только в 
отношении трех сотрудников СУ 
СК России, но и трех офицеров 
республиканского УМВД РФ по 
факту халатности. Это статья 293 
Уголовного кодекса РФ.

Максимальный срок, который 
может грозить по этой статье, 
если суд согласится со следстви-
ем, до семи лет лишения свободы. 
Плюс большие штрафы и запрет 
на годы занимать более-менее 
руководящие должности.

Кроме того, двум сотрудни-
кам следственного отдела одного 
из районов города Уфы объявле-
ны выговоры.

Об этом деле в СКР особо не 
распространялись. Во всяком 
случае, категорически отказа-
лись рассказать подробности и 
назвать дело, из-за которого по-
летело столько голов. 

Вот что удалось узнать: такие 
жесткие решения были приняты 
после рассмотрения жалобы, по-
ступившей председателю СК Рос-
сии от родственников погибшего 
в декабре 2013 года подростка. 
Ни город, где это случилось, ни 
имя не называются. 

Официальный представитель 
СКР лишь сказал, что при про-
верке жалобы были выявлены 
«факты ненадлежащего исполне-
ния своих должностных обязан-
ностей сотрудниками полиции и 
СУ по Республике Башкортостан. 
Ими допущена халатность при 
проведении первоначальных 
следственных действий, а также 
при расследовании уголовного 
дела по факту смерти несовер-
шеннолетнего».

Сейчас расследование этого 
уголовного дела забрали из реги-
она, и оно поручено Главному 
следственному управлению СК 
России. 

Судя по дальнейшим шагам 
Бастрыкина и по другим делам, 
надо принимать экстренные 
меры. 

Поэтому по указанию предсе-
дателя СКР в следственное 
управление СК РФ по Республике 
Башкортостан уже направлена 
большая группа сотрудников 
центрального аппарата Следст-
венного комитета. 

В нее вошли сотрудники глав-
ных управлений криминалисти-
ки, процессуального контроля, 
организационно-инспекторско-
го управления, а также службы 
собственной безопасности.

Откомандированные, как 
подчеркнули в СКР, «окажут 
башкирским коллегам практи-
ческую и методическую помощь 
в организации работы управле-
ния. Кроме того, помощь будет 
оказана и в расследовании уго-
ловных дел о тяжких и особо 
тяжких преступлениях, ставших 
предметом многочисленных об-
ращений граждан к председате-
лю СК России на прошедшем 
приеме в Уфе. 

Ход и результаты расследова-
ния этих дел взяты на контроль в 
центральном аппарате Следст-
венного комитета.

Александр Бастрыкин защиту 
чести мундира понимает букваль-
но: нарушил закон — ответишь.

Акцент

  Еще никогда прием граждан 
не заканчивался такими оглу-
шительными увольнениями 
с выводами по статье УК

Хорошавину следст-
вием предъявлено 
новое обвинение 
в получении взятки   
в особо крупном
размере
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ПРОЕКТ Несчастные случаи 
на производстве будут 
расследовать по-новому 

До суда заживет

Марина Грицюк

ФОНД социального страхования может получить право 
проводить экспертизу несчастных случаев на производ-
стве. Процесс получения компенсации и прочих выплат 
для самих пострадавших и родственников людей, погиб-
ших на работе, может стать более забюрократизирован-
ным, опасаются эксперты. 

Такие поправки в закон об обязательном соцстрахова-
нии от несчастных случаев на производстве и профзабо-
леваний подготовили в минтруде. Они размещены на офи-
циальном портале раскрытия информации госорганами.

Согласно документу, Фонд социального страхования 
получит право проводить экспертизу для проверки на-
ступления страхового случая, а также обжаловать в суде 
акты о несчастном случае или возникновении профзабо-
левания. Это значит, что иногда пострадавшие будут 
дольше ждать положенного возмещения. А в некоторых 
ситуациях — рискуют его не получить, считают эксперты.

«Когда на пред-
приятии происходит 
несчастный случай, 
назначается комис-
сия по его расследо-
ванию. Если работ-
ник получил тяже-
лую травму или по-
гиб, в нее включают-
ся представители го-
синспекции труда, 
прокуратуры, рабо-
тодателя, профсою-
за, бывает, что входит в нее и сотрудник фонда соцстра-
хования», — рассказывает проректор Академии труда и 
социальных отношений Александр Сафонов.  Комиссия 
выносит вердикт. Но страховщик, ФСС, не всегда с ним 
согласен. И в этом случае начинается судебное разбира-
тельство, в ходе которого суд чаще становится на сторо-
ну госинспекций труда.  Впрочем, в пояснительной запи-
ске к документу говорится, что, в случае несогласия 
страховщика, его обращения об обжаловании этих ак-
тов, в том числе в суд, в ряде случаев не принимаются.

Если законопроект будет принят, фонд соцстраха по-
лучит право проводить экспертизу представленных до-
кументов, обстоятельств. А также  проверять их досто-
верность, отстаивать свою точку зрения в суде. Это зна-
чит, что процедура  признания несчастного случая тако-
вым может сильно затянуться. А в отдельных ситуациях 
происшествию могут и не придать статуса «несчастного 
случая», стало быть, люди останутся без возмещения 
или получат его с опозданием, поясняет эксперт. 

В пояснительной записке к документу указано, что за-
конопроект подготовлен для устранения существующих 
правовых пробелов в сфере обязательного соцстрахова-
ния от несчастных случаев на производстве и профзабо-
леваний, выявленных Счетной палатой по результатам 
проведенного ею контрольного мероприятия. 

По данным минтруда, число несчастных случаев на 
производстве снижается. В 2013 году на предприятиях 
погибло 2757 человек, а в 2014 году — 2223. С начала 
2000-х годов травматизм снизился почти в три раза, за-
являл ранее министр труда и социальной защиты Мак-
сим Топилин. Самыми травмоопасными отраслями оста-
ются строительство, обрабатывающее производство, 
сельское и лесное хозяйство и транспорт. 

Владимир Баршев

У
никальное решение суда 
возвращает автовладель-
цам веру в справедливость. 

Обещанные скидки и подарки в 
период разных акций можно ис-
требовать в полном объеме.

История произошла в Белго-
родской области. Некий местный 
житель, прочитав объявление, 

которое сулило ему при покупке 
автомобиля определенной марки 
в определенные сроки скидку по-
чти в 70 тысяч и комплект зим-
них колес в подарок, решил вос-
пользоваться данным предложе-
нием. 

Он отправился к местному ди-
леру, правда, за три дня до на-
ступления акции и выбрал маши-
ну. В автосалоне его заверили, 

что он однозначно попадает под 
действие акции и получит и скид-
ку, и подарок. Покупатель даже 
заключил договор с оплатой в 
рассрочку.  И первая сумма в раз-
мере более 100 тысяч была вне-
сена в этот же день. Однако  в 
день отгрузки автомобиля, нуж-
ной машины автосалоне не ока-
залось. Покупатель согласился 
на модель, которая стоила на 100 
тысяч дороже, и его заверили, 
что все скидки и бонусы остают-
ся в целости и сохранности. 

Окончательно рассчитавшись 
с салоном, он получил новый ав-
томобиль. Сделка была оформле-
на новым договором. Но никаких 
скидок и бонусов автовладелец 
не получил. 

Менеджер автосалона сооб-
щил ему, что первоначальный до-
говор был заключен за три дня до 
начала акции. А поэтому акция 
его не касается. 

Увы, но зачастую всякие ски-
дочные акции проходят именно в 
таком режиме. Производитель 
обещает, а автосалон поступает 
так, как считает нужным. Имен-
но поэтому большинство авто-
производителей отказываются в 
нашей стране от всяких бонусов 
для будущих автовладельцев в 
виде материальных благ. Дело в 
том, что автосалоны зачастую 
эти бонусы своим покупателям 
не предоставляют. Зато потом ре-
ализуют дополнительные ком-
плекты шин, ковриков, дорож-
ных наборов и автомагнитол за 
отдельные деньги. 

Находится мало автовладель-
цев, которые отстаивают свои 
права на обещанные рекламой 
бонусы и скидки.  Мол, машину 
взяли, и на том спасибо. Но так 
поощряется мошенничество со 
стороны автосалонов. 

В данной истории автовла-

дельцу удалось отстоять свое 
право на бонусы через суд. 

Примечательно, что он обра-
тился в отдел по защите прав по-
требителей по месту жительства. 
А в суде его интересы представ-
ляла администрация Корочан-
ского района.

Суд пришел к выводу, что 
сделка купли-продажи автомо-
биля была совершена сторона-
ми именно в день передачи това-
ра покупателю, и постановил со-
лидарно взыскать с ответчиков 
в его пользу сумму скидки, об-
ещанной в рекламе — 68 995 
руб., штраф — 35 997 руб., ком-
пенсацию морального вреда — 
3000 руб. 

Суд также обязал автодилеров 
передать клиенту набор зимних 
колес к новому автомобилю.

Ответчиками в данной исто-
рии выступали автосалон и 
представительство автопроиз-
водителя. Им такое решение не 
понравилось. И они решили его 
обжаловать. Однако судебная 
коллегия по гражданским делам 
Белгородского облсуда, куда 
обратился с апелляционной жа-
лобой автосалон, отклонила до-
воды продавца о том, что второй 
договор был заключен ради сво-
евременного оформления доку-
ментов на машину, и оставила 
решение суда первой инстанции 
без изменения.

ЛЕТО

На Бульварном 
кольце 
появится 
велосипедная 
«выделенка» 

ЗОЛОТАЯ 
СЕРЕДИНА 

Сергей Жуков

ПЕРВАЯ в столице полоса для 
двухколесного транспорта поя-
вится до конца июня на проезжей 
части Бульварного кольца. Вело-
сипедная «выделенка», подобная 
той, что давно уже есть в европей-
ских странах, строится на участ-
ке от Никитского до Чистопруд-
ного бульвара. Как рассказали 
«РГ» в столичном департаменте 
транспорта, обустройство поло-
сы протяженностью 9 км — по 4,5 
км в каждом направлении — пла-
нируется закончить ориентиро-
вочно 30 июня. Схема дорожного 
движения при этом не изменит-
ся, но машинам придется немно-
го потесниться. Так, количество 
полос на дороге останется преж-
ним, а вот их ширина сократится 
с 3,5 до 3 м. Потоки автомобилей 
и велосипедов разделят с помо-
щью делиниаторов — искусствен-
ных бордюров. Машинам путь 
сюда заказан: за стоянку и оста-
новку на велополосе — штраф 2,5 
тыс. рублей.

На основных перекрестках, 
через которые пройдет велополо-
са, всем светофорам до конца 
лета добавят «велосипедную сек-
цию». Чтобы езда на велосипеде 
была еще безопаснее и колеса не 
проваливались в канализацион-
ные решетки, их решено заме-
нить — с продольных на диаго-
нальные. По расчетам специали-
стов, новой полосой ежедневно 
будут пользоваться не менее 10 
тысяч человек. Если эксперимент 
окажется успешным, в Москве 
появятся новые велополосы. 

В Москве сейчас, по данным де-
партамента транспорта, около 
ста тысяч активных пользовате-
лей велопроката. По словам за-
мглавы ведомства Алины Бисем-
баевой, по этому показателю рос-
сийская столица приблизились к 
Лондону. Число городских стан-
ций проката по сравнению с 
прошлым годом увеличилось 
вдвое, теперь их больше 300. Но-
вые станции появились в основ-
ном в парках, скверах, на площа-
дях. Но самое главное — велоси-
пед можно взять в одной точке 
проката, а вернуть в любой дру-
гой — там, где человеку удобнее. 

До конца лета приведут в по-
рядок почти 500 велопарковок, 
расположенных у станций метро 
и железной дороги. Как рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе Центра 
организации дорожного движе-
ния, речь не о станциях городско-
го проката, а о небольших метал-
лических конструкциях, к кото-
рым москвичи на время своего 
отсутствия пристегивают вело-
сипеды. Рабочие помоют и очи-
стят от грязи и рекламных объяв-
лений более 447 парковок, а свы-
ше 200 из них заново покрасят. 

Приговор Уральский фотограф Дмитрий Лошагин сядет на 10 лет

Фокус не прошел

Светлана Добрынина,
«Российская газета», 
Свердловская область

В
чера в Екатеринбурге 
вынесен приговор, ко-
торый одни называют 
сенсационным, другие 
— загадочным. Извест-

ного уральского фотографа Дмит-
рия Лошагина суд признал винов-
ным в убийстве жены-модели 
Юлии Прокопьевой и приговорил 
к десяти годам лишения свободы.

А ведь еще полгода назад Ло-
шагин, которому предъявлялись 
те же обвинения, вышел из зала 
суда полностью оправданным. 
Обнял плачущую маму и заявил 
журналистам, что пережил «чу-
довищные обвинения, предатель-
ства и унижения».

Процесс о «людях искусства» 
— один из самых громких и неод-
нозначных  за последние годы. 
Супруги Лошагины — модель 
Юлия и «фотохудожник глянца» 
Дмитрий — в Екатеринбурге счи-
тались «звездной парой»: моло-
дые, красивые, успешные. По-
следний раз знакомые видели 
Юлию на вечеринке в студии Ло-

шагина 22 августа 2013 года. Че-
рез неделю ее родственники зая-
вили в полицию об исчезновении. 
Вскоре недалеко от Екатеринбур-
га, в лесу грибники наткнулись на 
полусгоревшее женское тело. 
ДНК-анализ установил, что 
останки принадлежат Юлии. В 
сентябре того же года Лошагина 
арестовали по обвинению в убий-
стве жены, и полтора года он на-
ходился в СИЗО.

В следственных органах сразу 
признавались — дело сложное. Не 
только из-за шумихи вокруг 
звездной пары, но и из-за большо-
го объема работы. По версии 
следствия,  во время вечеринки 
около десяти вечера  Лошагин, 

его жена и несколько гостей под-
нялись на крышу, чтобы насла-
диться видом города. Гости ушли, 
и очевидцев дальнейших событий 
не было. В материалах дела хро-
нология трагедии описывается 
так: когда фотограф и его супруга 
спускались с крыши, между ними 
вспыхнула ссора. В ходе конфлик-
та фотограф избил девушку нога-
ми, затем схватил ее руками за го-
лову и с силой повернул, сломав 
шею. Чтобы скрыть следы пре-
ступления, Лошагин вывез тело 
супруги в лес и сжег.

Основными доказательства-
ми вины, представленными в 
первом суде, послужили записи 
камер наблюдения в Лошагин-

лофте, где Дмитрий перетаскива-
ет ящик, по мнению следствия, с 
телом жены, и  данные биллинга: 
передающие вышки зафиксиро-
вали сигнал телефона Лошагина 
около места обнаружения трупа. 
СК выложил на сайте ведомства 
даже видео одного из экспери-
ментов, где демонстрируется как 
тело можно без проблем уложить 
в ящик, идентичный тому, что 
выносил Лошагин.  

«Все доказательства — косвен-
ные, а потому несостоятельные», 
— настаивали на процессе адвока-
ты Лошагина. С этой позицией 
согласился и судья Измайлов, вы-
несший в декабре прошлого года 
оправдательный приговор. Мать 
погибшей такой вердикт возму-
тил до слез, обвинение опроте-
стовало приговор. Коллегия обл-
суда посчитала, что судья недоо-
ценил представленные обвинени-
ем доказательства, и отправила 
дело на новое рассмотрение.

Картины, сравнимые с трилле-
ром, вызвали такой интерес к 
процессу, что вчера в день выне-
сения приговора приставам при-
шлось жестко ограничить доступ 
журналистов — зал оказался те-

сен. Видеотрансляции не было, но 
каждое движение Лошагина пере-
давалось Интернет СМИ в онлайн 
режиме. И то, что на процесс об-
виняемый пришел налегке, толь-
ко с бутылочкой воды — демон-
стрируя, что уйдет свободным. И 
то, что приговор слушал молча с 
закрытыми глазами, а когда судья 
объявил: «Виновен», через ноут-
бук попросил друзей принести в 
СИЗО сумку с вещами. Уходя с 
конвоем фотограф крикнул, что 
будет обжаловать решение суда.

И все-таки, несмотря на выне-
сенный приговор, и уверенность 
следствия, ставить точку на 
громком деле в обществе не спе-
шат. Одни утверждают, что зага-
док в нем меньше не стало. Дру-
гие задаются вопросом: как мож-
но сначала полностью оправдать 
человека, а потом при тех же до-
казательствах осудить его на де-
сять лет?

Уходя с конвоем, Дмитрий Лошагин 
крикнул, что будет обжаловать 
решение суда.

Зимние колеса к новому автомобилю клиент получил от автодилеров 
по решению суда.

Акцент

 На процесс обвиняемый 
 пришел налегке, только 
с бутылочкой воды, надеясь 
уйти свободным

Акцент

 Большинство автопроизводи-
телей отказалось от матери-
альных бонусов покупателям 
их машин 

Машинам путь 
сюда заказан: 
за стоянку 
и остановку 
на велополосе — 
штраф 2,5 тыс. 
рублей

С начала 2000-х 
годов травматизм 
на российских пред-
приятиях снизился 
почти в три раза
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АВТОМОБИЛИ Суд обязал автосалон вернуть покупателю обещанные скидки 
и подарки 

Пятое колесо — не лишнее

Фоторепортаж из зала суда 
на сайте 
www.rg.ru/art/1133736
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ЧП В Омской области 
две автокатастрофы 
унесли жизни 23 человек

Два удара

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

СЕГОДНЯ в Омской области день траура. Приспущены 
государственные флаги и отменены развлекательные ме-
роприятия в знак скорби по погибшим в двух страшных 
автокатастрофах.

Вчера около 17.40 на 21-м километре Сыропятского 
тракта в Омской области пассажирский автобус «ЛИАЗ» 
неожиданно выехал на встречную полосу и столкнулся с 
«КАМАЗом», перевозившим кирпичи в полуприцепе. В 
автобусе, кроме водителя, находились 22 рабочих одной 
из птицефабрик региона. Сначала в правоохранительных 
органах заявляли о пятнадцати жертвах, через час после 
трагедии стало известно уже о шестнадцати погибших. 
В их числе оба водителя: автобусом управлял мужчина 
1958 года рождения, грузовиком — шофер на год младше. 
Еще 11 пассажиров «ЛИАЗа» были госпитализированы, 
состояние шестерых из них оценивается как тяжелое.

На место аварии прибыло около полутора десятка ма-
шин скорой помощи и несколько групп МЧС. Помимо 
этого, пришлось вызвать два автокрана и тягач — две 
мощные машины после столкновения превратились в 
груду металла и чтобы разъединить их потребовалась 
спецтехника. Как отметила начальник пресс-центра ре-
гионального УМВД Лариса Цыгал, над выяснением всех 
обстоятельств ДТП работают лучшие следователи об-
ластного управления. Вчера они по сантиметру изучали 
технику, находили сохранившиеся документы, личные 
вещи пострадавших. Однако несмотря на их усилия, на 
момент сдачи номера в печать, личности четверых по-
гибших еще не были установлены.

По одной из версий, водителю автобуса стало плохо. 
Так это или нет — будет установлено в рамках расследо-
вания сразу двух уголовных дел, возбужденных по факту 
происшествия. Одно из них касается оказания услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности и повлекшим по 
неосторожности смерть двух и более лиц: птицефабрика 
арендовала автобус у предприятия, занятого пассажир-
скими перевозками, и все детали арендной сделки будут 
изучены сотрудниками регионального СУ СКР. Другое 
возбуждено по статье о нарушении Правил дорожного 
движения, также повлекшее гибель людей.

Еще одно ДТП произошло в Омской области за 14 ча-
сов до аварии на Сыропятском тракте. В 2.50 по местно-
му времени, на трассе в районе поселка Крутинка поги-
бли семеро — тоже лобовое столкновение, но на этот раз 
двух легковых автомобилей. 

КСТАТИ
В Москве открылась регистрация 
на культурно-спортивную акцию 
«Велоночь», которая пройдет в 
ночь с 4 на 5 июля. В этом году 
она будет посвящена 80-летию 
столичного метрополитена. За-
явки от участников ждут на сай-
те velonotte.com. Для участия в ве-
лопробеге необходимо внести 
взнос в размере 299 рублей. Реги-
страция на сайте завершится в 
полночь 4 июля. Присоединиться 
к акции можно и на старте, од-
нако в этом случае цена билета 
будет выше — 499 рублей.

Узнайте на сайте: В Москве 
пройдет велоночь в честь 
столичного метрополитена
www.rg.ru/art/1132957
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СПЕЦСЛУЖБА В Таиланде российские и тайские правоохранители разгромили 
крупную международную наркогруппировку

Любили до смерти 
Владимир Богданов

С
отрудники Федеральной 
службы по контролю за 
оборотом наркотиков сов-

местно с коллегами из Управле-
ния по контролю за оборотом на-
ркотиков Министерства юсти-
ции Королевства Таиланд пресе-
кли деятельность транснацио-
нальной наркогруппировки.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» заместитель руково-
дителя оперативно-разыскного 
департамента ФСКН Дмитрий 
Буянов,чтобы выйти на след на-
ркосиндиката, снабжавшего 
страны Юго-Восточной Азии 
бразильским кокаином, право-
охранителям потребовалось не-
сколько месяцев. 

— Выйти на след преступников 
удалось благодаря задержаниям 
в странах Латинской Америки и 
Юго-Восточной Азии девяти рос-
сийских граждан, которые следо-
вали в Таиланд различными ави-
амаршрутами. Именно в их бага-
же и были найдены наркотики, — 
заявил Буянов.

 Операция началась в конце 
апреля, когда в аэропорту города 

Пхукет сотрудники тайских 
спецслужб задержали прибыв-
шую из Бразилии 22-летнюю рос-
сиянку. В ее ручной клади нашли 
свыше двух килограммов высо-
кокачественного кокаина.

Показания этой задержанной 
помогли оперативникам выйти 
на след одного из главарей бан-
ды — некоего нигерийца по клич-
ке Ленц. Тот постоянно проживал 
в Таиланде и даже владел там не-
сколькими увеселительными за-
ведениями. 

Но все это было лишь прикры-
тием для его основной работы — 
Ленц отвечал за вербовку нарко-
курьеров и организацию каналов 
поставки кокаина в Таиланд. 

Предварительная информация о 
деятельности Ленца в ФСКН уже 
была. 

— Своих жертв он выбирал 
среди незамужних россиянок, 
которые прилетели на отдых. 
Мужчина вступал с ними в ин-
тимную связь, а некоторым даже 
обещал замужество. После этого 
просил девушек о небольшой 
услуге — перевезти чемодан или 
сумку из Бразилии в Таиланд, — 
поделился некоторыми подроб-
ностями Буянов. 

О том, что в багаже есть тай-
ник с кокаином, дамы даже не до-
гадывались. Ужасная правда им 
открывалась только в момент за-
держания. 

За то время, что проходила 
операция, наркополицейские за-
держали девять курьеров, кото-
рые в общей сложности везли в 
Таиланд около 30 килограммов 
кокаина стоимостью по ценам 
«черного рынка» свыше 200 мил-
лионов рублей. 

Все данные о наркокурьерах 
сотрудники ФСКН передали тай-
ским коллегам. Выяснилось, что 
в банду входили граждане Ниге-
рии, Таиланда, России и Брази-
лии.

Надо сказать, что хотя девуш-
ки не знали о своей роли в работе 
наркосиндиката, это не освобо-
ждает их от уголовной ответст-
венности.  Легкомысленный 
флирт им может дорого обой-
тись: в Таиланде за контрабанду 
наркотиков предусмотрена выс-
шая мера наказания — вплоть до 
смертной казни. 

Некоторые наши соотечест-
венники за это преступление уже 
приговорены к расстрелу. Наши 
дипломаты сейчас борются за от-
мену их казни и депортацию на 
родину. 

В начале мая оперативники 
задержали и самого Ленца. В ходе 

обыска в его квартире были обна-
ружены копии нескольких па-
спортов российских граждан, за-
держанных за перевозку нарко-
тиков, а также документы, имею-
щие значение для расследования 
этого дела. 

В настоящее время в Королев-
стве Таиланд проводятся даль-
нейшие оперативно-розыскные 
мероприятия и следственные 
действия по установлению и за-
держанию всех участников тран-
снациональной организованной 
преступной группы.

Корреспондент «РГ» поинте-
ресовался, почему именно в Таи-
ланде российские наркополицей-
ские провели столь успешную 
совместную операцию.

 В пресс-службе ведомства на-
помнили, что весной этого года 
глава госнаркоконтроля Виктор 
Иванов был с визитом в этой 
стране. 

Там он подписал с местными 
правоохранителями соглашение 
о сотрудничестве в борьбе с на-
ркотрафиком и обмене информа-
цией. Было открыто и постоян-
ное представительство ФСКН в 
Бангкоке. 

Прошлый век Москва приглашает на квартирные выставки  70-х  годов

Духовка и нетленка

Елена Яковлева

С
егодня в Музее Мо-
сквы открывается не-
обычная выставка 
«Духовка и нетленка. 
Фрагменты жизни», 

посвященная знаменитым квар-
тирным выставкам 70—80-х го-
дов.

Речь не о выставках кактусов 
или котов. На квартирных вы-
ставках свои работы представля-
ли художники первого ряда — Ос-
кар Рабин, Комар и Меламид, Ко-
солапов, Чуйков, Соков.

Худ о ж е с т в е н н ы е  к р у г и , 
жизнь и отношения внутри них, 
интеллектуальные споры на кух-
нях — все это осталось на фотог-
рафиях, в документах, самизда-
те, а Музей Москвы решился вос-
создать и показать нам все это 
как уникальную форму художе-
ственной и городской жизни. 

Квартирные выставки вошли 
в моду, когда после знаменитой 
«бульдозерной» художникам 
стало ясно, что в общественное 
публичное пространство им луч-
ше не соваться.

— Не то чтобы художники 
только и мечтали, что о квартир-
ных выставках, — объясняет их 
феномен куратор выставки Ок-
сана Саркисян, — просто ситуа-
ция стала в какой-то мере безвы-
ходной. Иначе как на квартирах 
художникам-нонконформистам 
выставляться было нельзя.

Устройство этих выставок, по 
мнению Оксаны, было «страте-
гическим ходом». О выставках, 
как правило, сообщали по всем 
иностранным «голосам», соби-
рались иногда довольно большие 
очереди, и власть, видя и слыша 
все это, в какой-то мере начина-
ла отступать. 

Проходили все квартирные 
выставки, разумеется, бесплат-
но. Позднее возник особый тип 
квартирной выставки — только 
для друзей, строго для людей 
своего круга. Их создатели вооб-
ще не стремились выйти на ши-
рокую аудиторию, их интересо-
вало только мнение товарищей.

Квартирную выставку 70-х не 
так просто показать современно-
му зрителю, привыкшему видеть 
одну картину на белой стене. 
Дома у художников они, конечно, 
развешивались по принципу 
шпалерной развески. Поэтому на 
открывающейся сегодня выстав-
ке будут прежде всего представ-
лены фотографии знаменитых 
квартирных выставок. На них 

видно, как жили художники, как 
висели картины в их домах. 

— Серии фотографий прерыва-
ются вкраплением графических 
работ и документов, — рассказы-
вает сокуратор выставки Юлия 
Лебедева. — Для нас также важно 
показать, что в какой-то момент 
квартирные выставки перестали 
быть просто политическим и 
эмоциональным жестом и стали 

превращаться в концептуально 
продуманные экспозиции, как 
это было, например, в квартир-
ной галерее Никиты Алексеева.

Представить Москву не толь-
ко как архитектурный конгломе-
рат и место напряженного соеди-
нения денег, влияний и славы, но 
и показать само сердце города, 
жизнь культуры и гуманитарных 
идей — вот что движет устроите-
лями выставки, считает сотруд-
ник Музея Москвы Евгения Ки-
кодзе. Именно импульсы культу-
ры преображают жизнь города, 
делают ее ярче и свободнее, уве-
рена она. А во времена, когда раз-
гонялись даже однодневные вы-
ставки в фойе кинотеатров, вроде 
бы «узкие» квартирные выстав-
ки приобретали особое значение 
в культурной жизни города.

— Здесь разговаривали, спори-
ли, передавали друг другу «До-
ктора Живаго» и «Метрополь», — 
рассказывает Евгения Кикодзе. — 
И мы решили последовать круп-
нейшим мировым художествен-

ным центрам, старающимся се-
годня прежде всего восстанавли-
вать контекст времени. Искусст-
во на таких выставках становится 
формой жизни — диалога, дискус-
сии, обмена. Рыночные практики, 
конечно, способствуют узнава-
нию великих картин ХХ века. Но 
то, как они создавались, что про-
исходило вокруг — в жизни, лите-
ратуре, политике, рассказывают 
такие выставки, как наша.

Музей Москвы сегодня стара-
ется исследовать образ жизни 
прошлых лет и помогает восста-
новить контекст.

— Сегодня, когда мы разделе-
ны частными интересами, гадже-
тами и большим самолюбием, об-
щественная жизнь ослабляет-
ся, — считает Евгения Кикодзе, — а 
в те трудные времена «квартир-
ных выставок» она была ярче и 
интереснее.

«Предварительные квартирные 
просмотры к Всесоюзной выстав-
ке». Иосиф Гинзбург в своей квар-
тире. 1975 год.

Акцент

 В королевстве за контрабан-
ду наркотиков предусмотрена 
высшая мера наказания — 
вплоть до смертной казни

Акцент

 Квартирные выставки вошли 
в моду, когда после знамени-
той «бульдозерной» художни-
кам стало ясно, что в общест-
венное публичное простран-
ство им лучше не соваться

Михаил Чернышев, перформанс «Красная звезда». 1975 год. 
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ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
на остановках транспорта
заработал WI-FI

У автобуса 
под сетью

Сергей Жуков

ПРОВЕРИТЬ электронную почту или пообщаться в  се-
тях москвичи смогут теперь на остановках общественно-
го транспорта, где заработал бесплатный WI-FI. Точками 
доступа в Интернет пока оборудованы более 100 павиль-
онов, в основном у станций метро и железнодорожных 
платформ. 

По словам главы  департамента транспорта Макси-
ма Ликсутова, до конца  года число остановок с  WI-FI, 
увеличится до 450.  «Первое время у пользователей 
могут быть проблемы с доступом в Интернет, так как 
точки работают 
пока в тестовом ре-
жиме — пояснил он. 
— Проверка обору-
дования  может за-
нимать до 7 дней, 
поэтому прошу от-
нестись к этому с 
пониманием.

Как работает WI-
FI, журналистам по-
казали на примере 
трамвайной оста-
новки у станции ме-
тро «Новокузнец-
кая». О том, что здесь есть беспроводной Интернет, на-
поминает яркий стикер. Подключиться к сети можно с 
помощью любого смартфона, планшета или ноутбука, 
но для начала потребуется пройти регистрацию: про-
цедура аналогична действующей  в поездах  подземки. 
То есть с помощью телефона нужно подключиться к 
сети MosGorTrans_Free, затем указать свой номер мо-
бильника и ввести пароль, который через несколько се-
кунд придет по смс. В дальнейшем, пояснил руководи-
тель «Мосгортранса» Евгений Михайлов, повторно ре-
гистрироваться не нужно: система запоминает пользо-
вателя и «пускает» в Интернет на других остановках с 
WI-FI.

Зона покрытия  сетью, по словам Михайлова, соста-
вит 30 м. Одновременно Интернетом смогут пользо-
ваться более 50 человек. «Длительность одной бесплат-
ной сессии  -  25 минут, скорость интернет-соединения 
доходит до 10 мегабит в секунду, — отметил Ликсутов. — 
Этого времени вполне достаточно, чтобы отправить 
электронное письмо или прочитать новости, тем более, 
время ожидания трамвая или автобуса значительно 
меньше. Бесплатным Интернетом будут оборудованы и 
все автобусы, трамваи и троллейбусы. Такая возмож-
ность сейчас обсуждается с одним из провайдеров. На 
это может уйти до полутора лет. Пока же московское 
метро -  единственное в мире, где в движущихся ваго-
нах и на большой глубине удалось развернуть обшир-
ную WI-FI сеть.

ПРЕЦЕДЕНТ  Вернется ли
Железный Феликс 
на Лубянку?

Он же памятник

Ирина Огилько

ВЧЕРА на очередном заседании Мосгордумы депутаты 
поддержали инициативу проведения в столице референ-
дума о возвращении памятника Дзержинскому на Лу-
бянскую площадь. Большинством голосов (21 за, 10 про-
тив) они признали соответствующим законодательству 
этот вопрос, вынесенный московским отделением КПРФ. 

Напомню, с инициативой референдума о возвраще-
нии памятника на Лубянку московское отделение КПРФ 
выступило еще в январе этого года. Но сначала депутаты 
отклонили ее, а при повторном рассмотрении все-таки 
поддержали. 

Вот и вчера, рассказал «РГ» спикер Мосгордумы Алек-
сей Шапошников, вызвала бурную дискуссию тем не ме-
нее поправка, с которой выступил депутат Андрей Шиба-
ев — признать вопрос о переносе памятника соответству-
ющим законодательству, была поддержана и вошла в по-
становление Мосгордумы. 

— Теперь мы направим его в Московскую городскую 
избирательную комиссию, которой предстоит решить 
вопрос о регистрации инициативной группы по проведе-
нию референдума, — рассказала журналистам председа-
тель комиссии по государственному строительству и 
местному самоуправлению Татьяна Портнова. 

По ее словам, если Мосгоризбирком зарегистрирует 
инициативную группу, то э той группе в течение 30 дней 
необходимо собрать подписи 140 тысяч москвичей в 
поддержку референдума. Это обязательное условие, без 
которого он не может состояться. 

Напомню, памятник Дзержинскому появился на Лу-
бянке в 1958 году. 22 августа 1991 года во время путча на 
нем появились надписи «антихрист», «кровавый палач», 
«Феликсу конец» и т.д. Тогда же памятник снесли, и с тех 
пор он находится среди других «сосланных» памятников 
в парке «Музеон». На самой же Лубянской площади все 
эти годы место бывшего памятника занимает большая 
клумба с цветами. Лишь в канун Нового года здесь ставят 
искусственную елку, которая ничем не отличается от 
всех остальных в городе. Предложений же, чем заменить 
Железного Феликса, было много. Была, например, идея 
поставить там памятник святителю Руси князю Влади-
миру, еще раньше — памятник генералу Скобелеву, пер-
вому президенту России Борису Ельцину… И даже вос-
становить фонтан, который стоял на Лубянке еще в XIX 
веке, а рядом разбить здесь сквер.

Чтобы выйти 
в Интернет на оста-
новке, потребуется 
регистрация, анало-
гичная той, что дей-
ствует в метро

До конца этого года число остановок, оборудованных техно-
логией WI-FI, увеличится до 450.

СЛЕДСТВИЕ

Илье
Пономареву
СКР
предложил
приехать
добровольно

ВАС ЖДУТ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Управлением по рассле-
дованию особо важных дел След-
ственного комитета РФ было вы-
несено и обнародовано  поста-
новление о привлечении депута-
та Госдумы Ильи Пономарева в 
качестве обвиняемого в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч.5 ст.33 и ч.4 ст. 160 УК 
РФ (пособничество в растрате). 
По этим статьям Пономарев мо-
жет отправиться в зону на срок 
до 10 лет. 

 По данным Следственного 
комитета, в 2010 году Фонд 
«Сколково» заключил с Понома-
ревым договор на выполнение 
научно-исследовательских ра-
бот. Цена договора — 750 тысяч 
долларов. 

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин расска-
зал корреспонденту «Россий-
ской газеты», что по этому дого-
вору предусматривалось выпол-
нение Пономаревым работ в не-
сколько этапов с составлением 
соответствующих аналитиче-
ских отчетов и получением ре-
цензий международных науч-
ных организаций. 

 — Позднее, видимо, для того, 
чтобы нельзя было проконтро-
лировать ход исследований, ви-
це-президент «Сколково» Бель-
тюков подписал с Пономаревым 
дополнительное соглашение, ко-
торое снижало стоимость дого-
вора до 450 тысяч долларов, од-
нако фактически отменяло си-
стему поэтапных отчетов, — го-
ворит Маркин. 

Таким образом, как полагает 
следствие, они создали условия 
для хищения средств «Сколко-
во» в пользу Пономарева. Чтобы 
легализовать оплату суммы в 
450 тысяч долларов, Бельтюков 
изготовил под видом научно-ис-
следовательской работы два от-
чета, которые не представляли 
абсолютно никакой научной 
ценности и не соответствовали 
требованиям технического зада-
ния, и приобщил их к докумен-
там о расходовании денежных 
средств.

А для того, чтобы освоить 
оставшуюся сумму в 300 тысяч 
долларов, Бельтюков заключил 
с Пономаревым еще один дого-
вор, по условиям которого де-
путат должен был провести 
курс лекций  и семинаров на 
тему «Коммерциализация но-
вых технологий». И через ка-
кое-то время Пономарев дейст-
вительно предоставил в фонд 
документы о проведении таких 
лекций. 

Но когда следствие стало раз-
бираться, что из себя представ-
ляли на самом деле эти лекции, 
каждая из которых оценивалась 
в среднем в 30 тысяч долларов, 
оказалось, что это были корот-
кие блиц-выступления от 3 до 18 
минут, причем на мероприяти-
ях, никак не связанных с заяв-
ленной тематикой. А по отчетам 
это были полноценные лекции. 
Всего Фонд «Сколково» перечи-
слил Пономареву 750 тысяч дол-
ларов. 

Таким образом, по версии 
следствия, Пономарев совершил 
пособничество Бельтюкову в 
растрате денежных средств Фон-
да «Сколково» на сумму более 
двадцати двух миллионов ру-
блей.

Представитель СКР заявил, 
что Управлением по расследова-
нию особо важных дел СК Рос-
сии также продолжается рассле-
дование по уголовному делу про-
тив  старшего вице-президента 
по развитию и коммерциализа-
ции некоммерческой организа-
ции «Фонд развития Центра раз-
работки и коммерциализации 
новых технологий» Алексея 
Бельтюкова по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 
4 ст. 160 УК РФ (растрата).

В СКР предупредили, что в  
случае отказа Пономарева 
явиться к следователю, Следст-
венным комитетом будет иници-
ирован его розыск, при необхо-
димости и международный. А 
еще в СКР пообещали  «предпри-
нять меры для возмещения 
ущерба от этого преступления».

По версии следст-
вия, Пономарев спо-
собствовал растра-
те более двадцати 
двух миллионов 
рублей
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МЕДИАСТРАТЕГИИ 
Как Поднебесная 
продвигает свой образ 
в СМИ

Имидж 
по-пекински

Ольга Горшкова, Марина Алешина

ИМИДЖ Китая в мире улучшается, говорится в недавно 
опубликованном в КНР «Докладе об исследовании наци-
онального имиджа Китая в 2014 году». К такому выводу 
пришли китайские аналитики после того, как провели 
опросы населения США, Великобритании, Австралии, 
Японии, России, Индии, ЮАР и Бразилии. Они показали, 
что оценки глобального имиджа КНР по сравнению с 
прошлым годом поднялись на 0,8 балла. Россияне поста-
вили Китаю самый высокий бал — 7,6 из возможных 10. 
Пекину важно продвигать позитивный образ страны за 
рубежом. Об этом свидетельствуют публикации в китай-
ских СМИ, выходящих на иностранных языках, и медий-
ные проекты с зарубежными партнерами — такие, напри-
мер, как саммит ведущих СМИ стран БРИКС, который в 
этом октябре пройдет в китайской столице, и открываю-
щийся 25 июня в Санкт-Петербурге Российско-китай-
ский медиафорум, который станет важной вехой сотруд-
ничества двух стран. Ожидается, что на нем 2016—2017 
годы будут объявлены Годами российских и китайских 
средств массовой информации.

«Можно сказать, 
что медиасаммиты 
придумали китайцы, 
это их ноу-хау», — 
рассказал «Россий-
ской газете» посто-
янно живущий в Пе-
кине опытный рос-
сийский китаист Ан-
дрей Кириллов. 
Именно под эгидой 
«Синьхуа» в 2009 
году был созван пер-
вый Всемирный ме-
диасаммит. А в 2009 
году гонконгская газета «Саус Чайна Монинг Пост» сооб-
щила, что Пекин инвестирует около 45 млрд юаней ($6,6 
млрд) в четыре главных источника информации — цен-
тральное китайское телевидение CCTV, Международное 
радио Китая (CRI), информационное агентство «Синьхуа» 
и международную англоязычную газету «Чайна Дейли». 
«Российская газета» обсудила с экспертами, как и с чем 
КНР выступает на информационной арене.

Китайский размах
Работа с зарубежной аудиторией крайне важна для КНР, 

иновещание — часть китайской «мягкой силы», рассказала 
«Российской газете» директор русской службы Междуна-
родного радио Китая Лю Янь (Liu Yan). «С сожалением при-
ходится констатировать, что в зарубежной, особенно за-
падной, прессе продолжают распространяться синофоб-
ские настроения. Китай изображают новой угрозой для 
мировой безопасности. В такой ситуации в самых высших 
эшелонах власти КНР раздавались сигналы о том, что Ки-
тай проигрывает в глобальной информационной войне, 
что у страны крайне низкое информационное влияние на 
мировой арене», — говорит она. Для решения этой пробле-
мы был запущен ряд медиапроектов, ориентированных 
исключительно на иностранцев. Так, Центральное телеви-
дение Китая несколько лет назад вдвое увеличило число 
англоязычных каналов, открыло телеканал CCTV-Рус-
ский. Международное радио Китая (МРК) запустило муль-
тиязычный новостной портал china.com, сегодня он гово-
рит на 25 языках, а в 2014 году вместе с интернет-сайтом 
главной китайской газеты «Жэньминь Жибао» МРК под-
писало договор о сотрудничестве с агентством «Россия се-
годня». Под особым вниманием краткосрочные, но яркие 
проекты, цель которых — повысить узнаваемость китай-
ского иновещания. «Это, например, проведение различ-
ных конкурсов на знание Китая, призеры которых получа-
ют возможность отправиться в поездку по Поднебесной», 
— поясняет Лю Янь.

От Марко Поло до ЭКСПО 
Многовекторность внешней политики, участие в меж-

дународных бизнес-проектах, активное и разноплановое 
присутствие в самых отдаленных регионах, глобальные 
инициативы в разных сферах, открытость миру при сохра-
нении национальных традиций — такой образ Поднебе-
сной активно продвигают местные СМИ. Китай предлагает 
разработать конвенцию по борьбе с экстремизмом в рам-
ках ШОС и создать антитеррористический банк данных, 
Китай активно участвует в переговорах с Тегераном по 
иранскому атому, Китай содействует мероприятиям по за-
щите прав человека на площадке ООН — все подобные шаги 
акцентируются китайскими медиа в качестве подтвержде-
ния того, что Пекин настроен на диалог и сотрудничество 
на международной арене. При этом видно, что Китай не 
пытается сверяться с «западными стандартами», деклари-
руя собственные цели и проекты развития. Принципиаль-
но важно, что Пекин готов предлагать миру свои концепты 
и не боится выступать проводником амбициозных страте-
гий — это касается в том числе анонсированной им идеи 
«нового Шелкового пути», которую теперь обсуждают 
аналитики ведущих мировых изданий. Рассуждая об этом 
масштабном экономическом и инфраструктурном проек-
те, китайцы умело проводят исторические параллели — от 
путешествия итальянца Марко Поло в Поднебесную до де-
монстрации китайских достижений на Всемирной выстав-
ке ЭКСПО-2015 в Милане. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Решения «нормандской четверки» не испугали Киев

А Петр слушает...
Евгений Шестаков

В
стреча министров ино-
ст р а н н ы х  д ел  Р о с с и и , 
Франции, Германии и Укра-

ины в рамках так называемой 
«нормандской четверки» завер-
шилась принятием итогового 
коммюнике, большинство фраз 
которого начиналось со слов: 
«мы призываем». Но парадокс 
ситуации состоял в том, что гла-
вы внешнеполитических ве-
домств обращались к конфликту-
ющим сторонам с призывом к 
миру в то время, когда на Украи-
не полным ходом шла уже шестая 
волна мобилизации. 

Причем теперь Киев, кото-
рый официально декларирует 
приверженность минским со-
глашениям, призывает в армию 
всех без исключения мужчин, 
независимо от того, служили 
они прежде или нет. Украинские 
СМИ сообщили о повестках ра-
ботникам одесского театра опе-
ры и балета — от солистов до ко-
стюмеров. Депутатам харьков-
ского горсовета вручили по-
вестки в военкомат прямо в ходе 
сессии — представитель област-
ного военного комиссара с три-
буны зачитал фамилии народ-

ных избранников, которых ждут 
в окопах.

Но зачем Киеву, если тот дей-
ствительно стремится к мирному 
соглашению с Донбассом, пона-
добилось дополнительно ставить 
под ружье десятки тысяч чело-
век, большинство которых не 
имеют армейского опыта? Зачем 
президенту Петру Порошенко 
столько «пушечного мяса», если 
глава государства действительно 
проведет обещанную минскими 
соглашениями конституцион-
ную реформу и предоставит осо-
бый статус юго-восточным реги-
онам, что наверняка положит ко-
нец конфликту?

Ответ лежит на поверхности — 
в Киеве ведут свою игру, отлично 
сознавая, что вольная интерпре-
тация договоренностей в Минске 
не устроит ни Донецкую, ни Лу-
ганскую республику. В этой свя-
зи процитирую пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Песко-
ва, который обратил внимание 
на недопустимые трактовки ито-
гов «Минска-2» со стороны укра-
инских «политтолкователей». «В 
минских соглашениях четко ука-
зана политическая реформа, ука-
зан особый статус отдельных ре-
гионов Донбасса и другие пун-

кты. Все, что идет вразрез с эти-
ми достаточно однозначными 
формулировками, является ни-
чем иным, как намерением не со-
блюдать минские договоренно-
сти», — считает Песков. 

Встреча «нормандской чет-
верки» в Париже, о которой глава 
МИД России дипломатично вы-
сказался, что «она обошлась без 
сюрпризов», продемонстрирова-
ла нежелание ее европейских 
участников всерьез надавить на 
Киев. Если проанализировать от-
раженные в итоговом коммюни-
ке договоренности, то возникает 
стойкое «дежавю». Примерно о 
том же и в тех же выражениях 
«нормандская четверка» беседо-
вала полгода назад, когда ее 
участники призывали конфлик-
тующие стороны к отводу танков 
и тяжелого вооружения, требова-
ли не ограничивать доступ на-
блюдателям ОБСЕ и не чинить 
препятствий работе Междуна-
родного Комитета Красного Кре-
ста. Точно так же полгода назад 
«четверка» добивалась обмена 
пленными и временно задержан-
ными лицами, «обращала внима-

ние на необходимость политиче-
ского диалога между Киевом и 
представителями некоторых зон 
в регионе Донецка и Луганска». 
Но с трудом начатый тогда мир-
ный процесс в последние месяцы 
затормозился, а потом и вовсе 
свернул на исходные рубежи. Так 
что в Париже «нормандская чет-
верка» фактически призывала 
начать весь процесс урегулиро-
вания сызнова — с отвода танков 
и обмена пленными. «Есть такое 
ощущение, что имеются силы, 

которые хотели бы мирный про-
цесс подорвать. Я не буду назы-
вать адреса, но такие силы име-
ются. Многим по разным причи-
нам предпочтителен военный, 
силовой сценарий. Многим хо-
чется, чтобы ситуация не успока-
ивалась, а наоборот, усугубля-
лась», — прокомментировал ито-
ги парижских дискуссий ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров.

В Киеве не скрывают причин, 
по которым президент Петр По-

рошенко, переиначивает букву и 
дух минских соглашений. Нака-
нуне встречи трехсторонней кон-
тактной группы, которая во втор-
ник состоялась в Минске с уча-
стием представителей Донецкой 
и Луганской республик, глава 
украинского государства настав-
лял своего представителя Леони-
да Кучму в том духе, что искать 
компромисс с руководством ДНР 
и ЛНР больше не стоит. Как объя-
снял Порошенко, предстоящее 
заседание «будет особым» в свя-
зи с решением Евросоюза про-
длить санкции против Москвы.

Это решение,  по мнению 
 Порошенко, якобы доказало, 
что Киев «неуклонно придержи-
вается всех взятых на себя 
 обязательств по минским согла-
шениям». А значит, договари-
ваться в рамках контактной 
группы с Донбассом больше не 
актуально…

Отраженные в итоговом ком-
мюнике призывы «нормандской 
четверки» к урегулированию си-
туации на юго-востоке Украины 
в Киеве воспринимают в качест-
ве изрядно поднадоевшего поли-
тического фона, с которым пре-
зидент Порошенко пока еще вы-
нужден на словах считаться. Но 
на Украине внимательно следят, 
что говорят о России «старшие 
европейские товарищи».  В этой 
связи приведу характерное заяв-
ление министра обороны Герма-
нии Урсулы фон дер Ляйен, отве-
чавшей на вопрос, как повлиять 
на Россию помимо переговоров и 
санкций. «С позиции силы мож-
но лучше говорить с Москвой», — 
утверждала член кабинета Анге-
лы Меркель. В Киеве не верят, что 
участники «нормандской чет-
верки» — Россия и Германия — в 
принципе договорятся о прину-
ждении Украины к выполнению 
минских соглашений в полном 
объеме. А потому президент  По-
рошенко проводит уже шестую 
волну мобилизации и закупает в 
Европе на американские деньги 
военную технику — искать ком-
промисс с Донбассом он и даль-
ше, похоже, склонен преимуще-
ственно с позиции силы.

Китайцы уверены 
в правильности своего пути

Всеволод Овчинников, 
политический обозреватель «Российской газеты»

Наш великий сосед — Китайская Народная Республика, самая много-

населенная страна мира одержала впечатляющую победу над бед-

ностью и отсталостью, вырвавшись из категории развивающихся 

стран в лидеры мировой экономики. Что думают китайцы о том, что 

нынче говорится о них в зарубежных СМИ? Полагаю, что их, как и 

нас, не оставляют равнодушными досужие домыслы и беспочвен-

ные обвинения. Однако культ старины, сложившийся у нации с пяти-

тысячелетней историей, укрепляет у китайцев уверенность в себе и 

своем завтрашнем дне. Конфуцианское представление о том, что 

камни прошлого — это ступени, которые ведут в будущее, делает бо-

лее чем миллиардный народ уверенным в правильности избранного 

пути. Нынешнее пятое поколение китайских руководителей сдела-

ло слово «гармонизация» ключевым термином своего политическо-

го лексикона. Сократить разрыв между городом и деревней, между 

процветающим приморьем и все еще отсталой глубинкой, содейст-

вовать формированию многополярного мира, где все государства — 

большие и малые, богатые и бедные, развитые и развивающиеся — 

уважали бы интересы друг друга, — вот главные ориентиры Пекина, 

движению к которым способствует его сотрудничество с Москвой. 

АВТОРИТЕТНО

Друзья под «колпаком»
В материалах также со-
держатся номера сото-
вых телефонов много-

численных должностных лиц в 
Елисейском дворце, включая 
прямой мобильный телефон 
президента Франции. Как сооб-
щили местные СМИ, американ-
ский центр прослушки распола-
гается в верхней части посольст-
ва США, скрытый под большим 
брезентом, всего в нескольких 
шагах от Елисейского дворца.

В Париже в среду официаль-
ный представитель Елисейского 
дворца Стефан Ле Фоль заявил о 
том, что «слежка за союзника-
ми» неприемлема, и дал понять, 
что Франция немедленно потре-
бует объяснений от США. Впро-
чем, в Вашингтоне обиженные 
«посты» Елисейского дворца, 
дескать, «с друзьями так не по-
ступают», предпочли не услы-
шать. Из серии: о прошлом ни 
слова, а извинений не дожде-
тесь. Даже не обмолвившись о 
том, что факт шпионажа имел 
место быть как таковой, Бе-
лый дом с присущим ему хлад-
нокровием попросту заявил, 
что он «сейчас не шпионит за 
господином Олландом и не бу-
дет проводить такое наблюдение 
против него в будущем». 

Олланду, если говорить 

без обиняков, просто указали на 
его место. А в остальном с аме-

риканцев опять как с 
гуся вода. В Елисей-

ском дворце могут 
сколь угодно гово-

рить о том, что 
«Париж не по-
терпит посяга-
т е л ь с т в  н а 
свою безопа-
сность». Сое-
диненным Шта-
там, посла кото-
рых в Париже 

вызвали «на 
ковер» во 
ф р а н ц у з -
ский МИД 

в среду,  от 
этого ни хо-

лодно, ни жарко. 
Американцы еще 
раз показали Ев-

ропе и Франции, 
кто главный в «за-
падной песочни-

це».
Остается 

гадать, на-
столько ли 

наивными оказались нынешние 
обитатели Елисейского дворца, 
или, «оказавшись в луже», они 
попросту делают вид, что не 
ожидали такого коварства от хи-
трого «американского лиса». 
Ведь, например, Мишель Альо-
Мари, бывший министр оборо-
ны Франции,  сказала в  ин-
тервью, что в Париже давно 
было известно о том, что США 
имеют технические средства, 
чтобы попытаться перехватить 
телефонные разговоры высших 
должностных лиц Франции.

Нынешний скандал,  без-
условно, стал самой настоящей 
пощечиной для руководства 
Франции, часто критикуемого 
за то, что оно «прогибается пе-
ред американцами». Взять хотя 
бы историю с «Мистралями». 
Национальная гордость — одна 
из главных черт характера доро-
жащих своей свободой францу-
зов, и теперь Олланд в глазах из-
бирателей выглядит не только 
как безвольный президент, иду-
щий на поводу у англосаксов. Но 
и как доверчивый руководи-
тель, которого попросту остави-
ли в дураках. В этой связи еще 
больших вистов у избирателей 
набирает глава «Нацфронта» 
Марин Ле Пен, которая, ком-
ментируя скандал, решительно 
заявила о том, что США «не яв-
ляются ни союзником, ни дру-
гом Франции». Она также сказа-
ла о том, что «одних извинений 
недостаточно», потребовав от 
властей страны «выхода Фран-
ции из переговоров о заключе-
нии договора о трансатлантиче-
ском экономическом партнер-

стве» (ТАФТА).  Еще бо-
лее резко высказался 
на этот счет в соцсе-
тях ее заместитель по 

партии Флориан Фи-
липпо:  «Власть  не 
должна довольст-

воваться совмест-
н о й  ч а ш е ч к о й 

кофе с послом 
США и прие-

мом устных 
извинений. 

Нет ТАФТА! Нет 

НАТО!». В целом политики как 
левого, так и крайне правого 
спектра требуют от властей 
«адекватного и решительного 
ответа американцам». Кое-кто 
даже советует объявить посла 
США Джейн Хартли персоной 
нон-грата, хотя складывается 
впечатление, что  Елисейский 
дворец в очередной раз прогло-
тит «горькую американскую пи-
люлю».

Последние утечки вокруг 
фактов шпионажа США за свои-
ми европейскими союзниками, 
по оценке экспертов, еще более 
накаляют «трансатлантиче-
скую напряженность вокруг ме-
тодов незаконного наблюдения 
Вашингтона». Утверждения, со-
держащиеся в документах, мо-
гут подбросить масла в огонь 
возникшего франко-немецкого 

политического напря-
жения. Дело в том, 

что один доку-
мент, который 
опубликовал 

WikiLeaks, 

информирует о том, как Олланд 
планировал «вести дела» за спи-
ной г-жи Меркель и встретиться 
с немецкими лидерами оппози-
ции после того, как был избран 
президентом Франции в мае 
2012 года. Олланд был недово-
лен тем, что «консервативная» 
Меркель во время встречи с ним 
в Берлине отказалась «сдви-
нуться с места» в отношении 
долга Греции, не став обсуждать 
возможный выход Афин из евро-
зоны. После поездки в Берлин 
Олланд пригласил Зигмара Габ-
риэля, лидера немецких социал-
демократов, находящихся в оп-
позиции к Меркель, в Париж для 
тайных переговоров, говорится 
в документе. «Олланд подчер-
кнул, что встреча должна быть 
тайной», — так WikiLeaks цити-
рует перехват АНБ от 22 мая 
2012 года. 

В этом же документе также 
говорится о том, что Олланд 
якобы созвал совещание с ми-
нистрами уже в мае 2012 года 
для обсуждения вопроса кризи-
са еврозоны и планирования по-
следствий потенциального вы-
хода из нее Греции. В то же вре-
мя французские чиновники не 
признают публично, что такой 
вопрос вообще обсуждался три 
с лишним года назад, когда до 
подобного кризисного момента 
в Евросоюзе было еще далеко.

Главы МИД России и Франции Сергей Лавров и Лоран Фабиус нашли консенсус: альтернативы «Минску-2» 
по разрешению кризиса в Донбассе — нет.

Акцент

 В Киеве ведут свою игру, 
отлично сознавая, 
что вольная интерпретация 
договоренностей в Минске 
не устроит ни Донецкую, 
ни Луганскую республики

Акцент

 Американцы еще раз 
 показали Европе и Франции, 
кто главный 
в «западной песочнице»

Работа с зарубеж-
ной аудиторией 
крайне важна для 
КНР, иновещание — 
часть китайской 
«мягкой силы»

Генпрокурор ФРГ Харальд Ранге прекратил следствие по подозрению амери-

канских спецслужб в прослушке мобильного телефона канцлера Ангелы Мер-

кель. Единственный свидетель Эдвард Сноуден не может быть заслушан в ФРГ 

из-за того, что германское правительство отказало ему в иммунитете. Расследо-

вание фактов прослушки канцлера было начато в октябре 2013 года на основа-

нии опубликованного СМИ документа, который общественность восприняла 

как доказательство прослушки телефона канцлера. Однако, как заявил Ранге, 

речь шла не об аутентичном приказе Агентства национальной безопасности 

или других спецслужб США прослушивать телефон канцлера. Скорее о просмо-

тре журналистами копии документа АНБ. Оригинал так и не удалось получить. 

Копию, впрочем, тоже. «На этом основании невозможно было бы оценить доку-

мент и содержащиеся в нем данные надлежащим образом в соответствии с тре-

бованиями уголовного процессуального кодекса», — комментирует генпроку-

рор. «Расплывчатые высказывания ответственных лиц США о любой прослуш-

ке телефона канцлера американскими спецслужбами недостаточны для описа-

ния совершения преступления», — говорится в обосновании. Тем самым генпро-

курор указывает на обещания Обамы, сделанные в 2013 году, никогда больше не 

прослушивать Меркель. 

Подготовила Анна Розэ, Берлин

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА 
1

ВОЗ назвала число 
погибших на востоке 
Украины жителей — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1132389

Смотрите видеорепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1133711
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Глава Луганской народной республики Игорь Плотницкий, выступая перед жур-

налистами в среду, прокомментировал ход выполнения Минских соглашений и 

итоги встречи контактной группы по Донбассу, которая во вторник прошла в 

Минске. В работе контактной группы впервые принял участие новый спецпред-

ставитель ОБСЕ Мартин Сайдик. На переговорах также присутствовала и быв-

ший представитель ОБСЕ Хайди Тальявини.

Признав факт того, что «минские переговоры идут тяжело, но продвигаются», 

Плотницкий, слова которого цитирует Луганский информационный центр, дал 

понять, что Киев не выполняет свои договоренности. «Киев делает все, чтобы не 

выполнять минские договоренности, лишь имитируя участие в переговорах», - 

заявил глава ЛНР. Отдельно он рассказал о том, что все те законы, которые при-

нимаются в украинской столице, с представителями ЛНР не согласовываются, а, 

значит, следуя минским договоренностям, не имеют юридической силы. «Наше 

мнение не учитывается, а это результат того, что на самом деле ничего не делает-

ся», - добавил Плотницкий. По соглашению «Минск-2», помимо отвода вооруже-

ний и создания зоны безопасности, власти Украины обязались внести измене-

ния в конституцию Украины, подразумевающие децентрализацию власти, и за-

крепить в законодательном порядке особый статус «отдельных районов Донец-

кой и Луганской областей». В свою очередь, комментируя ход минской встречи, 

представитель ЛНР на переговорах Владислав Дейнего заявил, что увидел 

«определенную положительную динамику» в работе контактной группы, одна-

ко, добавил, что в работе гуманитарной подгруппы «наблюдается даже опреде-

ленный регресс». Совещанию, в котором приняли участие представители ЛНР и 

ДНР Владислав Дейнего и Денис Пушилин, экс-президент Украины Леонид Куч-

ма и спецпредставитель РФ Азамат Кульмухаметов предшествовали заседания 

трех рабочих подгрупп: по политическим вопросам; по возвращению внутрен-

не перемещенных лиц и беженцев; по социальным, гуманитарным и экономиче-

ским аспектам и вопросам реабилитации.

ВЗГЛЯД ИЗ ЛНР

Олланд в прямом 
и переносном смысле 
оказался 
под контролем 
«большого 
брата».

А
Р

Полную версию статьи читайте на сайте
www.rg.ru/art/1133858
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МУЗЫКА Во втором туре 
Конкурса Чайковского 
пианисты сыграли 
сольные программы

Кто слышал, 
тот не забудет

Ирина Муравьева

СОЛЬНАЯ часть второго тура завершилась во всех номи-
нациях. Теперь всем конкурсантам предстоит вторая часть 
тура — выступление с камерным оркестром. Концерты Мо-
царта и Гайдна и станут «фильтром» для определения фи-
налистов. 

Между тем второй сольный фортепианный тур оказал-
ся непростым по своей драматургии. Не все конкурсанты 
выдержали напряжение и одолели без потерь сложность 
выбранных программ. Репертуар практически у всех фо-
кусировался на виртуозной максиме: Рапсодии Ференца 
Листа, Седьмая соната Сергея Прокофьева с ее почти ма-
шинным Precipitato, транскрипции и переложения (Листа, 
Агости, Горовица, Бузони), сложнейшие сонаты Александ-
ра Скрябина и рахманиновские Вариации на тему Корел-
ли. Среди редкостей — Оливье Мессиан «Взгляд Церкви 
любви» из цикла «Двадцать взглядов на младенца Иисуса» 
в исполнении Михаила Турпанова, бетховенская Большая 
соната для хаммерклавира, исполненная Марией Мазо 
(Германия), Соната фа минор Николая Метнера в исполне-
нии француза Люки Дебарга. С точки зрения репертуара 
тур вышел захватывающим, но от пианистов в формате 
виртуозного марафона требовалась еще и физическая вы-
носливость. Некоторые выдерживали с трудом. Польской 
пианистке Юлии Кочубан, исполнившей три сонаты под-
ряд — Вторую сонату Гражины Бацевич, Третью Шопена и 
Седьмую Прокофьева, где ритмический пульс финала она 
преобразовала в огромный энергетический поток звука, 
захвативший весь зал, но буквально опустошивший ее фи-
зически, зал устроил овацию за выносливость и эмоцио-
нальное исступление.

На втором туре многие участники играли стрессово. 
Михаил Турпанов в 
«Вариациях и фуге на 
тему Генделя» Иоган-
неса Брамса, нечисто 
сыграв текст, впал в 
бескрасочный, почти 
ударный звук, от ко-
торого не избавился 
даже в скрябинов-
ской сонате (№7), ис-
полненной в кован-
ной жесткой струк-
туре, без гибкого 
«плазменного» скрябиновского движения. В Мессиане хо-
лодный, жесткий звук из рода «булезовского» авангарда 
выстроился на фортиссимо во впечатляющий поток по-
стзвучий, эффектно зависавших в воздухе. 

Меньше всего, по впечатлению, волнение тронуло 
19-летнего пианиста из США Джорджа Ли, еще в первом 
туре поразившего немыслимой фортепианной эквилибри-
стикой. Причем в случае с Ли простые аналогии с феноме-
ном «китайского пианизма» кажутся неуместными. Его 
грандиозная техника и его совершенно новаторское отно-
шение к фортепианной фактуре, где он творит, будто в дру-
гих координатах, обновляя всю звуковую картину произ-
ведений, абсолютно музыкальны и лишены схоластики 
виртуозного техницизма. Во втором туре Ли блистательно 
выдержал марафон из рахманиновских Вариаций на тему 
Корелли, Венгерской рапсодии №2 Листа и Вариаций Шо-

пена на тему дуэта Дон Жуана и Церлины. А Рапсодия Ли-
ста прозвучала у него в формате фортепианного «фэн-
тези», где каскады аккордов сменялись тонкими, как 
лепестки, звучаниями, и тут же — какой-то новой бое-
вой «схваткой» аккордов и пассажей на барочную 
тему. 

Среди тех, кто особенно впечатлил на втором 
туре, — Илья Рашковский, исполнявший Фантазию 
Роберта Шумана и две сонаты Скрябина — №10 и 
№5, создавая эфирные звучности, пульсации, 
прозрачности и огромные красивые развороты 
сложной скрябиновской фактуры. Даниил Хари-

тонов, 16-летний конкурсант, обвороживший зал 
своей юношеской харизмой и какой-то родниково чи-

стой исполнительской интонацией — красивым ясным 
звуком, безупречной техникой и в Венгерской рапсодии 
Листа, и в рахманиновской Сонате №2. Безусловным ли-
дером стал на этом этапе Дмитрий Маслеев, который сыг-
рал сложнейшую программу, включавшую в себя помимо 
других сочинений две «Пляски смерти» — Листа (Параф-
раз на тему Dies Irae) и Сен-Санса — Листа (в транскрип-
ции Владимира Горовица). Поразила феноменальная лег-

кость и хваткость, с которой пианист разделывался с лю-
бой фактурой — будь то пальцевая или аккордовая техни-
ка, сложные ритмические структуры, темпы, тембраль-
ные краски звука. Но художественной вершиной всего 
тура стало выступление француза Люки Дебарга, испол-
нившего Сонату Метнера и цикл Мориса Равеля «Ночной 
Гаспар». Когда-то репертуарный в Конкурсе Чайковского 
«Гаспар» на этот раз прозвучал всего один раз: но как! Ин-
фернальное тремоло в «Ундине» с плывущими страшны-
ми тихими фигурациями, качающийся на пианиссимо по-
тусторонний звук в «Виселице», внезапно стекленеющий 
или срывающийся на миг в свинг, тихий жуткий бег и 
взмахи невидимой сущности в «Скарбо», где беззвучный, 
возвращающийся наваждением рокот в низах пугал так, 
как могла бы пугать в ночной темноте химера готического 
собора. И тот, кто слышал этого «Гаспара», вряд ли забу-
дет его. 

ГАСТРОЛИ 

Дэвид 
Ковердейл 
вернулся 
к песням 
Deep Purple

ВПЕРЕД, 
В ПРОШЛОЕ

Александр Алексеев

ВОКАЛИСТ Deep Purple середи-
ны 70-х Дэвид Ковердейл всегда 
был артистом самовольным, дер-
зко отстаивающим личную точку 
зрения. Спорил даже с нефор-
мальным лидером группы Ричи 
Блэкмором. А после распада «глу-
боко-пурпурных» продолжил иг-
рать с недавними коллегами удар-
ником Яаном Пейсом и клавиш-
ником Джоном Лорда, создав уже 
новую группу Whitesnake… В ре-
зультате чего влиятельные крити-
ки даже начали называть ее более 
значимой для английского хард-
рока, чем сами Deep Purple. С тех 
пор Дэвид Ковердейл и его 
Whitesnake объездили весь мир, 
выпустили полтора десятка ди-
сков. Но теперь вернулись к тому, 
с чего начинали. А Ковердейл 
даже делал попытку помириться с 
гитаристом Ричи Блэкмором. 

Легенды рока снова встрети-
лись, но договориться им не уда-
лось. Кто-то уверяет, что из-за 
споров по поводу репертуара, 
другие — что из-за выбора состава 
инструменталистов. Но очевидно, 
что друзьями они не расстались, 
поскольку Ковердейл не стал 
включать в The Purple Album те 
песни, в сочинении которых он не 
участвовал. Ясно, что против это-
го мог возразить неуживчивый 
Блэкмор. Особенно жаль, что в 
диск не пропал суперхит Smoke 
on the Water, который Ковердейл 
пел в середине 70-х на концертах 
даже более мощно и удало, чем 
его предшественник Яан Гиллан 

(свидетельством чему диск ред-
ких концертных записей Phoenix 
Rising). Но и без того The Purple 
Album получился впечатляющим: 
в него вошло 13 композиций с 
трех студийных альбомов груп-
пы, на которых пел Ковердейл: 
Burn, Stormbringer и Come Taste 
the Band. Первые два — пожалуй, 
самые сильные и разноплановые 
в музыкальном плане (и сопоста-
вимые по количеству хитов разве 
что с Machine Head), а третий — 
наиболее недооцененный у «глу-
боко-пурпурных». 

На The Purple Album лишь одна 
новая композиция — Elegy for John 
— красивая, величественно-пе-
чальная и посвященная памяти 
Джона Лорда (именно он когда-то 
и привел Ковердейла в Deep 
Purple). Записана она инструмен-
тальным фрагментом песни Sail 
Away. Но, возможно, это самое 
оригинальное композиторское 
творение Ковердейла «десятых» 
годов, даже несмотря на его крат-
кость. 

Споры о том, стоило ли пере-
певать великие песни, многие из 
которых меломаны мира знают 
лучше азбуки, не смолкают. Даже 
несмотря на то, что Whitesnake 
уже начал тур по Америке, Азии и 
Европе (в рамках которого два-
жды сыграет в России — 8 ноября в 
Москве и 9-го — в Санкт-Петер-
бурге). Теперь иные треки обрели 
новое и свежее звучание, в част-
ности, добавившая в энергетике 
Lady Double Dealer или Love 
Child, ставший более вязким, с 
обволакивающими, почти коша-
чьими интонациями солиста и 
контрастно сыгранным «сверху» 
гитарными соло. Усилили новые 
гитарные проигрыши и Gipsy, а 
трек Stormbringer стал еще более 
напористым, при этом дуэт Реба 
Бича и Джоэля Хоэкстра люто 
вновь стремился переиграть сво-
его предшественника Ричи Блэк-
мора…. 

Но, конечно, больше всего The 
Purple Album был нужен самому 
Ковердейлу. Его прошлый диск 
2011 года Forevermore изобило-
вал самоповторами, предсказуе-
мостью и деланным бодрячест-
вом. И может быть теперь, подза-
рядившись энергетикой от слав-
ных песен Deep Purple, знамени-
тый вокалист сможет сделать но-
вый шаг и в собственном творче-
стве. Очень бы этого хотелось. 

Читай-город
Как сделать так, чтобы 
это не был московский 
фестиваль, чтобы это 

был всероссийский фестиваль? 
Какие там будут представлены 
региональные участники, про-
граммы?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Мы попросили 
всех губернаторов, чтобы они 
поддержали своих издателей, би-
блиотекарей, всех книжников, 
помогли им приехать на Красную 
площадь. Откликнулись 50 реги-
онов из 85, это немало. Это гово-
рит о том, что на следующий год, 
скорее всего, мы получим еще 
больше. Это лишний раз убежда-
ет, что в рейтингах губернаторов 
надо учитывать то, как они со-
действуют развитию книжной 
культуры своих регионов.

 Алексей Иванов из Екатерин-
бурга, Денис Осокин из Казани, 
Василий Авченко из Владивосто-
ка — они будут?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Надеюсь. Они 
все приглашены. 

Что Красная площадь готовит 
для маленьких читателей? 
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Будет большая 
детская программа. Лекторий для 
детей, лекторий для родителей о 
том, как приучать детей к чтению, 
как мотивировать... Это очень 
важный элемент, которому мы вы-
делили большую территорию. Во-
первых, все лучшие детские изда-
тельства. Не только из Москвы и 
Петербурга. Во-вторых, выдаю-
щиеся детские авторы. Усачев, 
Успенский, Гиваргизов, Яснов. По-
лагаю, будут все авторы, молодые 
и уже маститые, которые работа-
ют для детей и юношества. Про-
должаем надеяться на то, что у нас 
вырастет своя Джоан Роулинг. 
Хотя и видим, что рейтинг самых 
продаваемых книг в детской лите-
ратуре все равно еще состоит на 
80% из тех авторов, которых нам с 
вами читали наши дедушки и ба-
бушки. И это тоже проблема наше-
го времени. 

А будут ли книги издателей про-
веряться? Проверяться, чт  они 
выкладывают на свои прилавки? 
Или им дается карт-бланш?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Мы не прово-
дим цензурирование. Будет лег-
кое модерирование со стороны 
организаторов площадок. Нельзя 
быть немножечко беременным. 
Либо есть цензура, либо нет. Если 
да, тогда нужно делать цензур-
ный комитет, который будет хо-
дить и говорить: это хорошо, это 
плохо. Но мы надеемся на созна-
тельность издательств. Мы дово-
дим до их понимания, что а) это 
Красная площадь, б) многие при-
дут семьями. Кроме того, каждый 
издатель работает в законода-
тельном поле. А законодательно 
запрещено разжигание религи-
озной, национальной розни и т. д. 
Вот и всё. Это правда, что есть 
разные издательства, разное по-
нимание развития страны. Об-
мен мнениями возможен. Эк-
спертные, «боксерские» поедин-
ки авторов возможны. Но не бо-
лее чем.

Не исключаю, что объявятся 
какие-то, обычно не сильно здо-
ровые люди, которые будут пи-
сать президенту о том, что, мол, я 
был на Красной площади и уви-
дел книгу, которая привела меня 
в ужас — как можно было разре-
шить? И требовать немедленного 
наказания виновных. Тем более 
что Лобное место рядом. Но над-
еюсь, все насладятся праздником 
книги.

Всем ли ведущим русским авто-
рам были разосланы приглаше-
ния? Ведь не секрет, что они тоже 
придерживаются разных поли-
тических взглядов. 
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Структурно 
это было сделано следующим 
образом. Мы выбрали кураторов 
площадок из издательской сре-
ды, которая была поддержана об-
щественными организациями. 
Это Российский книжный союз, 
это Ассоциация книгоиздателей. 
Детскую программу, например, 
курирует Мария Веденяпина, ди-
ректор Центральной Российской 
государственной детской библи-
отеки. Площадку нон-фикшн го-
товят ребята, которые всегда де-
лают ярмарку «Нон-фикшн». По-
этому для всех издательств, для 
всех авторов это внятные курато-
ры площадок. Всем издательст-
вам предложено пригласить всех 
своих авторов. Из одного центра 
приглашать авторов веером не-
возможно: у каждого свои авто-
ры. Поэтому площадка художест-
венной литературы приглашает 
своих авторов, а там порядка 
двухсот издательств. Детская 
площадка, на которой выставля-
ются около сотни с чем-то изда-
тельств, своих приглашает. Все-
таки это период отпусков и лет-
него отдыха. К сожалению, не все 
приглашенные авторы смогут 
быть. Но книги их, несомненно, 
будут.

При наблюдении за книжным 
рынком России, за книгоиздани-
ем и книгораспространением со-

здается впечатление, что 90% 
издаваемых и продаваемых книг 
сосредоточены в Москве и Пе-
тербурге. Можно ли с этим что-
то сделать? И нужно ли?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Федеральное 
агентство ведет программу под-
держки книгоиздания. Мы фи-
нансируем в основном, конеч-
но, маленькие издательства. Как 
правило, это университетская 
наука, культура, образование. 
Мы уже почти 14 лет ведем эту 
программу. Самые вкусные, са-
мые интересные книги готовят-
ся в маленьких издательствах, 
тогда когда редактор вылизыва-
ет практически каждую страни-
цу, работает с художником, ког-
да нет технологической систе-
мы, поставленной на поток, тог-
да получаются те книги, кото-
рые хочется ставить на полку. 
Искусственно насадить книж-
ную культуру, сделать центр из-
дательского дела в Новосибирс-
ке, в Хабаровске или в Екате-
ринбурге достаточно сложно. 
Самое важное сегодня — это 
книгопроводящие сети, кото-
рые выстраивались опять-таки 
центрично через Москву,  в 
меньшей степени в Питере. Мо-
гла бы помочь Почта России, но 
цены на пересылку книг, к сожа-
лению, не отличаются от косме-
тики. Но есть шанс, что после 
принятия 242-го так называе-
мого антипиратского закона по 
поводу усиления правоприме-
нения в области книжного пи-
ратства пойдут инвестиции в 
электронные платформы книг. В 
принципе, для страны с такими 
дистанциями, такими расстоя-
ниями электронные книги — это 
большое спасение. 

Для укрепления интеллекту-
ального потенциала общества, 
«общества знаний», конечно, 
очень необходимо, чтобы се-
рьезно выросли университет-
ские издательства. И это от-
дельный сегмент, который по-
степенно начинает мощно 
развиваться. И мне пред-
ставляется, это и есть глав-
ные точки роста региональ-
ного книгоиздания. Судите 
сами: Южно-Уральский го-
сударственный универси-
тет в прошлом году выпу-
стил около 550 наимено-
ваний книжной продук-
ции, Тихоокеанский го-
сударственный уни-
верситет — около 
500 наименова-
ний, Петрозавод-
ский государст-
венный универ-
ситет — около 450. 
Это только лидеры. А 
всего в стране сотни уни-
верситетских, академиче-
ских и институтских изда-
тельств. Кроме того, мы пытаем-
ся вдохнуть жизнь в региональ-
ное книгоиздание, создав кон-
курс «Малая Родина», посвящен-
ный краеведческой литературе. 
К сожалению, ушел из жизни 
бессменный руководитель этого 
конкурса академик С.О. Шмидт, 
но тем не менее конкурс живет. 

В начале Года литературы его 
критики говорили, что дело го-
сударства не администрировать 
творчество, а создавать эконо-
мические рычаги: снижение на-
логов для издательств, префе-
ренции по арендной плате для 
книжных магазинов, таможен-
ные льготы для импорта бумаги 
и полиграфического оборудова-
ния. Здесь что-то делается?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Этот год, надо 
честно признать, мы ждали с не-
терпением. Все-таки главное — 
эмоциональный настрой. Знаете, 
должна быть в индустрии такая 
пассионарность, ощущение, что 
что-то можно сделать. И мы пы-
тались эту пассионарность не 
только разбудить, мы пытаемся 
ее сохранить. В конечном итоге, 
я думаю, что, может быть, мы 
сподобимся выйти на то, чтобы 
подготовить концепцию государ-
ственной программы развития 
литературы и книжного дела 
Российской Федерации.

Что же касается экономиче-
ского блока… Ну смотрите: до-
пустим, вопрос стимулирова-
ния творчества как такового, 
проведение мастер-классов, 
поддержка Школы молодого ли-
тератора, выдача грантов — это 
дело государства? Наверное, да. 
Развитие книготорговой инфра-
структуры без соответствую-
щих льгот по аренде, без соот-
ветствующих грантов, навер-
ное, невозможно. Развитие би-

блиотек — абсолютно государст-
венное дело. Развитие легально-
го пространства в информаци-
онных и коммуникационных се-
тях, то есть борьба с книжным 
пиратством… Поймите, мы по-
началу, в общем, даже приветст-
вовали появление «Библиотеки 
Мошкова»: лишь бы читали! Но 
когда это становится элемен-
том, давящим на развитие самой 
книжной индустрии, это надо 
регулировать. 

Дальше. Популяризация чте-
ния, продвижение чтения, осо-
бенно среди молодежи, на-
верное, тоже наша задача. 
Поддержка и продвиже-
ние русской литературы 
за рубеж — отдельная 
тема. Я вам назову де-
сятка два тем, которые 
являются объектом 
пристального внима-
ния со стороны Феде-
рального агентства по 
печати и массовым комму-
никациям. Естественно, мы не 
должны вмешиваться в то, 
что называется «ры-

ночные отно-
шения» как тако-
вые.  Но создать 
возможность целым 
сегментам, зонам 
книжной индустрии 
для гармоничного раз-
вития — да. Вообще вся 
история книжного биз-
неса в новой России, его 
первые 10 лет — это рабо-
та удивительных под-
вижников. Потому что не 
было экономической мо-
дели. То есть если в лоб 
платить все налоги и де-
лать все отчисления, то не 
осталось бы ни одного из-
дательства. Сегодня мож-
но спокойно признать, что 
90-е годы были такими: 
конец девяностых — «се-
рый», а их начало — просто 
«черное». Лишь в 2000-х го-
дах появилось какое-то 
ощущение света в конце 
тоннеля. 

Сейчас тоже издательский 
бизнес далеко не жирует. Это 
бизнес, который требует посто-
янного внимания и поддержки в 
той или иной степени. Без этой 
программы поддержки книгои-
здания, которая есть у нас, тысячи 
книг не увидели бы читатели. Что, 
конечно, плохо. Когда мы смо-
трим на те средства, которые ин-
вестируются в той или иной сте-
пени из бюджетов разных уров-
ней в футбол, то мне порой стано-
вится не по себе. Какое количест-
во добрых дел можно было бы сде-
лать в развитии науки, культуры, 
образовании, в развитии творче-
ского потенциала страны. Осо-
бенно в небольших провинциаль-
ных городах. 

В наше время не проблема от-
транслировать интервью Евту-

шенко по скайпу на все библио-
теки страны. Проблема в том, 
чтобы вырастить нового Евту-
шенко. Что для этого можно де-
лать?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Любой творче-
ский человек должен чувство-
вать свою востребованность. 
Чтобы быть замеченным, нужны 
региональные литературные 
журналы, центральные литера-
турные журналы. То есть пло-
щадки, где будет обкатка талан-
тливых ребят. Дальше необходи-
мо масштабировать проект, ко-
торый мы сделали в свое время с 
Сергеем Александровичем Фила-
товым, это школа в Липках, когда 
наши ведущие литературные 
критики, писатели проводят ма-
стер-классы для ребят со всей 
страны. Оттуда вышла целая ко-
горта молодых талантов: Алиса 
Ганиева, Захар Прилепин и дру-
гие. Для этого нужны средства, 
для этого нужны энтузиасты.

 Есть надежда, что с новым ру-
ководством Литературного ин-

ститута воз-
обновится 

традиция, и мы сможем это де-
лать в регионах России. Отдель-
ная тема — это искусство литера-
турного перевода. 

Огромное количество таких 
элементов придется перечи-
слить, если начать расшифро-
вывать тот список проблем, ко-
торый я озвучил в начале. Но, в 
общем, по проектной работе бо-
лее-менее все понятно, это заяв-
ки, кто что хотел бы провести, 
как бы хотели отметить Год.

А вот что касается системных 
проблем, они, может быть, и за 
год не будут решены. Но тем не 
менее этот год позволяет их выс-
ветить достаточно ярко, публич-
но на экспертном уровне обсу-
дить, донести до сведения и пони-
мания общественности и власти. 

Поработать с законодателя-
ми, как с Госдумой, так и с Сове-
том Федераций. Поработать с 
аппаратами правительства и с 
коллегами из других мини-
стерств и ведомств, которые так 
или иначе связаны с продвиже-
нием гуманитарных тем, а это 
минобр, это минкульт, с одной 
стороны, и с другой стороны, те, 
кто связан с финансированием 
или с бюджетным процессом в 
Российской Федерации, это со-
ответственно минфин и минэко-
номразвития. В общем, скажем 
так, мы целый год находимся 
между чиновными правительст-
венными кабинетами, законода-
телями и участниками рынка и 
общественными организация-
ми. Живем, бурлим и пытаемся 

чего-то делать, иног-
д а  и  н е б е з -

успешно.

Акцент

 В рейтингах губернаторов 
надо учитывать, как они 
содействуют развитию 
книжной культуры своих 
регионов

Дневник конкурса на сайте 
www.rg.ru/sujet/5484

Концерты Моцарта 
и Гайдна станут 
«фильтром» 
для определения 
финалистов

Что не пропустить 
на ярмарке — узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1133541

Дэвид Ковердейл всегда был арти-
стом самовольным, дерзко отстаи-
вающим личную точку зрения.

ЦИФРА

50
РЕГИОНОВ 
России примут участие в фестива-
ле «Книги России»

1

Художественной вершиной всего тура стало выступление 
французского пианиста Люки Дебарга.
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Владимир Григорьев: 
Есть много других обя-

занностей. Но постараюсь 
четыре дня провести 
на Красной площади. 
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Актуально «РГ» собрала экспертов, чтобы обсудить 
возможности и перспективы медицинской диагностики

Лучи надежды
Александр Емельяненков

Ч
то отличает рентге-
н о в с к и й  а п п а р ат, 
компьютерный то-
мограф и ПЭТ-ска-
нер? На что способна 

сегодня медицина ядерная? Ак-
туальные вопросы, связанные с 
диагностикой и лечением онко-
логических заболеваний, обсуди-
ли на экспертном совете в «Рос-
сийской газете».

В предложенной нами дискус-
сии приняли участие: профессор 
Игорь Тюрин — главный специа-
лист Министерства здравоохра-
нения РФ по лучевой диагности-
ке, заведующий кафедрой луче-
вой диагностики, лучевой тера-
пии и медицинской физики Рос-
сийской медицинской академии 
последипломного образования; 
руководитель проектов в области 
биотехнологий Нанотехнологи-
ческого центра «Сигма.Новоси-
бирск» Фонда инфраструктур-
ных и образовательных про-
грамм Елизавета Маликова; про-
фессор Валентин Синицын — экс-
президент Европейского общест-
ва радиологов, доктор медицин-
ских наук, руководитель центра 
лучевой диагностики ФГАУ «Ле-
ч е б н о - р е а б и л и т а ц и о н н ы й 
центр» Минздрава России; гене-
ральный директор портфельной 
компании «Роснано» «ПЭТ-тех-
нолоджи» Александр Семенов; 
заместитель начальника финан-
сово-экономического управле-
ния Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания Инна Железнякова. 

Онкологические заболевания, 
несмотря на достижения меди-
цинской науки и практического 
здравоохранения, удерживают 
вторую позицию по показателю 
смертности населения и являют 
собой глобальный вызов челове-
честву. Как увязаны исход болез-
ни и ее диагностика? На что ука-
зывает мировой опыт, что и в ка-
кую сторону меняется в России?  
ИГОРЬ ТЮРИН: Роль диагностики, 
особенно диагностики на ранних 
стадиях заболевания, в сравне-
нии с тем, что мы видели 10—15 
лет назад, становится все более 
важной, потому что правильный 
диагноз предопределяет струк-
турированное и направленное 
лечение пациента. Появляются 
новые лекарственные препара-
ты, новые способы хирургиче-
ского лечения, очень избиратель-
ные, я бы сказал — остро заточен-
ные средства лучевой терапии. А 
это, в свою очередь, требует пре-
дельно точной характеристики 
самой опухоли и ее распростра-
нения.

За последние 7—8 лет в эту об-
ласть медицины вложены гигант-
ские деньги у нас в России, лечеб-
ные учреждения оснащаются 
современным оборудованием. И 
что очень важно — изменяется 
структура самих исследований: 
все больше и больше высокотех-
нологичных методов диагности-
ки. На примере некоторых забо-
леваний, рак молочной железы 
например, мы видим, как актив-
но внедряются методы скринин-
га, проверочная маммография. И 
это, конечно, факторы позитив-
ные.

Но есть и то, что тревожит, вы-
зывает вопросы. Например, 
очень неравномерное распреде-
ление продвинутых медицин-
ских технологий внутри страны. 
В одних регионах они активно 
внедряются и эффективно ис-
пользуются, а в других — увы. По-
этому удельный вес дорогостоя-
щей медицинской техники в раз-
личных регионах сейчас сильно 
различается. Нередко оказывает-
ся, что у соседей потенциальные 
возможности для той же диагно-
стики на голову выше.

Мы говорим о нашей стране. 
А если посмотреть на ситуацию 
шире: что в мире происходит? 
Ведь те же ПЭТ-сканеры, о кото-
рых речь впереди, появились не 
вчера, а еще в середине 80-х. Мы 
здесь в роли догоняющих? 
ЕЛИЗАВЕТА МАЛИКОВА: За последние 
двадцать лет тренд в диагностике 
сместился на поиск предраспо-
ложенности человека к заболева-
ниям. Уже доказано, что один 
доллар, вложенный в раннюю ди-
агностику или диспансеризацию 
(скрининг), экономит в среднем 

от 6 до 8 долларов на лечение. По-
этому на Западе сформировано 
общественное мнение по актив-
ному использованию скрининго-
вых систем. А уж за свой счет или 
за счет государственных про-
грамм — это где как, с учетом воз-
можностей самих граждан, пози-
ции государства и особенностей 
национальных систем здравоох-
ранения в той или иной стране. 
Для специалистов совершенно 
очевидно, что генетический и 
эпигенетический скрининг, ла-
бораторная диагностика и так 
называемые «онкомаркеры» 
сейчас превалируют в мире. И мы 
в России, если говорить о совре-
менных трендах, пока в догоняю-
щей позиции. 

То, о чем вы говорите, какой ча-
сти населения касается? Узкой 
прослойки пациентов? Или каж-
дый гражданин, не равнодуш-
ный к своему здоровью и здоро-
вью близких, должен этим оза-
ботиться?
ЕЛИЗАВЕТА МАЛИКОВА: Это касается 
всех, как ни покажутся баналь-
ными мои слова. Ведь наследст-
венный рак молочной железы — 
это каждая тысячная по стати-
стике женщина. Раком легкого у 
нас заболевает 63 тысячи чело-
век в год. Причем среди куриль-
щиков статистика на 20—30 про-
центов выше.  Умирает от  рака 
легкого, соответственно, тоже 
больше 60 тысяч в год.

Когда наш наноцентр начал 
тестировать первые диагности-
ческие системы в Новосибирске 
и Томске, первыми пришли те, 
кто работал в тяжелой промыш-
ленности, то есть люди изна-
чально были в группе риска. И 
даже они относились к затее 
скептически, говоря: «Все ум-
рем от рака, но не каждый будет 
об этом знать». Но вместе с тем, 
особенно в Новосибирской об-
ласти, было много доброволь-
цев, которые сознательно шли 
на предложенную диагностику, 
сами хотели участвовать в до-
клинических и клинических ис-
следованиях. Этот опыт под-
тверждает, что запрос на ран-
нюю онкодиагностику в общест-
ве уже формируется, а вот чтобы 
спрос продолжал расти, требу-
ется популяризация.

Методы лучевой диагностики в 
медицинской практике извест-
ны давно и непрерывно совер-
шенствуются. От первого рен-
тгеновского аппарата до совре-
менного ПЭТ-сканера в сочета-
нии с компьютерным томогра-
фом дистанция огромная. Что 
принципиально отличает метод 
позитронно-эмиссионной то-
мографии от ранее известных 
приемов диагностики? 
ВАЛЕНТИН СИНИЦЫН: Если совсем ко-
ротко, это комбинированный ме-
тод диагностики рака (и не толь-
ко его), который объединил два 
выдающихся технологических 
достижения — радиоактивную 
визуализацию и томографию. 
Создатели этих методов удостои-
лись Нобелевской премии. В пер-
вом случае это возможность 
улавливать фотоны, возникаю-
щие при распаде атомов радиоак-
тивных элементов, радиофар-
мпрепаратов, намеренно введен-
ных в организм исследуемого па-
циента, во втором — возможность 
с помощью компьютера постро-
ить послойную или даже объем-
ную модель человеческого тела 
или какого-то определенного ор-
гана.

О ПЭТ/КТ сейчас много говорят, 
при том что у нас в России таких 
систем в разы меньше, чем в за-
падных странах. 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: По последней 
официальной статистике в Рос-
сии было 24 действующих ПЭТ-
сканера, сейчас, может быть, 
около тридцати. В странах Запад-
ной Европы их уже два на милли-
он населения. У нас при таком со-
отношении должно быть 140—
150. То есть на порядок больше, 
чем сейчас. Если ориентировать-
ся на Восточную Европу, там сей-
час одна установка на миллион 
жителей — охват в пять раз выше, 
чем в среднем по России.
ВАЛЕНТИН СИНИЦЫН: Как результат — 
создалась и начинает заполняться 

ниша для партнерства государст-
ва и частного бизнеса в этой сфе-
ре. При этом надо ясно понимать, 
что ПЭТ/КТ — это метод уточняю-
щей диагностики. В основном — 
для определения стадии болезни, 
когда с помощью других методов 
мы что-то выявляем и хотим луч-
ше понять, какой ему вид лече-
ния показан. Он незаменим и в 
ситуации, когда необходимо оце-
нить результаты уже проведен-
ного лечения. То есть это колле-
гиальный метод разных групп 
врачей — онкологов, хирургов, 
химиотерапевтов, рентгеноло-
гов, радиологов. В идеале систе-
мы ПЭТ/КТ и созданные на их ос-
нове центры ядерной медицины 
должны работать на несколько 
клиник (если это большой город) 
или даже областей. Потому что 
это целевые исследования. На-
значать их должен специалист, 
который ясно представляет воз-
можности метода и точно знает, 
что он будет делать с той инфор-
мацией, которую в результате по-
лучит. 

В компании «ПЭТ-технолоджи», 
которая создана и развивается 
при поддержке «Роснано», раз-
деляют эту точку зрения? 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: «Роснано» за-
интересовал этот проект именно 
в связи с его социальной значи-
мостью. Организация бизнеса и 
формат нашей компании, на мой 
взгляд, оптимально вписывается 
в контекст только что сказанно-
го. Мы находимся, безусловно, 
только в начале пути. Москва, 
Питер и некоторые другие круп-
ные города еще до нашего появ-
ления смогли запустить первые в 
России ПЭТ-установки. Для их 
работы помимо сканера и друго-
го дорогостоящего оборудования 
нужно организовать производст-
во радиофармпрепаратов. Де-
лать это при каждом ПЭТ-скане-
ре нерационально. 

Вы избрали сетевой подход? 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Да. Чтобы сде-
лать услугу более доступной для 
населения, мы размещаем цикло-
трон и организуем собственное 
производство радиофармапрепа-
ратов в определенной точке так, 
чтобы оттуда обеспечивать 10—
15, а в перспективе до двадцати 
ПЭТ/КТ центров. 

Например, на территории 
Центрального федерального 
округа, в Ельце Липецкой обла-
сти мы такое производство запу-
стили в этом году. «Роснано» нам 
помогает с получением лицен-
зий. А первый наш ПЭТ-центр с 
собственным производством ра-
дифармпрепаратов был открыт 
весной 2014 года в Уфе. Объект в 
Ельце, как показывают первые 
месяцы его работы, вполне 

успешный — он обслуживает цен-
тры в Курске, Орле, Липецке, 
Тамбове. Уже протестировали и в 
ближайшее время начнем до-
ставку РПФ в московские цен-
тры. 

Вы заключаете договор с мест-
ным департаментом здравоохра-
нения на количество пациентов?
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Как правило, 
подписываем соглашение, в ко-
тором регион обещает, (к сожа-
лению, не гарантирует, а только 
обещает) выделить определен-
ное количество квот в рамках 
ФОМС, территориального фонда 
ОМС. Другой вариант — концес-
сия… 

В Уфе, где год назад заработал 
ваш первый центр, какой полу-
чается пациентский поток?
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Порядка трех 
тысяч пациентов, обеспеченных 
средствами ОМС, и около пяти-
сот «частных» пациентов. Но мы 
можем проводить до 10 тысяч об-
следований в год.

А как смотрят профессионалы из 
ФОМС на появление новых до-
рогостоящих процедур меди-
цинской диагностики?
ИННА ЖЕЛЕЗНЯКОВА: Данное исследо-
вание оплачивается за счет 
средств ОМС. Делается это в ру-
тинном порядке на территории, 
где открываются ПЭТ-центры. 
При условии соблюдения поряд-
ка направления на эту процеду-
ру.  Те случаи, когда просто 
«хочу», оплате из средств ОМС 
не подлежат. 

А вообще в соответствии с за-
конодательством мы оплачиваем 
не конкретно тот или иной метод, 
а в общем лечение и диагностику 
заболеваний. При оказании ам-
булаторной медицинской помо-
щи оплата может осуществлять-
ся и за услугу, то есть конкретно 
за ПЭТ-исследования. А при ста-
ционарной медпомощи у нас 
предусмотрена оплата только за 
законченный случай лечения за-
болевания, куда может быть 
включено и ПЭТ-исследование. 

Одна из задач системы ОМС — 
это экономичность и рациональ-
ность использования финансо-
вых средств.

Вот пример: на одной терри-
тории открываются почти однов-
ременно два ПЭТ-центра — раз-
ными организациями или разной 
подчиненности. И оба хотят че-
рез ФОМС компенсировать все 
понесенные затраты…

Так, может, это хорошо: в усло-
виях конкуренции цена на услу-
ги будет снижаться… 
ИННА ЖЕЛЕЗНЯКОВА: Ничего подобно-
го. Это избыточная нагрузка на 
ОМС, и не более того. Конечно, 
сейчас немало делается для цен-
трализации тарифной политики, 
но пока что тарифы на оплату 
устанавливаются в каждом субъ-
екте тарифной комиссии само-
стоятельно. Так что эта проблема 
весьма актуальна. И кстати, как 
мы видим из практики, чем с 
большей нагрузкой работает ап-
парат, тем дешевле исследова-
ния. 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Наша стратегия 
развития нацелена на макси-
мально эффективную работу 
центров, а не на их количество. 
Мы сейчас уже научились оказы-
вать услуг в 5—6 раз больше, чем, 
например, средний центр по Ев-
ропе. Только нужно все грамотно 
организовать.

То есть тут речь идет уже и не о 
деньгах, а о правильном распре-
делении услуги, эффективном 
менеджменте…
ИГОРЬ ТЮРИН: Именно так. Здесь два 
важных вопроса. Во-первых, за-
грузки центров ядерной медици-
ны, их эффективного клиниче-
ского использования. А во-вто-
рых, равной доступности данной 
услуги для всех граждан России.

Акцент

 В России сейчас около 
30 ПЭТ-сканеров. На Западе — 
1—2 на миллион населения. 
У нас при таком соотношении 
должно быть 140—150

Фото и видео с «круглого 
стола» — на сайте
www.rg.ru/art/1133853

ЦИФРА

4972
ПРОЦЕДУРЫ
на ПЭТ/КТ уже проведено 
в центрах Уфы, Тамбова, Курска, 
Липецка и Орла

Сведения о наличии свободных 
земельных участков на территории 

ОЭЗ ППТ «Людиново».

Земельные участки для размещения промышленных объектов 
на территории ОЭЗ ППТ «Людиново».

На территории ОЭЗ ППТ «Людиново» инвесторы получают 
подготовленные участки запрашиваемой площади со всей необхо-
димой инфраструктурой.

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

Площадка  
Людиновский район

Площадка  
Боровский район

1 40:12:070101:126 15,17 9 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 10 40:03:040302:17 88,66
3 40:12:070101:122 266,7 11 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,36 12 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 5,33 13 40:03:040302:23 89,04
6 40:12:070101:125 26,33 14 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 56,48 15 40:03:046000:5 0,07
8 40:12:000000:202 0,27

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 
ludinovooez@gmail.com; www.ludinovooez.ru
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»

ЗАО «Ормет» извещает о проведении  общественных обсужде-
ний проекта технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по реализации проекта «Курмансайская площадь. Освоение место-
рождения Лучистое», предусматривающей строительство объек-
тов, связанных с размещением отходов. 

Цель намечаемой деятельности: опытно-промышленная разра-
ботка месторождения «Лучистое».

Месторасположение намеченной деятельности: Оренбургская 
обл., Домбаровский район, 10 км северо-западнее от пос. Домба-
ровский.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное обще-
ство «Ормет», 462432, Российская Федерация, Оренбургская обл., 
г. Орск, ул. Андреева, 11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 2 — 4 кварталы 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния:  Администрация муниципального образования Домбаров-
ский поссовет Домбаровского района  Оренбургской области со-
вместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реализации про-
екта «Курмансайская площадь. Освоение месторождения Лучи-
стое» и предварительной оценкой, представить свои замечания 
и предложения к проекту технического задания в журнале обраще-
ний в течение 30 дней с даты опубликования настоящего сообще-
ния по адресу: 462734, Оренбургская область, Домбаровский рай-
он, п. Домбаровский, ул. Железнодорожная, д. 12 (время работы: 
с 8.30 до 17.30, обед с 13.00 до 14.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. В ЗАО «Ормет», г. Орск, ул. Андреева, 11, заместитель гене-

рального директора по перспективному развитию Леманов Вале-
рий Николаевич, тел.: 8 (3537) 44-71-81, e-mail: Lemanov_Valeriy@
ormet.rcc-group.ru

2. В Администрацию муниципального образования Домбаров-
ский поссовет Домбаровского района Оренбургской области, 
пос. Домбаровский, ул. Железнодорожная, 12, глава Шуберт Вале-
рий Августович, тел.: 8 (35367) 212-47.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

18 декабря 2014 года была опубликована информация о 

проведении общественных обсуждени. АО НИЦ Нефтегаз из-

вещал о проведении общественных обсуждений проектной до-

кументации по объекту ш. 1391-13 « Обустройство Вынгая-

хинского месторождения. Куст скважин № 143 Б. Корректи-

ровка куста скважин № 200» в связи с изменением названия 

объекта просим считать наименование объекта как ш. 1391-13 

«Обустройство Вынгаяхинского месторождения. Куст сква-

жин № 143 Б. Корректировка куста скважин № 200. Водоводы 

высоконапорные»  
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление 
29 июля 2015 г. в 11.00 в здании районной администрации: 

142970, Московская обл., р.п. Серебряные Пруды, ул. Первомай-
ская, д. 11, состоятся общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) с гражданами и общественными организациями материалов 
проекта технической документации, объекта Государственной 
экологической экспертизы, агрохимиката: «Селитра аммиач-
ная марка Б», регистрант ОАО «Мелеузовские минеральные удо-
брения». Агрохимикат, как объект ГЭЭ, рекомендуется к приме-
нению на территории России. Копии материалов доступны для 
рассмотрения с 28 июня 2015  г. в ООО «Сельхозхимия», р.п. Се-
ребряные Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел.8(49667)31445. Пись-
менные предложения направлять в ООО «Сельхозхимия». При-
глашаются все желающие. При себе иметь паспорт. Проведение 
обсуждений обеспечивает Администрация Серебряно-Прудского 
района с вышеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя суда Ханты-Мансийского ав-
тономного округа—Югры;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Северо-
Кавказского округа;

—  заместителя председателя Тринадцатого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Самарской области;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Иркутского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121.

Последний день приема документов — 03 августа 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ  

по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС)  
при реализации проекта «Расширение хвостового  

хозяйства Новоангарского обогатительного комбината»

Администрация Мотыгинского района и ООО «Новоангарский 
обогатительный комбинат» сообщают о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС по намечаемой хозяйственной де-
ятельности, связанной с реализацией проекта «Расширение хвосто-
вого хозяйства Новоангарского обогатительного комбината». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Красно-
ярский край,  Мотыгинский район,  в  2,6 км от п.Новоангарск.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: расширение 
действующего хвостового хозяйства Новоангарского обогатитель-
ного комбината, позволяющее размещать хвосты флотации от пере-
работки свинцово-цинковых руд Горевского месторождения до вве-
дения в эксплуатацию II очереди хвостохранилища.

Инициатор общественных обсуждений и инвестор проекта: ООО 
«Новоангарский обогатительный комбинат», расположенный по 
адресу: 663400, Красноярский край, Мотыгинский район, п.Новоан-
гарск, ул.Просвещения,19. Тел. /факс 8 (3919)87-20-68; e-mail: 
novoangarsk@yandex.ru

Разработчик ОВОС — ОАО «Сибцветметниипроект», располо-
женный по адресу: 660075, г.Красноярск, ул.Маерчака, 8, пом.205, 
тел. 8 (391) 221-30-63; факс 8 (391) 221-87-05; e-mail: info@
sibmetproekt.ru. Главный инженер проекта: Егоров Владимир Ген-
надьевич, тел. 8 (391) 221-30-63, доп. номер 1-66, e-mail: evg@
sibmetproekt.ru.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: ад-
министрация Мотыгинского района  в лице Комиссии по организа-
ции и проведению общественных обсуждений объектов намечаемой 
хозяйственной деятельности, подлежащих государственной эколо-
гической экспертизе.  Порядок  проведения общественных обсужде-
ний определен Положением об организации и порядке проведения 
общественных обсуждений объектов намечаемой хозяйственной 
деятельности, подлежащих государственной экологической экспер-
тизе, на территории Мотыгинского района, утвержденным поста-
новлением администрации Мотыгинского района  № 815-п от 
04.12.2014 года.  Ответственными организаторами являются:

— от администрации Мотыгинского района — Несмеянов Алек-
сандр Алексеевич, главный специалист  отдела экономического пла-
нирования и стратегического развития, тел. 8 (39141) 22-2-88;

— от ООО «Новоангарский обогатительный комбинат» — На-
польская Ирина Владимировна, заместитель исполнительного ди-
ректора по экологии и природопользованию, тел. 8 (391) 276-55-
51.

Цель общественных обсуждений: информирование заинтересо-
ванных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую природную среду; выявление и учет общественного 
мнения при принятии решений по реализации проекта.  Форма об-
щественного обсуждения — общественные слушания.

На общественные обсуждения предоставлен проект «Оценка воз-
действия на окружающую среду» при расширении хвостового хо-
зяйства Новоангарского обогатительного комбината. Материалы 
ОВОС доступны для ознакомления и обсуждения в период с 29 июня 
2015 года по 29 июля 2015 года в рабочее время с 9.00 до 17.00 в об-
щественной приемной и консультационном пункте.  

Замечания и предложения от участников общественных обсуж-
дений принимаются в устном и письменном виде и регистрируются 
в журналах предложений и замечаний, находящихся в обществен-
ной приемной и в консультационном пункте.

Общественная приемная расположена по адресу: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, ул.Советская, 126 
(центральная библиотека), тел. 8 (39141)22-5-04.

Консультационный пункт расположен по адресу: Россия, Крас-
ноярский край, Мотыгинский район, п. Новоангарск, I-й квартал, 
д. 1, отдел кадров ООО «Новоангарский обогатительный комбинат» 
(промплощадка);  тел. 8 (3919)87-20-69.

Общественные обсуждения  состоятся 30 июля 2015 года в 14 ча-
сов по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Новоангарск, ул. 4-й квартал, д. 1 (муниципальное бюджетное уч-
реждение культуры СДК п. Новоангарска).

Приглашаем всех желающих принять участие в общественных 
обсуждениях  материалов  ОВОС. Ответы на вопросы, замечания и 
предложения участников общественных обсуждений будут пред-
ставлены разработчиками проекта в общественную приемную и 
консультационный пункт в срок до 10 августа 2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДМОСКОВЬЕ

Железнодорожное
сообщение останется 
для льготников
бесплатным 

Электричка 
повезет

Ирина Рыбникова 

ПРОЕЗД в электричках для подмосковных пенсионеров 
после 1 августа останется бесплатным, даже если они бу-
дут ездить на них только в пределах Москвы. «В пригород-
ном железнодорожном сообщении для жителей области не 
меняется ничего, независимо от того, куда и откуда они 
едут», — заявил зампред областного правительства Петр 
Иванов на пресс-конференции, посвященной отмене бес-
платного проезда на столичном общественном транспорте 
для некоторых категорий подмосковных льготников. 

Напомним, с 1 августа пенсионеры без льготного стату-
са, ветераны труда и военной службы лишаются права бес-
платного проезда в метро и наземном транспорте Москвы. 
Нововведение ко-
снется 1,2 миллиона 
жителей Подмоско-
вья, на чьих социаль-
ных картах отключат 
столичное транспор-
тное приложение. 
«По территории об-
ласти они будут про-
должать ездить бес-
платно, в том числе и 
на тех автобусах, ко-
торые курсируют 
между двумя сосед-
ними субъектами», — 
подчеркнул Иванов. Таких маршрутов у области 172:107 
из них везут пассажиров к конечным станциям метро, 
остальные — к железнодорожным станциям и в разные ми-
крорайоны столицы, включая Новую Москву. 

Власти считают, что жители от отмены бесплатного 
проезда серьезно не пострадают. «Только 60% льготни-
ков регулярно ездят в столицу, причем большинство из 
них — на работу», — говорит зампред правительства реги-
она Ольга Забралова. Остальные либо выбираются ред-
ко, либо передают свои проездные родственникам. По 
словам Забраловой, только за пять месяцев этого года у 
пассажиров было изъято 5 тысяч чужих подмосковных 
соцкарт, а в 2014-м в метро и автобусах поймали 10 ты-
сяч зайцев из области, ездящих по бабушкиным льготам.  

Малоимущие пенсионеры и ветераны труда, которым 
нужно приезжать в Москву на лечение, могут рассчиты-
вать на ежегодную компенсацию в размере до 6 тысяч 
рублей. «Порядок получения этих денег будет рассмо-
трены на ближайшем заседании правительства», — рас-
сказала министр социального развития Подмосковья 
Ирина Фаевская. Возможно, это будет оплата пост-фак-
тум: сначала пенсионер потратит на дорогу свои деньги, 
а потом ему компенсируют затраты на проезд по Москве. 
Ведь рассчитать изначально, сколько раз в год человеку 
потребуется навестить расположенные на соседней тер-
ритории областные медучреждения, непросто. А ездить 
льготникам есть куда: в столице находятся МОНИКИ, 
МОНИАГ, и федеральные государственные институты, 
принимающие жителей области по полисам ОМС.  

Бесплатного прое-
зда по Москве 
с 1 августа лишают-
ся 1,2 миллиона 
жителей 
Подмосковья

КСТАТИ
Есть вопросы по транспортным льготам? Звоните на 
«горячую линию» по телефону: 8(498)602-84-50.
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Только в «РГ» 40 лет назад был дан «зеленый свет» применению полиграфа в КГБ СССР

Ложь без спасения
Михаил Фалалеев

Д
олгие годы эти несколь-
ко человек в  СССР 
были засекречены, а то, 
чем они занимались, 
знали немногие. Сей-

час людей этой профессии в Рос-
сии сотни или даже тысячи. О 
становлении профессии полигра-
фолога в стране рассказывает 
полковник в отставке Юрий Хо-
лодный — один из первых сотруд-
ников лаборатории КГБ, которая 
создала отечественную техноло-
гию применения полиграфа, ча-
сто неверно именуемого «детек-
тором лжи». Сейчас он — доктор 
юридических наук, кандидат 
психологических наук, препода-
ет в Московском государствен-
ном техническом университете 
имени Н.Э.Баумана. Именно у 
него последние пять лет повыси-
ли свою квалификацию более со-
тни полиграфологов Следствен-
ного комитета России из всех ре-
гионов России — от Чукотки до 
Калининграда.

В интервью «Российской газе-
те» Юрий Холодный впервые 
рассказал о некоторых малоиз-
вестных страницах истории по-
лиграфа и современных пробле-
мах его применения. 

Приключения полиграфа 
в России
Юрий Иванович, почему отече-
ственному полиграфу всего 
лишь 40 лет? Ведь в США и Евро-
пе метод «детекции лжи», или 
«лайдетекции» в борьбе с пре-
ступностью начали применять с 
начала ХХ века?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Если быть точным, 
то с конца ХIХ века. В России се-
рьезные исследования начались 
только в 1920-е годы. Тогда 
19-летний выпускник Казанско-
го университета будущий акаде-
мик Академии педагогических 
наук СССР Александр Лурия ув-
лекся модными в ту пору ассоци-
ативными экспериментами и 
первым предложил обратить 
внимание на следы событий 
прошлого, которые остаются в 
памяти человека. Он был уверен, 
что эти следы можно также выяв-
лять и изучать, как и любые сле-
ды «внешней среды». Исследова-
ния Лурия в научном плане были 
новаторскими, и та методика, ко-
торую он создал несколько лет 
спустя, оказалась практически 
полезной для криминалистов 
при расследовании преступле-
ний: эта методика, по его оценке, 
стала ранней моделью «детекто-
ра лжи».

Насчет материальности следов в 
памяти — это на самом деле так?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ:Да, следы памяти 
материальны: все, что мы запо-
минаем, фиксируется нейронами 
мозга. Просто нам не дано это 
увидеть и, как говорится, подер-
жать в руках. «Детектор лжи» — 
название, придуманное сто лет 
назад в рекламных целях, — со 
временем прочно «прилипло» к 
полиграфу, т.е. прибору, создан-
ному в США в 1930-е годы специ-
ально для полицейской практи-
ки. В действительности никакой 
прибор не дает такую оценку — 
правду говорит человек или врет. 
Полиграф лишь фиксирует появ-
ление реакций организма на во-
просы полиграфолога. А дальше 
— знания и опыт специалиста. 
Когда вопрос затрагивает то, что 
скрывается, организм помимо 
воли и желания человека выдает 
его — изменяются сердцебиение, 
дыхание, потоотделение, двига-
тельная активность (именно с 
ней работал Лурия) и многое 
иное, на что обращает внимание 
наметанный глаз профессионала. 
Никакая выдержка и никакие 
«железные нервы» тут не помо-
гут — реакции возникают рефлек-
торно. Физиологические фун-
кции можно контролировать раз-
ные, но генеральный принцип 
психофизиологического метода 
выявления скрываемой инфор-
мации (его, кстати, тоже открыл 
Лурия) един, и, если им грамотно 
воспользоваться, шансов утаить 
от полиграфолога что-то важное 
у проверяемого нет. 

И что помешало продолжить и 
внедрить столь перспективные 
разработки?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Наступили при-
снопамятные 1930-е годы. Все 
исследования по совершенство-
ванию метода, созданного Алек-
сандром Лурия, были объявлены 
в СССР псевдонаучными, и путь 
в практику раскрытия престу-
плений им был закрыт.

Такая же судьба постигла позд-
нее и генетику, и кибернетику. 
Но ведь не могли же аналитики 
из разведки и контрразведки не 
видеть, что спецслужбы «веро-
ятного противника» массово и, 
что главное, эффективно приме-
няют полиграф?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: По-видимому, зна-
ли. Но идеологические установки 

в ту пору были всесильны. Поэто-
му в советских учебниках по кри-
миналистике вплоть до конца 
1980-х годов утверждалось, что 
проверки на «детекторе лжи» — 
это псевдонаучный метод, кото-
рый используют в буржуазных 
странах для борьбы с передовым 
рабочим классом.

А опыт свидетельствовал об 
ином. Впервые крупное исполь-
зование полиграфа в Европе про-
изошло, когда в послевоенной 
Германии из числа военноплен-
ных США отбирали кандидатов 
на высшие полицейские должно-
сти. Проверку на полиграфе 
прошли почти триста человек, и 
около 40% из них были признаны 
непригодными к назначению. 
Среди отвергнутых были уста-
новлены (и сознались в том) око-
ло трех десятков офицеров СС и 
гестапо, казначей нацистской 
партии, а также несколько чле-
нов немецкой компартии, кото-
рые не были выявлены нациста-
ми.

Что же все-таки заставило изме-
нить отношение к полиграфу?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Сама жизнь заста-
вила отвергнуть нигилизм. В на-
чале 1960-х годов разведка ГДР 
(в те годы одна из лучших спец-
служб мира) потерпела серию 
провалов: хорошо подготовлен-
ные с оперативной точки зрения 
агенты были разоблачены в ре-
зультате их проверки на «детек-
торе лжи». Этой информацией 
поделились с КГБ, и далее отма-
хиваться от «псевдонаучного по-
лиграфа» стало уже невозможно.

Однако до внедрения пока дело 
не дошло? 
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Чтобы внедрить, 
следовало вначале понять, с чем 
приходится иметь дело: ведь спе-
циалистов в этом деликатном 
виде деятельности в СССР не 
было, как и самих «детекторов 
лжи». США, будучи монополь-
ным производителем этих при-
боров, ввели эмбарго на их про-

дажу в Восточную Европу. Тем не 
менее спецслужбы ГДР, Югосла-
вии, Польши и иных соцстран ис-
пользовали американские полиг-
рафы в своей работе. КГБ не стал 
исключением. В короткие сроки 
провели кропотливую научную 
работу, и было доказано, что ис-
следования с применением по-
лиграфа — не лженаучный, а вы-
сокоэффективный метод, кото-
рый необходимо органам госбез-
опасности безотлагательно 
брать на вооружение.

Тайна хранилась на протяжении 
всего советского периода?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Отношение к по-
лиграфу стало меняться только в 
последний год существования 
СССР. Руководство МВД, побы-
вав за рубежом и ознакомившись 
с опытом применения полиграфа 
в полицейской практике, обрати-
лось в 1990 году за помощью в 
КГБ, поскольку догадывалось, 
что органы безопасности этим 
методом должны владеть. И тут 
снова курьезная ситуация: отка-
зать в просьбе нельзя, но и при-
знать, что КГБ владеем этим ме-
тодом, тоже нельзя. После трех-
месячных размышлений руко-
водство все же приняло решение 
и поручило мне провести цикл 
лекционных и практических за-
нятий для группы офицеров (не-
которые из них впоследствии 
стали генералами МВД). При 
этом мне строго-настрого было 
приказано отрицать, что КГБ 
применяет полиграф, а проводя 
занятия, все время ссылаться на 
зарубежный опыт, который изве-
стен мне исключительно из лите-
ратурных источников. 

Секретность всего, что было 
связано с полиграфом, стала на-
столько неотъемлемой частью, 
что сейчас, когда полиграф стал 
повседневной банальностью, об 
этом вспоминаешь с улыбкой. 
Например, когда в марте 1993 
года, через пару дней после лега-
лизации применения полиграфа 
в России, московское телевиде-

ние сделало специальную пере-
дачу, я и мой коллега по лабора-
тории Валерий Коровин давали 
интервью известному тележур-
налисту Павлу Горелову, скрывая 
лица от телекамеры. А для пущей 
конспирации нам еще и голоса 
изменили.

Гриф «секретно» преследует вас 
до сих пор?
Ю Р И Й  Х ОЛ О Д Н Ы Й :  Полиграфолог, 
проводя исследование, в опреде-
ленной мере вторгается в личную 
жизнь человека, и поэтому ре-
зультаты его труда — не для широ-
кой публики. Разумная доля кон-
фиденциальности присутствует 

неизбежно, тем более если он со-
трудник федерального ведомст-
ва. Но упомянутых мною курье-
зов прошлых лет сейчас, по-види-
мому, уже не встретишь. После 
легализации полиграфа в России 
лаборатория перестала быть 
сверхсекретной и в 1994 году в 
статусе отдела вошла в состав 
Института криминалистики тог-
да министерства безопасности, а 
теперь — ФСБ России.

Последний шанс
Полиграф, как вы сказали, нахо-
дит следы в памяти о каких-то 
событиях и таким образом помо-
гает изобличать преступников. 
Но если никаких следов нет, то 
тогда прибор помогает снять с 
человека обвинения и подозре-
ния?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Это важнейшая гу-
манная миссия, ради которой по-

лиграф следует продвигать в пра-
ктику, — защитить невиновного. 
Порой исследование с помощью 
полиграфа — последний шанс че-
ловека защитить себя от необо-
снованных обвинений или подо-
зрений. Кстати, первое в СССР 
открытое применение полиграфа 
стало именно таким. В 1991 году 
расследовалось убийство свя-
щенника Александра Меня. Не-
кий Бобков дал признательные 
показания, что якобы он совер-
шил убийство, но у следствия 
что-то «не сшивалось», и решили 
применить полиграф (исследова-
ние проводил уже упоминавший-
ся мною Коровин). В итоге про-

верки обнаружился вынужден-
ный самооговор — участия в 
убийстве Бобков не принимал, и 
обвинения с него и еще с несколь-
ких человек были сняты. Кстати, 
двадцать лет спустя сама «Рос-
сийская газета» писала о подоб-
ном — дело Тихонова. Сегодня та-
ких примеров многие тысячи.

А раньше, когда полиграф офи-
циально не признавался, но уже 
применялся, удавалось кого-ни-
будь спасти?
Ю Р И Й  Х О Л О Д Н Ы Й :  Таких случаев 
было много, но из-за специфики 
нашей работы приводить какие-
то примеры затруднительно, 
хотя с тех пор прошли десятиле-
тия. Лишь одна из историй тех 
лет получила огласку — ее можно 
посмотреть в Интернете в доку-
ментальном фильме «Полиг-
раф». Во время войны в Афганис-

тане был сбит наш самолет. Один 
летчик погиб, другой, капитан, 
приземлился на парашюте на 
вражеской территории. В карма-
не пистолет, две обоймы и шоко-
ладка, до своих — свыше 200 ки-
лометров по горам. Понятно, что 
его поймали душманы. Пройдя 
семь кругов ада в плену, он чудом 
выжил, попал в Пакистан и был 
первым сбитым летчиком, кото-
рого вернули в Союз.

С чего это вдруг?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Рассматривались 
две версии: либо его завербова-
ли, либо, грубо говоря, морочат 
голову, отвлекая от чего-то более 
важного. Возобладала первая 
версия: в Афганистане один из 
душманов-перебежчиков рас-
сказал про сбитого летчика-
«шурави», который пристрелил 
раненного напарника, добро-
вольно сдался в плен, дал согла-
сие работать на иностранную 
разведку и с заданием возвращен 
в СССР. Но нашлись и противни-
ки этой версии, которые, почув-
ствовав какой-то подвох, обрати-
лись за помощью в нашу лабора-
торию. Проверить этого челове-
ка было поручено мне, и исследо-
вание показало, что капитан на-
парника не убивал и даже не 
знал, что тот погиб. И, конечно 
же, никакого согласия на сотруд-
ничество никому не давал. Сто-
ронники первой версии заявили, 
что мое заключение ошибочно, и 
потребовали его исправить. Я от-
казался. Азаров со мной согла-
сился: лаборатория заняла жест-
кую позицию. Пока велись споры 
— а это несколько месяцев! — ве-
рить полиграфу или нет, наши 
войска разгромили крупную 
душманскую базу и среди тро-
фейных бумаг нашли документы, 
которые всё объяснили. Оказы-
вается, оклеветанного летчика 
вернули на родину, чтобы облег-
чить внедрение своего агента — 
того самого «перебежчика», ко-
торый, разоблачив «предателя», 
надеялся завоевать доверие. Ка-

питана вернули на службу, и он 
много лет еще ставил «на крыло» 
молодежь в одном из летных учи-
лищ. А о том, что едва не попал 
под «расстрельную» статью, он 
узнал лишь при съемке — про себя 
— документального фильма. 

Кто сказал «мяу»?
Почему все-таки продолжаются 
споры об эффективности приме-
нения полиграфа? Противники 
этого метода приводят примеры, 
когда, скажем, полиграф показал 
один результат, а на деле выясни-
лось совсем другое.
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Ошибается не по-
лиграф, ошибается полиграфо-
лог: прибор лишь регистрирует 
реакции человека на поставлен-
ные вопросы. А вот насколько ме-
тодически корректно он обра-
тился к психике человека с этими 
вопросами, как провел исследо-
вание и смог ли прийти к обосно-
ванному итоговому суждению, в 
этом сложность профессии по-
лиграфолога.

То есть все зависит от квалифи-
кации специалиста?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Совершенно вер-
но. И вот с этим сейчас в стране 
большие проблемы. Наберите в 
Интернете запрос, и вам посту-
пит ворох предложений, как шу-
стро выучиться на полиграфоло-
га за месяц или даже за несколько 
дней. Да и само исследование че-
ловека лихие умельцы берутся 
провести за 15 минут. 

А как должно быть?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Мировая практика 
давно установила, что базовый 
цикл обучения составляет около 
450 часов. В таком объеме гото-
вили на курсах в Институте кри-
миналистики ФСБ, которые я со-
здал в середине 1990-х годов. 
Опыт подтвердил: после курсов 
молодой полиграфолог вполне 
готов проводить исследования в 

интересах кадровой работы — 
определять пригодность людей к 
той или иной специальности, 
должности. Заметьте, не в рассле-
дованиях участвовать, а всего 
лишь заниматься кадровым отбо-
ром. И придется потрудиться в 
профессии хотя бы года три, что-
бы, пройдя еще один курс обуче-
ния и поднабравшись практиче-
ского опыта, перейти на следую-
щий уровень и работать в опера-
тивной практике и при расследо-
вании преступлений. А «высший 
пилотаж» в профессии (тоже по-
сле дополнительной подготовки) 
— производство судебной психо-
физиологической экспертизы, 
когда результаты труда полигра-
фолога идут в суд в качестве дока-
зательств. Это филигранная ра-
бота профессионала, и она не 
терпит торопливости. 

Вы сказали, что и такие горе-спе-
циалисты, которые проводят ис-
следования за считаные мину-
ты?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: К сожалению, да. 
Каждый раз, когда полиграфолог 
проводит исследование, он втор-
гается в жизнь человека, и тут то-
ропливость недопустима! Есть 
устоявшаяся норма: не более 
двух исследуемых в день, не бо-
лее восьми в неделю. Это кадро-
вые исследования. А в Москве из-
вестны случаи, когда частно-
практикующие полиграфологи 
выполняли в день более двадцати 
исследований! Норматив време-
ни для полиграфолога ФСБ при 
производстве экспертизы — око-
ло 50 часов. Быстрее нельзя, про-
верено практикой. Но руководи-
тели некоторых территориаль-
ных органов, не понимая специ-
фики применения полиграфа, 
выжимают из полиграфологов до 
200 исследований в год. Где уж 
тут качество? Ошибки неизбеж-
ны. И это в федеральных ведомст-
вах. А в коммерческой практике 
вообще никаких ограничений. 

В чем трудности подготовки по-
лиграфологов?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Квалифицирован-
ный полиграфолог — это «штуч-
ный товар», и ценность его вели-
ка. Не зря в южнокорейской по-
лиции полиграфолога не уволь-
няют до тех пор, пока на его ме-
сто не будет подготовлена адек-
ватная замена. Полиграфолог 
вторгается в психику человека, в 
его память. Он должен обладать 
не только знаниями и навыками, 
но и определенным набором лич-
ных качеств. Не должен подда-
ваться чужому влиянию, не ис-
пытывать сочувствие или непри-
язнь: обязательное требование — 
беспристрастность, иначе — «за-
казной результат». А такого быть 
не должно. 

Кстати, в подготовке полиграфо-
логов мы не уступаем заграни-
це? Например, американцы так 
же готовят своих специалистов?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: На этот вопрос мы 
ответили много лет назад. В кон-
це 1990-х годов американцы, 
обеспокоенные тем, кто сидит у 
«красных» кнопок в России, бес-
платно подготовили группу по-
лиграфологов для проверки офи-
церов «ядерного» главка мини-
стерства обороны и передали им 
с десяток полиграфов. Ознако-
мившись с американской техно-
логией обучения, я с удовлетво-
рением констатировал: во всех 
главных моментах и даже многих 
нюансах подготовки мы с заоке-
анскими коллегами сходимся. 

Какие трудности или проблемы 
в применении полиграфа, на ваш 
взгляд, существуют сегодня?
ЮРИЙ ХОЛОДНЫЙ: Многое следовало 
бы улучшать в практике приме-
нения полиграфа. Правильно, 
когда в Самаре в областном 
управлении Следственного ко-
митета с полиграфом работают 
три грамотных, думающих спе-
циалиста. И едва ли можно при-
знать правильным, когда в двух 
головных экспертных центрах 
страны — Российском федераль-
ном центре судебных экспертиз 
минюста и Экспертно-кримина-
листическом центре МВД еще в 
конце 2014 года не было ни одно-
го эксперта-полиграфолога.

К сожалению, очень мало про-
водится научно-прикладных ис-
следований, а ведь специфика 
применения полиграфа по раз-
личным возрастным группам и 
категориям преступлений весь-
ма значительная. Поэтому мя-
тежные умы и доходят порой до 
анекдотов. Так, на какой-то кон-
ференции полиграфологов один 
горе-экспериментатор рассказы-
вал, как он проверял на полигра-
фе… свою кошку. Ему было инте-
ресно узнать, как она реагирует 
на свое кошачье имя. 

Я уже упоминал, что требуют 
своего решения правовые вопро-
сы: в стране нет ни одного норма-
тивного акта, который бы регу-
лировал применение полиграфа 
во внегосударственной сфере.

Защита невиновного, считает Юрий 
Холодный, — важнейшая гуманная 
миссия полиграфа.

Акцент

 Полиграфолог вторгается 
в личную жизнь человека, 
и поэтому результаты его труда 
— не для широкой публики

Михаил Ножкин (справа) сумел обмануть полиграф. Правда, только в кино.
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ДЕТЕКТОР ЛЖИ В КИНО И В ЖИЗНИ

Юрий Иванович, впервые в нашем кино детектор лжи  по-
явился в 60-е годы в знаменитом фильме «Ошибка рези-
дента», где наш разведчик проходит проверку на полиг-
рафе?
Юрий Холодный | Да, съемки проходили в 1969 году, и 

съемочная группа обратилась в КГБ с просьбой оказать 

консультационную помощь в эпизоде, где советского 

разведчика проверяют на «детекторе лжи». Фильм сни-

мался в то время, когда научные исследования шли пол-

ным ходом, и полезность метода в КГБ уже не вызывала 

сомнений. Но официально царило негативное отноше-

ние к полиграфу. Поэтому, чтобы показать, что в СССР 

никто всерьез к «детектору лжи» не относится, и вселить 

мысль, что волевой и преданный Родине патриот может 

легко обмануть этот псевдонаучный прибор, руководст-

во ведомства поручило своим сотрудникам оказать кон-

сультационную помощь, но исказить, подать в утриро-

ванном виде процедуру проверки на полиграфе, что и 

было сделано. Советского разведчика блестяще сыграл 

известный киноактер Михаил Ножкин, а роль полиграфа, 

который был «успешно обманут», исполнило закамуфли-

рованное пианино.

Но почему так долго, несмотря на успешные исследова-
ния, полиграф не применяли на практике?
Юрий Холодный | Сергей Капица как-то сказал, что «пре-

жде чем действовать, надо понять». Да, понадобилось 

еще несколько лет упорного труда ученых, специалистов 

и оперативных сотрудников, прежде чем председатель 

КГБ Юрий Андропов подписал 25 июня 1975 года приказ 

о создании особо секретной лаборатории № 30 — первой 

в стране по тематике применения полиграфа. Возглавил 

лабораторию майор Юрий Азаров. 

Как вы оказались в этой лаборатории?
Юрий Холодный | Волею кадрового таинства я оказался в 

числе первых двух сотрудников, зачисленных в ее штат. Ра-

бота была напряженная, ответственная, без права на ошиб-

ку, но очень интересная. Редко кому так везло, заниматься 

и оперативной работой, и наукой на весьма высоком уров-

не. Признаюсь: мне повезло. Прошел всю «должностную 

лестницу», защитил диссертацию, и после ухода Юрия Аза-

рова на пенсию в 1992 году мне было доверено возглавить 

эту легендарную лабораторию.

Была ли необходимость в особой засекреченности? Лад-
но, речь шла бы о каких-то открытиях, принципиально 
новых разработках. А тут все нюансы метода давно из-
вестны американцам, более того, мы отстаем от них на 
полвека. От кого прятались? 

Юрий Холодный | Очевидно от кого — от самих себя. Во-

преки всеобщему официальному негативному отношению 

к полиграфу, Юрию Владимировичу, по-видимому, не без 

мощи его административного ресурса, удалось создать 

нашу лабораторию. Переломить ситуацию с идеологиче-

скими установками было невозможно, но так задача и не 

ставилась. 

Более того, когда в конце 1970-х годов сотрудники МВД по-

пытались инициативно продвинуть полиграф в милицей-

скую практику, их деятельность была резко пресечена, а 

часть инициаторов – просто уволена из органов.
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НОВОСТИ

«Спартак»
вылетел  
на первый сбор
при Аленичеве

ПРИСТУПИЛ
К ГЛАВНОМУ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» от-
правился на первый предсезон-
ный сбор в Австрию без трех фут-
болистов основного состава — 
Патрика Эберта, Динияра Биля-
летдинова и Хуана Инсаурральде. 
Все трое будут заниматься со вто-
рой командой «красно-белых», и 
скорее всего, будут проданы до 
конца лета.

— Эберт, Инсаурральде и Биля-
летдинов не летят с нами на сбо-
ры. Они будут работать со второй 
командой. На сборе будет 25 че-
ловек, включая Широкова и Бок-
кетти. Владимир Гранат занима-
ется индивидуально, послезавтра 
вернется в общую группу, — отме-
тил главный тренер столичного 
клуба Дмитрий Аленичев.

Напомним,  сбор «Спартака» в 
Австрии завершится 12 июля. На 
данный момент известно, что 
«красно-белые» встретятся в то-
варищеской встрече 29 июня с 
«Аустрией» из Лустенау. Ну а в 
стартовом туре чемпионата Рос-
сии игроки Аленичева примут 
дома «Уфу». 

Финляндия
ищет тренера
сборной через
Интернет

ВСЕМИРНЫЙ 
ПОИСК

Сергей Литвинов

ФЕДЕРАЦИЯ футбола Финлян-
дии занялась поисками главного 
тренера национальной команды 
через Интернет. Так говорится в 
заявлении на сайте организации.

Сообщается, что специалист 
может быть иностранцем, но при 
этом он должен быть «увлечен-
ным, смелым и нацеленным на ре-
зультат, а также опытным и креа-
тивным наставником, хорошо 
знающим мировой футбол».

Финны рассчитывают подпи-
сать с новым тренером контракт 
сроком от двух до четырех лет. Ре-
зюме от соискателей будут при-
ниматься до начала августа.

Напомним, почти две недели 
назад финская федерация уволи-
ла прежнего наставника Миксу 
Паателайнена после домашнего 
поражения в рамках отбора раун-
да Евро-2016 от Венгрии (0:1). 
Этот результат фактически ли-
шил Романа Еременко и компа-
нию реальных шансов на продол-
жение борьбы за путевку на тур-
нир во Франции. После шестого 
тура в группе F финны идут на пя-
том месте с четырьмя очками, от-
ставая даже от команды Фа-
рерских островов (6).

Объявлены
сеяные игроки
на Уимблдоне

УЗНАЛИ СЕТКУ

Артур Нанян

РОССИЯНКИ Мария Шарапова 
и Екатерина Макарова попали в 
число сеяных теннисисток на 
турнире «Большого шлема» в 
столице Великобритании.  

В женской сетке под первым 
номером значится американка 
Серена Уильямс, в то время как 
Шарапова расположилась на 
четвертой позиции, а Макарова 
на восьмой. Полностью список 
выглядит следующим образом: 
Серена Уильямс, Петра Квитова, 
Симона Халеп, Мария Шарапо-
ва, Каролин Возняцки, Люси Ша-
фаржова, Ана Иванович, Екате-
рина Макарова, Карла Суарес-
Наварро и Каролина Плишкова.

Напомним, что победа на 
«Уимблдоне» в 2004 году стала 
первой для Шараповой в турни-
рах «Большого шлема».

— Это место, где я, будучи еще 
юной, совершила прорыв, но я 
нечасто об этом думаю, потому 
что для меня каждый сезон и 
каждый турнир — это новый 
старт, — отметила Шарапова.

Что касается мужской части 
сетки, то первым сеяным стал 
серб Новак Джокович, вторым 
идет швейцарец Роджер Феде-
рер, а замыкает тройку лидеров 
Энди Маррей. 

Добавим, что жеребьевка 
«Уимблдона» состоится завтра, 
а сами соревнования пройдут с 
29 июня по 12 июля. 

БИЧ-ВОЛЕЙ В стартующем
чемпионате мира 
выступят
четыре наши пары

Голландию 
засыпало песком

Илья Трисвятский

ЗАВТРА в Голландии стартует чемпионат мира по пляж-
ному волейболу. Россия будет представлена четырьмя 
парами — одной женской и тремя мужскими.

Предстоящий турнир весьма необычен прежде всего 
из-за того, что впервые чемпионат проводится на песча-
ных кортах сразу четырех городов — Гааги, Амстердама, 
Апелдорна и Роттердама. Причем в первых трех местах 
игровые площадки и временные трибуны организаторы 
соорудили на центральных площадях. В Роттердаме глав-
ная арена расположена у воды, а рядом пришвартован 
комфортабельный круизный корабль, где находится 
пресс-центр, каюты для игроков участвующих команд и 
почетных гостей.

Общий призовой фонд чемпионата составляет ровно 
миллион долларов (по полмиллиона для мужских и жен-
ских пар). Обладатели «золота» получат по 70 тысяч дол-
ларов на двоих.

За Россию выступают победители прошлогоднего мо-
сковского турнира серии «Большого Шлема» Констан-
тин Семенов — Вячеслав Красильников, чемпионы юно-
шеской Олимпиады-2014 Олег Стояновский — Артем Яр-
зуткин, получившие специальное приглашение («уайлд 
кард») организаторов и Международной федерации во-
лейбола (ФИВБ) Дмитрий Барсук и Ярослав Кошкарев, 
на днях завоевавшие «серебро» Первых Европейских 
Игр в Баку. В женских соревнованиях у нас только одна 
пара: Евгения Уколова и Екатерина Бирлова (Хомякова), 
которая проводит свой первый сезон после выхода из де-
кретного отпуска. У этих девушек высшим достижением 
в карьере также считается победа на одном из турнира 
Grand Slam. 

Формула чемпионата, одинаковая для мужских и 
женских команд, выглядит так: на предварительном эта-
пе 48 команд разбиты на 12 квартетов; по два лучших 
тандема из каждой группы плюс восемь дуэтов с третьих, 
имеющих лучшие дополнительные показатели, выходят 
в плей-офф. 

Мировые первенства по бич-волею проводятся с 1997 
года каждые два сезона. Только один раз россияне оказа-
лись на пьедестале почета. В 2007-м в швейцарском 
Гштааде Дмитрий Барсук и Игорь Колодинский взяли 
«серебро». Действующими чемпионами являются гол-
ландцы Александр Брауэр — Роберт Меувсен, китаянки 
Сюэ Чэнь — Чжан Си. Но вообще-то итоги ЧМ-2013 счи-
таются неожиданными. Без «золота» остались признан-
ные законодатели мод в пляжном волейболе бразильцы и 
американцы.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Евроигры 
дадут возможность
россиянам подготовиться
к более сложным стартам

Не потеряться 
в комплиментах

Николай Долгополов, «Российская газета», Баку

НАШИ выступают в Баку блестяще. Борцы, синхронист-
ки, представители гимнастики спортивной и художест-
венной, да все, кто приехал в составе нашей отлично под-
готовленной и экипированной сборной. В ней яркие зве-
зды, типа молодых, но уже — из песни слов не выкинешь — 
великих Мустафиной и Кудрявцевой.

Есть и молодые спортсмены. Например, прыгуны в 
воду уж точно не первым составом навели здесь, на Евро-
играх, такого шороха. А ведь только недавно был чемпио-
нат Европы, где успехи в этом виде давались куда боль-
шим трудом и усилиями. Это я к тому, что даже не первые 
наши номера в прыжках набрались мастерства, доста-
точного для побед на уровне Первых Европейских игр. 
Честь и хвала им, тренерам и Федерации, возглавляемой 
энтузиастом и умницей Власенко.

Но я совсем об ином. В этом шквале заслуженно обру-
шившихся похвал, которых россияне, понятно, что не 
только прыгуны в воду, на 200 процентов заслуживают, 
нельзя забывать: есть и иные международные турниры, 
счет в которых идет по еще более требовательным мер-
кам. Настоящие испытания выпадут и дадут реальную 
картину о рейтинге всех и каждого на предстоящих чем-
пионатах мира по различным видам спорта и на Олим-
пийских играх. А Олимпиада в Рио-де-Жанейро оказа-
лась ой как близко. Вот был совсем не туманный Лондон, 
а в будущем году уже ехать в жару, в неизведанное, не-
привычное. И там соперники будут явно сильнее. Не 
только китайцы, американцы, австралийцы, японцы, но 
и соседи по старушке Европе, которые уж точно, как и 
мы, откомандируют в Бразилию первые составы со зна-
менитейшими именами.

А Баку — это первое и серьезное испытание, которое 
мы проходим более чем успешно. Россия не схалтурила, 
мы к спортивной халтурке не приучены. Прислала к на-
шим азербайджанским друзьям не абы кого, как некото-
рые. Одним своим могучим и полным участием во всей 
программе мы повысили уровень Первых Игр Старого 
континента до по-настоящему высокого — европейского. 
Сами же прошли удачнейшую проверку. 

И обязательно, как это предусмотрено и принято и 
министерством спорта, и Национальным олимпий-
ским комитетом, будем в оставшийся перед Рио-де-Жа-
нейро год биться за возможность вступить в схватку за 
медали наивысшего золотого олимпийского достоин-
ства.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Мастера уличного баскетбола 3х3 надеются через Европейские 
Игры попасть в олимпийскую семью

Сообразим на троих
Илья Зубко,
«Российская газета», Баку

Н
а Первых Европейских иг-
рах в Баку медали разыг-
рывают в 20 видах спорта, 

четыре из которых не входят в 
олимпийскую программу. И 
именно неолимпийские виды 
стараются больше других пока-
зать себя во всей красе. В этом 
убедился корреспондент «РГ», 
отправившись на соревнования 
по уличному баскетболу.

Программа игровых видов в 
Баку вообще здорово отличается 
от Олимпиады. Из классики здесь 
есть только волейбол, как обыч-
ный, так и пляжный, и водное 
поло. Гандболистов не позвали 
совсем, а футбол и баскетбол 

представлены своими новомод-
ными разновидностями, которых 
на Олимпиадах пока не увидишь. 
В футбол в Баку играют исключи-
тельно на песке — этот турнир 
стартовал только вчера и завер-
шится под занавес Игр. Ну а ба-
скетбол здесь показывают улич-
ный, официально именуемый 
«три на три». Интересно, что эти 
виды соседствуют даже геогра-
фически — обе временные арены 
стоят буквально стена к стене, по 
соседству с роскошным дворцом 
водных видов спорта.

Уличный баскетбол существу-
ет уже давно, но упорядочили его 
лишь несколько лет назад, когда 
за дело взялась ФИБА — Междуна-
родная федерация баскетбола. 
Под ее эгидой теперь проводятся 

чемпионаты мира и Европы, в ко-
торых российские сборные, меж-
ду прочим, на первых ролях. На 
первом в истории первенстве 
Старого Света в Румынии наши 
девушки вообще стали победи-
тельницами, а на чемпионате 
мира они были вторыми. Муж-
ская сборная России, в свою оче-
редь, закончила домашний чем-
пионат мира-2014 на третьем ме-
сте, что тоже достойно уважения. 
Так что в Баку обе наши команды 
приехали в статусе как минимум 
претендентов на медали.

Базовые правила стритбаске-
та на этом турнире простые. Игра 
идет на одно кольцо, за дальнее 
попадание начисляется два очка, 
за любое другое — одно. На пло-
щадке одновременно находятся 

по три человека от команды, а 
еще по одному — на скамейке за-
пасных. Игра длится 10 минут 
«чистого» времени, но если одна 
из сборных набирает 21 очко, ей 
присуждается досрочная победа. 
Именно так, кстати, закончили 
первые матчи наши баскетболи-
сты. Мужчины обыграли 21:12 
бельгийцев, а девушки еще более 
убедительно справились с Изра-
илем — 21:5.

Короткий вроде бы времен-
ной формат в условиях летнего 
Баку на деле превращается в на-
стоящее испытание для игроков. 
Матчи стартуют в 15.30 по мест-
ному времени, когда столбик тер-
мометра в тени уверенно показы-
вает +35, а то и больше. Арена 
при этом частично открытая, и 
небольшой козырек днем не спа-
сает совсем. Местных жителей, 
привычных к такой жаре, это ни-
сколько не смущают — юноши, де-
вушки и среднего возраста жен-
щины с детьми забивают трибу-
ны почти под завязку. А вот я, 
признаюсь честно, выдержал не-
долго. Пожарившись на солныш-
ке, постыдно ретировался в про-
хладный пресс-центр. Зато со-
хранил ясность мыслей для бесе-
ды с игроком сборной России 
Александром Павловым, кото-
рый по совместительству высту-
пает за красноярский «Енисей» в 
классическом баскетболе. 

Александр, как вообще можно 
играть в 35 градусов жары?
АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ: Тяжело, конечно. 
Но для всех одинаковые условия 
— и для нас, и для соперника. Это, 
кстати, еще не рекорд. Помню, в 
Амстердаме мы провели семь 
матчей подряд, и там было +36 
градусов на солнце. Здесь хотя бы 
одна-две игры, а не семь, поэтому 
полегче.

Составы, как я понимаю, все 
привезли сильнейшие?
АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ: Да. Даже кто-то 
специально усилился — в некото-
рых командах я видел натурали-
зованных американцев. Поэтому 
турнир можно сравнить по уров-
ню с чемпионатом Европы. И ко-
манды почти те же, и составы оп-
тимальные.

Сборная России, учитывая 
«бронзу» чемпионата мира, пре-
тендует на медали?
АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ: Ну конечно, мы 
приехали за медалями. Но тут 
много таких претендентов. Ду-
маю, команд семь, не меньше.

Игры в Баку могут помочь стрит-
баскету войти в олимпийскую 
программу?
АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ: Думаю, да. Если 
будет большой ажиотаж, а трибу-
ны уже на групповом этапе пол-
ные, если наш вид будет пользо-
ваться популярностью — почему 
бы и нет. Все зависит, как мне ка-
жется, от зрителей. И если им 
нравится, значит, нужно вклю-
чать в олимпийскую программу 
этот вид спорта.

Насколько отличается подготов-
ка в игре «три на три» от класси-
ческого баскетбола?
АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ: Даже профессио-
налу, чтобы понять, как играть в 
стритбол, нужно довольно много 
времени и практики. Здесь своя 
специфика, другие правила, ко-
торые к тому же постоянно меня-
ются, и все намного сложнее. Иг-
рать можно немножко пожестче, 
и надо приспосабливаться. 

Илья Соболев 

И
тальянец Капелло 
п о к а  с о х р а н и л 
пост главного тре-
нера сборной Рос-
сии. Таков итог за-

седания исполкома РФС, со-
стоявшегося вчера в Доме 
футбола.

На самом деле, о важ-
ности этого исполкома 
говорилось еще до 
того, как «дело Капел-
ло» достигло своей 
кульминации. Напри-
мер, на вчерашнем за-
седании должны были 
утвердить дату выбо-
ров нового президента 
РФС. Прежний, Николай 
Толстых, напомним, был 
досрочно освобожден от за-
нимаемой должности в конце 
мая. Однако все вопросы ушли 
на второй план, после того, как 
сборная России две недели на-
зад безвольно уступила на своем 
поле Австрии в отборочном мат-
че Евро-2016.  Несмотря на то, 
что пункта об отставке Дона Фа-
био в повестке исполкома не зна-
чилось, и.о. президента РФС Ни-
кита Симонян анонсировал, что 
именно на нем решится судьба 
нынешнего рулевого националь-
ной команды. Солидности меро-
приятию добавлял возможный 
приезд министра спорта РФ Ви-
талия Мутко.

Накануне масла в огонь под-
лил почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков, заявивший, что 
решение об отставке Капелло 
уже принято, и Никита Симонян 
просто проинформирует о нем 
членов исполкома. И хотя Ники-
та Павлович слова Колоскова 
опроверг, цепная реакция была 
уже запущена.

Неудивительно, что с утра 
Дом футбола оказался практиче-
ски на осадном положении. Тако-
го ажиотажа у прессы не было 
даже на недавней конферен-
ции РФС, уволившей Тол-
стых. У парадного входа 
образовалась нату-
ральная баррикада 
из десятков те-
лекамер, еще 
одна внуши-

тельная группа журналистов 
дежурила у черного входа, ко-
торым обычно пользуются 
вип-члены исполкома Рос-
сийского футбольного сою-
за. Впрочем, от комментари-
ев все, прибывшие на засе-
дание, воздержались.

На традиционной прото-
кольной съемке в тесном 
конференц-зале ряды штати-
вов стали еще плотнее: опо-
здавшим приходилось с 
боем пробиваться на свои 
места. «Пропустите члена 
исполкома!», — помогал ох-
ранник просочиться вла-
дельцу «Краснодара» Сер-
гею Галицкому. Последним 
на заседание явился и.о. 
президента РФС Никита Си-
монян: перед ним толпа рас-
ступилась сама. А вот ми-
нистр спорта РФ Виталий 
Мутко до Дома футбола не 
доехал. В отсутствии Виталия 
Леонтьевича позицию мин-
спорта представлял его заме-

ститель Юрий Нагорных.
В полдень двери исполкома 

закрылись, а журнали-
сты отправились дежу-
рить на улицу. Со сторо-

ны это выглядело 
как  вялотеку-
щий пикет, кото-

рый оживал, когда кто-то из вы-
сокопоставленных гостей поки-
дал Дом футбола. Первым засе-
дание спустя полтора часа поки-
нул владелец «Анжи» Сулейман 
Керимов. «Обо всем расскажет 
Никита Симонян», — бросил биз-
несмен и скрылся в своем авто-

мобиле. Похожую формули-
ровку журналисты 
услышали еще не раз. 
Нагорных, президент 

ЦСКА Евгений Гинер — все 
они отсылали к авторитету 

Симоняна.
В какой-то момент погоня 

прессы за членами исполкома 
стала напоминать аттракцион, 
собравший, кстати, немало зри-

телей среди прохожих. Первым, 
кого удалось разговорить, ока-
зался Виктор Озеров, возглавля-
ющий Комитет Совета Федера-
ции по обороне и безопасности. 
«Чем вы там занимались?», — раз-
дался крик души, когда Озеров 
уже заносил ногу в авто. «Чем за-
нимались? Тем, что положено по 
уставу. А по сегодняшнему уставу 
исполком не может увольнять 
главного тренера сборной», — от-
читался функционер.

В отличие от коллег, председа-
тель Московской федерации фут-
бола Сергей Анохин не стал иг-
рать в молчанку: «Конкретного 
решения не принято. Принято 
решение поручить Никите Пав-
ловичу Симоняну, генеральному 
директору РФС Алаеву зани-
маться по контракту Фабио Ка-
пелло. Основной вопрос — финан-
совый. Я считаю, что необходимо 
существенное снижение компен-
сационных выплат. Об этом идет 
разговор. А деньги однозначно 
найдутся, ни у кого их выпраши-
вать мы не будем».

Спустя четыре часа перед 
журналистами предстал и сам 
Симонян. «Спасибо за такой ин-
терес к отечественному футбо-
лу», — поприветствовал Никита 
Павлович, стараясь перекри-
чать защелкавшие затворы фо-

тоаппаратов. Прежде чем озву-
чить главную новость, и.о. пре-
зидента РФС немного поинтри-
говал.

«Понимаю, что главный во-
прос — «как там с Капелло?».  
Оставлю этот вопрос на потом. 
Вас наверно всех интересует, ког-
да состоится конференция РФС. 
Мы немного дискутировали на 
эту тему, но в итоге исполкомом 
была обозначена дата 2 сентя-
бря», — объявил Симонян, немно-
го помолчал и продолжил.

«Что касается второго вопро-
са. Некоторые высказывания на-
ших специалистов, что якобы 
Симонян озвучит снятие Капел-
ло, не соответствовали действи-
тельности. На сегодняшний день 
Капелло не снят. Но, по крайней 
мере, с ним на данный момент 
произведены расчеты. Хочется 
выразить благодарность тем, кто 
помог финансово», — подчеркнул 
и.о. президента РФС.

У некоторых репортеров сло-
ва Симоняна вызвали почти не-
рвный срыв. «О чем делать сю-
жет, если решение не принято?», 
— в отчаянии кричал кто-то из те-
левизионщиков в трубку. Многие 
из его коллег в этот момент, на-
верняка, думали о том же. Впро-
чем, вопрос  по Капелло не за-
крыт. Переговоры с Доном Фабио 
будут продолжаться. «Возможно, 
что-то станет понятно в течение 
ближайших двух недель», — обна-
дежил Никита Павлович. 

Все главные тренеры 
сборной России
1992—1994 Павел Садырин

1994—1996 Олег Романцев

1996—1998 Борис Игнатьев

1998 Анатолий Бышовец

1998—2002 Олег Романцев

2002—2003 Валерий Газзаев

2003—2005 Георгий Ярцев

2005 Юрий Семин

2006
Александр 

Бородюк (и.о.)

2006—2010 Гус Хиддинк

2010—2012 Дик Адвокат

2012— по наст. 
время

Фабио Капелло

ЦИФРА

31
МАТЧ
провела под руководством Капел-
ло сборная России и одержала в 
них 16 побед (включая товарище-
ские поединки)

В отличие от баскетбола, в стритболе за попадание с ближней и средней дистанции засчитывается одно очко.

Акцент

 По словам Симоняна, на 
сегодня все долги по зарплате 
Капелло закрыты. А вот оста-
нется ли итальянец работать 
в России, решится в ближай-
шее время

Многие участники чемпионата мира прибыли в Голландию 
прямо с турнира Европейских игр в Баку.
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Европейские игры-2015 в 
Баку: медальная таблица, 
фоторепортажи, интервью 
www.rg.ru/sujet/5486
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Быстрой отстав-
ки Фабио 
Капелло, о кото-
рой говорили 
последние неде-
ли, все-таки не 
случилось.

Футбол Решение об отставке Капелло с поста главного тренера 
сборной России пока не принято

Фабио с продолжением
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